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СЕКТАНТЫ ПРЕДЛАГАЛИ ВЫЛЕЧИТЬ РАК СОЛНЦЕМ

Банк России резко скорректировал свой 
прогноз по оттоку капитала из России — в худшую 
сторону. Еще в сентябре аналитики ЦБ предпо-
лагали, что до конца текущего года из страны 
сбежит $17 млрд. Но, как оказалось, масштабы 
бедствия они недооценили. Сейчас глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина называет цифру куда боль-
шую — $29 млрд. Причем, что вполне вероятно, 
реальный отток окажется еще выше — ведь по 
итогам 11 месяцев Россия уже потеряла $28 
млрд, а темпы бегства капитала явно превышают 
$1 млрд в месяц.

И дело тут вовсе не в промахе чиновных 
аналитиков. Отток-приток капитала — это, если 
угодно, интегральный показатель финансового 
здоровья страны: в здоровую экономику капи-
тал стремится, из больной — бежит. А в нашем 
случае — просто-таки улепетывает! И, что самое 
печальное, происходит это под нескончаемый 
треск докладов с самых высоких трибун о том, что 
кризис закончился, а отечественная экономика 
перешла к устойчивому росту.

Конечно, могут найтись оптимисты, которые 
скажут, что знавали мы и худшие времена: в 
2014-м из России сбежали $152,1 млрд, в 2015-м 
— $57,4 млрд. На этом фоне нынешние непол-
ные $30 млрд смотрятся, может быть, и не так 
страшно. Но вот, например, в прошлом году, когда 
российская экономика еще была на спаде (ВВП 
понизился на 0,7%), из страны утекло лишь $15,4 
млрд. Теперь же, когда, если верить официаль-
ным данным, экономика растет (ВВП прибавит 
по итогам года 1,6–2,0%), капитал утекает в два 
раза сильнее. Парадокс, однако! 

Причем не единственный. По всем финансо-
вым законам капитал, казалось бы, должен всеми 
силами стремиться в Россию. Судите сами: мы 

ведь имеем не только экономический рост, что 
само по себе притягательно для инвестиций, но 
еще и небывало низкую инфляцию (2,5%). Плюс 
рубль у нас стабилен как никогда в новейшей 
истории: как начинали год по 60 за доллар, так и 
заканчиваем — без всяких обвалов и девальва-
ций. Да и нефтяная конъюнктура нам благоволит 
(а инвесторы, как известно, испытывают особое 
расположение к российскому нефтегазовому 
сектору) — баррель перевалил за $60, хотя год 
назад стоил в полтора раза меньше.

И даже финансовым спекулянтам, зара-
батывающим на кэрри-трейде, у нас раздолье: 
Центробанк держит ключевую ставку (7,75% по-
сле недавнего понижения) на уровне, в три раза 
превышающем инфляцию и дающем все возмож-
ности заработать по отношению к сверхнизким 
ставкам развитых государств. К этому вполне 
можно добавить политическую стабильность и 
предсказуемость на ближайшие годы, которая 
появилась после того, как о своем участии в 
президентских выборах объявил действующий 
глава государства. Ну что еще надо инвесторам! 
Так нет же: воротят нос...

Эльвира Набиуллина этот парадокс про-
комментировала весьма аккуратно: дескать, 
отток капитала нельзя отождествлять с бег-
ством инвесторов из России или незаконным 
выводом средств. Центробанк напирает на то, 
что отечественные банки и компании усиленно 
гасят внешние долги, накопившиеся в прошлые 
годы, и потому испытывают повышенную потреб-
ность в иностранной валюте. И это, безусловно, 
так: в одном только октябре выплаты корпора-
тивного сектора по внешним долгам составили 
$4,6 млрд. 

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

КАПИТАЛ 
ГОЛОСУЕТ 

НОГАМИ

■ ДМИТРИЙ НАГИЕВ присоединился к команде 
фильма «Ёлки» и появится в новой серии попу-
лярной праздничной франшизы. «МК-Бульвар» 
изучил закулисную сторону съемок и собрал 
комментарии главных героев картины.

■ АННА СЕДОКОВА отправилась в путешествие 
с тремя детьми и сделала из этого телешоу. 
«МК-Бульвар» поговорил с певицей и телеве-
дущей о съемках с младенцем на руках, пра-
вильном воспитании и скандальных слухах.

■ А ТАКЖЕ: Анастасия Волочкова побеждает 
в битве декольте, Алена Апина встретит Но-
вый год на острове, Наталья Гулькина отдала 
сердце Татьяне Овсиенко, как создать ново-
годнее настроение, если все плохо, и многое 
другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 

НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Александр ЦИПКО,
главный научный 

сотрудник Института 
экономики РАН, 

доктор философских наук Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА МОЖНО ЛИ НАЗВАТЬ 
ГРАНДИОЗНОЙ 
ИДЕОЛОГИЮ СМЕРТИ?

«МНЕ ВСЕГДА НРАВИЛСЯ 
ПАМЯТНИК ДЗЕРЖИНСКОМУ»

КУРНИКОВА РОДИЛА ИГЛЕСИАСУ 
ДВОЙНЮ В МАЙАМИ

 Где клиники практикуют 
искусственное оплодотворение

Самые сенсационные новости всегда падают на головы 
обывателей неожиданно; так, никто не подозревал и о том, 
что Анна Курникова и ее гражданский супруг Энрике Иглесиас 
вот-вот станут родителями. Однако именно с рождением 
близнецов поздравляют их сейчас поклонники и журнали-
сты. О появлении на свет, предположительно, 16 декабря 
мальчика и девочки, которых счастливые родители назвали 
Николасом и Люси, сообщил таблоид TMZ. 
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Разведка, как известно, дело не публич-
ное: секретная информация, пароли, явки... И 
вся эта завеса тайны только сильнее притяги-
вает к ней интерес общества. Иногда разведка 
его, этот самый интерес, удовлетворяет. В 
этом году, к примеру, обнародовали часть 
донесений легендарного «шпиона» Кима Фил-
би и выставили на всеобщее обозрение его 
личные вещи. А еще в центре Москвы откры-
ли памятник Павлу Фитину, руководившему 
разведкой в сложные военные годы, торже-
ственно отметили 95-летие самого секретного 
подразделения. Но все это, так сказать, на 
историческом материале. А что происходит 
во внешней разведке нашей страны сегодня? 
Чтобы выяснить это, накануне Дня работни-
ка органов государственной безопасности 
обозреватель «МК» взяла интервью у дирек-
тора Службы внешней разведки РФ Сергея 
НАРЫШКИНА.

Сергей НАРЫШКИН:
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Руководитель 
Службы внешней 

разведки 
дал эксклюзивное 

интервью «МК»

До открытия зимних Олимпийских игр 
в Пхёнчхане остается меньше двух месяцев, 
а понимания в вопросе, в чем же поедут в Корею 
и в чем будут выходить на старты «олимпий-
ские спортсмены из России», нет. МОК на днях 
озвучил требования к форме спортсменов, и 
они были переданы в наши федерации зимних 
видов спорта. Успеют ли федерации внести 
изменения? И какой будет повседневная и па-
радная форма наших атлетов?

Читайте 12-ю стр.

ГДЕ КОЛЬЦА 
БУДЕМ 

РИСОВАТЬ?
В федерациях зимних 
видов спорта ломают 
голову над эскизами 

олимпийской экипировки 
своих атлетов

ПОДМОСКОВЬЕ: 
ИТОГИ-2017
С какими 
результатами 
Московская 
область встретит 
новый год?
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ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРОКУРОРА 
ПРОШЕЛ ЗА РЕШЕТКУ ПО ЛЕЗВИЮ 

ФАШИСТСКОГО КОРТИКА
Кортик карателя немец-

кой дивизии СС сыграл ре-
шающую роль при вынесении 
обвинительного приговора 
бывшему заместителю мо-
сковского прокурора по над-
зору за исполнением зако-
нов на воздушном и водном 
транспорте. Согласно реше-
нию Фемиды 36-летний муж-
чина со своими подельника-
ми ближайшие несколько лет 
может провести в колонии 
общего режима.

Как стало известно «МК», 
немаловажную роль в этой 
истории сыграл 53-летний 
житель Пензы Константин 
Климантович, который уже 
много лет занимается кол-
лекционированием военной 
атрибутики времен ВОВ. 
В январе 2017 года он уви-
дел выставленный на про-
дажу кортик офицера войск 
СС стоимостью 195 тыс. 
рублей. Холодное оружие 
находилось в США, и Кон-
стантин попросил слетать 
за предметом своего дру-
га. Курьер удачно заключил 
сделку за океаном, вылетел 
обратно в Россию и стал про-
ходить таможню по «зеле-
ному коридору» аэропорта 
«Шереметьево». Однако вы-
яснилось, что клинок — это 
культурная ценность и его 
необходимо декларировать. 
Холодное оружие изъяли 
и возбудили уголовное дело. 
Горю коллекционера не было 
предела, и он стал искать 
способы вернуть себе же-
ланную вещицу. Через сво-
его знакомого, 39-летнего 
бывшего полицейского 
Сергея Пономаренко, он 
вышел на заместителя 

московского прокурора 
по надзору за исполнени-
ем законов на воздушном 
и водном транспорте Павла 
Юркина и начальника отде-
ла по борьбе с преступными 
посягательствами на грузы 
линейного отдела полиции 
аэропорта 42-летнего Иго-
ря Бахарева. Те пообещали 
Климантовичу за 6700 дол-
ларов «вызволить» кортик. 
Но мужчина обратился за по-
мощью в ФСБ. 

Юркина и Бахарева задер-
жали после передачи мече-
ных купюр. Следователи 
возбудили уголовное дело 
по статье «Взятка», а кортик 
отдали Климантовичу на от-
ветственное хранение. Одна-
ко потом правоохранители 
переквалифицировали об-
винение на более мягкое — 
«Покушение на мошенниче-
ство». 

Недавно Головинский 
районный суд приговорил 
Юркина к 3 годам, Бахаре-
ва — к 2 годам, а Понома-
ренко — к 2,5 года лишения 
свободы. Все трое будут ис-
правляться в колонии общего 
режима. 

«Буду жаловаться на при-
говор. Жуликам дали слиш-
ком маленький срок. Я не 
понимаю, почему пере-
квалифицировали статью 
по уголовному делу. А об-
винение поддерживал быв-
ший подчиненный Павла 
Юркина», — рассказал «МК» 
потерпевший.

П о  с л о в а м  п р е с с -
секретаря суда Александры 
Евдокимовой, стороны могут 
обжаловать приговор в уста-
новленный законом срок.

РАСЧЛЕНИТЕЛЬ СКРЫВАЛ 
ИНТИМНУЮ ТАЙНУ ПОД МАСКОЙ 

ЛОВЕЛАСА
Ужасное убийство с рас-

членением, совершенное 
на юге столицы, в помеще-
нии автомастерской, рас-
крыли сотрудники Москов-
ского уголовного розыска. 
По подозрению в шокирую-
щем преступлении задержан 
45-летний приезжий из Ир-
кутска, работавший води-
телем у крупного жилищного 
чиновника.

Как уже сообщал «МК», 
труп электросварщика из Уд-
муртии нашли в помещении 
автомастерской на улице 
Мелитопольская утром 13 
декабря. Полицейских шо-
кировала жестокость, с ко-
торой орудовал преступник. 
У трупа были отрублены ноги 
и руки (к одной из них был 
привязан нож на шнурке), 
а также уши, палец левой 
руки и половой орган. Изна-
чально блюстители закона 
предположили, что убийца 
совершил преступление 
из ревности.

Задержать потрошите-
ля не составило труда: им 
оказался сосед погибшего 
по мастерской (несколько 
помещений там были обо-
рудованы под жилые ком-
наты) по кличке Паук. Жи-
тель Иркутска назвал мотив 
— внешне абсолютно быто-
вой. Якобы погибший мно-
го курил и они разругались 
вдрызг из-за нехватки све-
жего воздуха. Тогда сибиряк 

в ярости изрубил любителя 
табака на куски. Другие со-
седи убийцы характеризуют 
его как замкнутого и угрю-
мого человека, который 
тем не менее любил похва-
статься перед товарищами 
своими любовными похож-
дениями. Однако одна из ра-
ботниц общежития сказала, 
что, судя по ее жизненному 
опыту, мужчина врал.

Примечательна биогра-
фия подозреваемого. Он 
воспитывался в детдоме, 
работал в Подмосковье 
у православного батюшки, 
увлекался религией. Не так 
давно перебрался в столи-
цу и устроился шофером 
— возил на «Тойоте» видно-
го чиновника, связанного 
по роду деятельности с жи-
лым фондом. У мужчины 
нашли странную расписку 
от 19-летней девушки, в ко-
торой она указывала, что 
занимается с ним сексом 
добровольно. Задержанный 
пояснил, что познакомил-
ся с ней в церкви и боялся, 
что она обвинит его в изна-
силовании. Но, учитывая 
специфичность убийства, 
сыщики не исключают, что 
их «клиент» — гомосексуа-
лист, а записка была напи-
сана для отвода глаз. Сейчас 
оперативники проверяют по-
дозреваемого на причаст-
ность к аналогичным убий-
ствам по всей России.

РОДИТЕЛИ-ПЬЯНИЦЫ ОСТАНУТСЯ БЕЗ АЛИМЕНТОВ
О л и г а р х а м  и  т о п -

менеджерам крупных ком-
паний не удастся отделаться 
«фиксированными» алимен-
тами и придется платить де-
тям процент от всех премий 
и прочих видов дохода. Кро-
ме того, проще будет взы-
скать деньги нищим преста-
релым мачехам и отчимам, 
которые честно растили сво-
их пасынков и падчериц. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, Пленум ВС 
подготовил постановление 
«О применении судами за-
конодательства при рас-
смотрении дел, связанных 
со взысканием алиментов». 
Высшие судьи постановили, 

что высокий уровень дохо-
дов у родителя не относит-
ся к обстоятельствам, при 
которых алименты взыски-
ваются в твердой денежной 
сумме, а не в долевом от-
ношении к заработку. Од-
нако такие родители могут 
потребовать, чтобы 50% 
от этих денег перечислялось 
на банковские счета, откры-
тые на имя несовершенно-
летних детей. ВС установил, 
что размер алиментов может 
быть еще и увеличен судом 
с учетом обстоятельств, «за-
служивающих внимания». 
К примеру, в случае если 
у ребенка тяжелое заболева-
ние, требующее длительного 

лечения и особого ухода. 
Если на алименты пре-

тендует кто-то из родителей 
ставших совершеннолет-
ними детей, то суд должен 
разобраться, является ли он 
в принципе нуждающимся 
в помощи. Если у родителя 
есть жилье, его пенсии или 
зарплаты хватает на при-
обретение минимального 
набора продуктов питания, 
одежды, лекарственных 
препаратов, оплату комму-
нальных платежей, то Фе-
мида ему откажет. ВС про-
писал и другие поводы для 
такого отказа. Так, не пола-
гается выплата алиментов 
объективно нуждающемуся 

родителю, если имеются 
доказательства его недо-
стойного поведения в семье 
(типичный случай: отец пил, 
бил мать и детей, не обеспе-
чивал их, заработал ряд хро-
нических болезней, а когда 
старший сын вырос и тру-
доустроился, потребовал 
от него алименты). С другой 
стороны, суд вправе взы-
скать алименты с пасынков 
и падчериц на нетрудоспо-
собных нуждающихся в по-
мощи отчима или мачеху, 
воспитывавших и содер-
жавших их не менее пяти 
лет (если эти обязанности 
выполнялись ими надлежа-
щим образом). 

АППЕНДИЦИТ ДАЛ СЕРГЕЮ 
ЗВЕРЕВУ ПОВОД ПОБЛАГОДАРИТЬ 

МЕДИКОВ
От всего сердца благо-

дарит медиков НИИ Скли-
фосовского российский 
стилист Сергей Зверев 
— в ночь на 16 декабря 
он попал в больницу 
с диагнозом острый 
аппендицит. Врачи 
вырезали аппен-
дикс, используя 
современную ме-
тодику.

Как стало из-
вестно «МК», 54-
летний чемпион мира 
по парикмахерскому 
искусству, актер и ведущий 
почувствовал недомогание 
в середине прошлой неде-
ли. Заболел живот, однако 
стилист не обратил на это 
особого внимания. Со слов 
помощницы, Зверев следит 
за своим питанием, еда у него 
сбалансированная, поэтому 
речь об отравлении или пе-
реедании не идет.

Два дня подряд Зверев 
мужественно терпел боли, 
занимался рабочими делами, 
а в ночь в субботу, когда боли 

стали абсолютно нестерпи-
мы, вызвал карету «скорой 
помощи» в свою квартиру 

на улице Александра Не-
вского. Врачи сразу 

же заподозрили ап-
пендицит, госпита-
лизировали артиста 
в НИИ Склифосов-
ского и провели 
хирургическое 
вмешательство при 

помощи лапароско-
пии. При подобной 

операции врачи де-
лают проколы и удаляют 

воспалившийся аппендикс 
через небольшие отверстия 
в брюшной полости.

Зверев уже пришел в себя, 
даже выложил в Инстаграм 
свою фотографию из боль-
ничной палаты. Изображение 
он сопроводил поучительным 
текстом: «Если вы почувство-
вали боли в животе — не тяни-
те, потому что это может быть 
аппендицит» — и словами 
благодарности врачам. Пред-
варительно, выпишут звезду 
через несколько дней.

жЕРТВЫ СЕКТЫ НЕ НАШЛИ 
НА СОЛНЦЕ ИСЦЕЛЕНИЯ

Следователи СКР пресек-
ли в Москве деятельность 
секты «Алля Аят», адепты 
которой лечились энерги-
ей солнца и соленым чаем, 
при этом официальные ле-
карства здесь были под за-
претом. В итоге несколько 
прихожан, имеющих хрони-
ческие заболевания, в том 
числе несовершеннолетние, 
после такого «лечения» скон-
чались. 

Изначально секта появи-
лась в Казахстане, создал 
ее колхозный шофер Фар-
хат Абдуллаев, который 
вдруг почувствовал себя 
посланцем внеземных сил. 
После того как сам Абдул-
лаев и его жена умерли, 
«целительством» занялись 
их дети. В Москве же бурную 
деятельность развернули 
их ученики. Гуру уверяли, 
что любая болезнь, будь 
то рак или инсульт, отсту-
пит, если новый адепт будет 
соблюдать четыре правила: 
повторять формулу жизни, 
смотреть на солнце, пить 
эткен-чай (обычный черный 
с солью и маслом) и читать 
журнал «Звезда Селенной». 
«Статьи в этом журнале на-
писаны без знаков препи-
нания, в итоге у читающего 
их человека начинает болеть 
голова, сознание становится 
спутанным. Так его начинают 
зомбировать», — рассказал 
«МК» создатель сообщества 
против секты в одной из соц-
сетей Михаил. 

На «исцеления» в аят-
центры нужно было прихо-
дить три раза в день в тече-
ние длительного времени. 
«Во время сеанса учитель 
клал руку больному на голо-
ву, заставлял его смотреть 
себе в правый глаз и уверял, 
что таким образом на че-
ловека переходит энергия 
солнца», — продолжает Ми-
хаил. Таблетки да и вообще 
медицина в секте были под 

запретом. Если у челове-
ка внезапно поднималась 
температура, говорили, что 
таким образом из него вы-
ходит болезнь. Большинство 
прихожан центров обрати-
лись за исцелением от хро-
нического заболевания. Для 
них отказ от лекарств был 
равноценен самоубийству. 
Например, Елена Савелье-
ва описывает, как ее мама 
запустила рак 4-й стадии 
только потому, что в секте 
«ей было даровано бес-
смертие». «После мама была 
трижды прооперирована, ей 
вставили трубки в почки. Так 
сектанты умудрялись при-
ходить даже в больницу 
и «лечить» ее за 100 рублей. 
Сейчас мама умирает у меня 
на глазах, но свято верит, 
что жива только благодаря 
«Аяту». 

За каждый сеанс исце-
ления нужно было оставить 
в коробке на входе в центр 
добровольное пожертво-
вание. «Конкретная сумма 
не указывалась, но люди 
клали в ящички и 500, 
и 1000 рублей. Многие брали 
кредиты. У нас есть один по-
страдавший, который взял 
кредит в два миллиона», — 
говорит Михаил. 

В понедельник, 18 дека-
бря, в шести аят-центрах, 
а также дома у лидеров уче-
ния были проведены обы-
ски. Следователи изъяли 
литературу, компьютерные 
диски, а также ряд других 
документов. По результатам 
процессуальной проверки 
было возбуждено уголов-
ное дело по ч. 1 ст. 239 УК 
(«Создание некоммерческой 
организации, посягающей 
на личность и права граж-
дан). В правоохранительных 
органах просят откликнуть-
ся всех, кто считает себя 
пострадавшим от деятель-
ности организации «Алля 
Аят». 
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ОНФ разослал губернаторам 
метлы и веники
Форум Народного фронта не прояснил 
роль движения в избирательной кампа-
нии президента, зато позволил Влади-
миру Путину выступить с первой после 
выдвижения предвыборной речью. В 
ней ВВП перечислил главные итоги по-
литического периода, начавшегося в 
2000 году, и широкими мазками обо-
значил задачи на будущее. Про ОНФ 
президент сказал: ему очень приятно, 
что идея создания Народного фронта не 
выродилась в какую-то ерунду. 

Площадка для итогового форума ОНФ на-
шлась на самой периферии — в выставочном 
центре рядом с МКАД. Да и сами «фронтовики» 
весь предвыборный год явно были не на передо-
вой, уступив привилегированные позиции раз-
личным молодежным форматам. Хотя в кулуарах 
форума лидеры движения упрямо повторяли, что 
они по-прежнему «штаб Путина», оказалось, что 
этот штаб имеет крайне смутное представление 
как о планах президента, так и своей роли в его 
избирательной кампании. «Пока мы ничего не 
знаем, — разводила руками сопредседатель 
ОНФ Ольга Тимофеева. — Очень надеемся, что 
наши представители все-таки войдут в инициа-
тивную группу Владимира Путина». Кроме того, 
активисты рассчитывали узнать из первых уст о 
новом функционале Народного фронта. «Страна 
вступает в новый политический цикл, а значит, 
задачи президентского движения тоже должны 
обновляться. Что-то мы об этом сегодня, на-
верное, узнаем», — рассуждал глава исполкома 
ОНФ Алексей Анисимов.

Однако благие и вполне логичные намерения 
«фронтовиков» прояснить свою судьбу так ими и 
остались. Встреча с президентом прошла в тра-
диционном с советских времен формате отчет-
ного собрания с той лишь разницей, что итоговые 
цифры не зачитывались вслух, а выводились на 
экран большого компьютера. Путину подробно 
рассказали об основных прикладных проектах 
ОНФ — «Дороги», «Свалки», «Благоустройство» и с 
помощью фотографий «было/стало» похвалились 
результатами. Вот вместо вонючего мусорного 
полигона появился прекрасный зеленый парк. А 
вот раздолбанная дорога превратилась в бродвей 
местного значения. Некоторым диссонансом 
на этом фоне выглядели фото из Чувашии, изо-
бражающие новенькую детскую площадку, уто-
пающую в непролазной грязи с одиноко стоящим 
посреди этого безобразия школьником. Но и тут, 
как оказалось, активистам ОНФ есть чем похва-
литься: они первыми обнаружили несчастного 
мальчика и помогли ему выбраться из болота. 
«Сейчас там тоже все налаживается. Грязь при-
сыпали», — заверили президента. По словам г-на 
Анисимова, власти лучших и худших регионов к 

3% с каждого билета  
в кино пойдет  
на отечественные фильмы
Еще большевики говорили, что из всех 
искусств важнейшим является кино. 
Теперь власти вновь приходят к этому 
пониманию. Благодаря активной госу-
дарственной поддержке отечествен-
ный кинематограф смог продемон-
стрировать рекордные темпы роста — и 
по сборам, и по количеству зрителей. 
Осталось только защитить российское 
кино от импортных блокбастеров. 

Заседание прошло, как отметил Дмитрий 
Медведев, «в правильном месте» — в Государ-
ственном центральном музее кино. Вчера рос-
сийский премьер посетил его новую экспозицию 
«Лабиринт истории», посвященную первому 
столетию российского кино. Здесь Медведе-
ву показали уникальную коллекцию кино- и 
фототехники — например, двугорбую камеру, 
которую прозвали верблюдом, «волшебные 
фонари», как называли первые проекторы. Когда 
кто-то из важной делегации поинтересовался 
у экскурсовода, работает ли вся эта техника, 
неожиданно ответил сам Дмитрий Медведев: 
«Даже если механика с оптикой работают, а они, 
скорее всего, не портятся, — то практически 
невозможно найти носитель: пленку или пла-
стину. Поэтому они в нерабочем состоянии». 
Один из кинопроекторов, который когда-то по-
дарили Сталину рабочие завода кинотехники, 
Медведев назвал «уж больно красивым» и даже 
сфотографировал.

Если в советские годы кино считали одним 
из главных орудий пропаганды, сегодня все 
чаще говорят о его воспитательной функции 
для молодежи. О ней говорил и советник Пре-
зидента РФ Владимир Толстой: «Сегодняшний 
зритель кинотеатров стал старше, каждому 
третьему — 25–35 лет, подростков в кино хо-
дит мало. Поэтому предпочтение мы должны 
отдавать кино для семейного просмотра, а 
также привлекать к отечественному кино под-
ростков, снимая ориентированные на них и на 
молодежь фильмы».

Тем временем господин Мединский изло-
жил новый план поддержки отечественного кине-
матографа из трех пунктов. Во-первых, ужесто-
чить наказание за пиратское распространение 

фильмов в Интернете. «Ресурс эффективно-
сти законодательных мер подошел к концу. Мы 
должны более оперативно реагировать на такие 
ситуации. Более жесткие меры позволят блоки-
ровать распространение контента в течение 72 
часов», — заявил министр культуры.

Еще одна мера — запретить кинотеатрам 
уделять одному фильму более 35% показа . И 
наконец, третью меру поддержки подглядели за 
рубежом — это введение неналогового платежа 
на поддержку отечественного кинематографа 
с каждого проданного билета. «Во Франции в 
фонд кино перечисляют по 12% от стоимости 
билета; мы предлагаем начать с 3%, что даст не 
менее 1,5 миллиарда в фонд кино», — отметил 
Мединский. 

Но уже сегодня благодаря существующим 
мерам поддержки российское кино взлетело 
практически до небес. Только в этом году при-
рост по налогам и сборам составил 43%. Еще 
один новый рекорд — в этом году 51,5 миллиона 
кинозрителей посмотрели отечественное кино 
в кинотеатрах (рост за 2 года — 63%). Кассовые 
сборы, отметил Медведев, достигли рекордных 
объемов за всю современную историю.

— Если говорить о средствах на развитие 
отрасли, то они, как и в прежние годы, выделя-
ются не в том объеме, как этого обычно хотят 
кинематографисты. И тем не менее это значи-
тельные деньги, чтобы снимать хорошие филь-
мы, — заявил Дмитрий Медведев. И отметил, что 
только прямое финансирование кинематографа 
в 2016–2017 годах составило 15 миллиардов гос-
рублей, не говоря уже об иных мерах поддержки. 
Например, сегодня обкатывается механизм 
возврата части расходов при производстве 
фильмов в регионах, что позволяет расширить 
географию съемок. Благодаря госпрограмме до 
конца года в малых населенных райцентрах 74 
регионов страны откроется 800 современных 
кинозалов. И значительную часть сеансов от-
дают российским кинолентам. Дополнительное 
финансирование получают «Союзмультфильм» 
(в 2012 году объем его производства составлял 
7 миллионов рублей, а в следующем году будет 
уже 200 миллионов), «Мосфильм», Киностудия 
им. Горького, «Ленфильм»... И все же, отметил 
Медведев, возможно, не всем фильмам сегодня 
требуется активная поддержка государства 
(некоторые из наших блокбастеров набрали в 
прокате больше миллиарда рублей). Поэтому 
предложил подумать над тем, как разумно пере-
распределять деньги. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Новое поколение — те, кого сегодня назы-
вают поколением Z, кто родился в 2000-е и уже 
в 2010-е годы, — привыкли, что доступ к любой 
информации должен быть постоянным и безгра-
ничным: достаточно лишь «спросить» поисковик. 
Однако не любое знание есть благо — и не все 
родители рады стремлению ребенка узнать 
больше, чем положено ему по возрасту.

«Мой сын, когда ему было шесть лет, честно 
признался, что забивал в поисковике слово 
«секс». Когда его спросили, что же он там уви-
дел, ответил: совсем не то, что ожидал», — рас-
сказывает москвичка по имени Наталья. 

Конечно, подобные случаи могут стать лишь 
основой для веселых рассказов на семейных 
вечеринках, однако на самом деле проблема 
куда глубже. Интернет становится продолжением 
реальной жизни со многими рисками, включая 
пропаганду насилия, употребления наркотиков 
и т.д. Защитить ребенка здесь поможет в том 
числе специальное ПО, ведь в виртуальном про-
странстве родители не всегда могут оказаться 
рядом.

Обезопасить юного пользователя от нежела-
тельного контента можно с помощью современ-
ных сервисов. Например, одно из таких решиний 
— Kaspersky Safe Kids, по словам разработчиков, 

позволяет получать информацию о действиях 
ребенка в Интернете, контролировать время 
использования устройств и отслеживать посты 
с упоминанием ребенка и изменения списка его 
друзей в Facebook и «ВКонтакте». Специалисты 
рекомендуют установить программу сразу же, 
как только ребенок начинает брать в руки гаджет, 
это научит его, что такая программа — часть 
родительской заботы о нем. Если сделать это на 
компьютере подростка, которому уже 14–15 лет, 
то ребенок воспримет защиту как искусственное 
ограничение, без которого он прекрасно жил все 
предыдущие годы. 

Без смартфона в нашей жизни никуда, и 
отбирать у ребенка телефон с приложениями — 
не лучший выход из положения. Однако в силах 
любого родителя сделать так, чтобы реаль-
ное общение было для школьника интереснее 
онлайн-чатов: чаще спрашивать подростка об 
успехах в школе и взаимоотношениях с друзья-
ми, предлагать посмотреть фильм всей семьей 
на диване в гостиной или в кино. 

К принятой несколько лет назад системе 
маркеров возрастных ограничений все отно-
сятся по-своему: кто-то склонен лишний раз 
не рисковать и не давать пятнадцатилетнему 
подростку игру 16+, а кто-то уверен, что все 
это не так страшно. «С помощью нашего про-
дукта родители могут сами определить, где тот 
барьер, за который ребенку шагать нельзя, и 
ослаблять ограничения по мере взросления 
сына или дочери», — отмечают специалисты 
«Лаборатории Касперского».  Хороший вариант 
также — сначала посмотреть компьютерную игру 
или фильм с ограничением самостоятельно. 

 Если ребенок привык слушать бесплатную 
музыку в Сети или смотреть фильмы онлайн, 
стоит объяснить ему, что у любого произведения 
есть правообладатель — и по закону следует за-
платить за этот контент. Кроме того, бесплатный 
пиратский контент часто бывает опасен — в нем 
могут содержаться вирусы.

 Дарья ТЮКОВА.

ОНЛАЙН
ХОРОШЕГО ТОНА
Для того чтобы сделать 
серфинг в Интернете 
для детей безопасным, нужны 
специальные средства защиты

Современный ребенок учится пользоваться гадже-
том раньше, чем читать или писать, — популяр-
ные фирмы даже выпускают специальные 
мобильные приложения с игрушками 
для самых маленьких. Как к этому 
относиться, каждая семья решает 
самостоятельно, но одно бесспорно — 
нежелательные знакомства и странные 
личности в онлайне встречаются ничуть 
не реже, чем в реальной жизни. И наша 
задача — обезопасить ребенка, а заодно и 
домашний компьютер. PI
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Тройка направлений деятельности — ли-
деров по востребованности на рынке труда 
на ближайшие 7–10 лет — в представлении 
россиян выглядит так. Первое место — высо-
котехнологичное производство (33%); второе 
— IT-технологии (26%); третье — здравоохра-
нение и социальные услуги (24%). А вот рабо-
чие специальности, как явствует из результата 
опросов, напротив, скорее считаются среди 
россиян наименее перспективными, причем как 
на более отдаленную перспективу, так и прямо 
сейчас: их в позитивном ключе отмечают менее 
1% респондентов. 

Примечательно, что 87% трудоустроенных 
респондентов довольны своим местом работы 
или сферой занятости. Однако «при этом 81% 
оценивают свое материальное положение от 
«среднего» до «очень плохого», — уточнил руко-
водитель практики информационной политики и 
коммуникационных технологий ВЦИОМ Кирилл 
Родин. — А это во многом свидетельствует о том, 
что на настоящий момент само по себе наличие 
места работы приобретает высокую ценность 
для трудоустроенных. В связи с этим сфера 
торговли и услуг приобретает статус источника 
гарантированного дохода и уверенности в за-
втрашнем дне». 

Особую ценность трудоустроенности в се-
годняшнем понимании россиян придает и еще 
один фактор: по опросам ВЦИОМ выходит, что 
уровень безработицы в нашей стране более чем 
вдвое превышает официально озвучиваемый 
Росстатом — 11% против 5,1%! Правда, раз-
ница во многом образовалась из-за различий 
в критериях, по которым считали результат. 
Однако во ВЦИОМ не исключают, что при со-
впадении критериев разрыв мог бы оказаться 
еще больше.

Особенно опасна безработица в России 
людям в возрасте. По данным опросов, среди 
россиян, не имеющих работу, 16% принадлежат 
к возрастной группе от 45 до 59 лет, причем экс-
перты улавливают тренд на повышение уровня 
безработицы среди людей старших возрастов. А 
вот российская молодежь, в отличие от сверстни-
ков из развитых стран, застойной безработицы 
в своей возрастной группе не знает. И начинать 
трудовую деятельность, по ощущениям россиян, 
молодым людям проще всего со сферы обслужи-
вания: с торговли (48%) и сервисов (30%). Следом 
за ними в группу сфер, подходящих для старта 
карьеры, вошли также промышленность (18%) и 
строительство (14%). 

Кроме того, именно торговля и сфера услуг, 
по мнению наших людей, могут существенно 
снизить риски безработицы: 39% и 32% респон-
дентов соответственно полагают, что именно 
там легче всего найти подработку, в то время 
как еще 15% отмечают, что строительство, и 
14% — что транспорт также способны в текущих 
экономических условиях обеспечить рынок труда 
рабочими местами. 

Правда, и с подработкой при ближайшем 
рассмотрении оказалось не все так просто. Как 
явствует из опубликованного в тот же день еже-
месячного бюллетеня Мониторинга социально-
экономического положения и самочувствия на-
селения, за этот год российские предприятия 
настолько увеличили интенсивность использова-
ния рабочей силы, (в среднем на одного человека 
вышло по 1297,2 часа или на 17,6 часа больше, 
чем за год назад), что на подработку у наших 
людей просто не остается времени и сил. При 
этом заметнее всего возросла продолжитель-
ность занятости в строительстве и торговле (по 
39 часов), а также в металлургии (35 часов).

— Люди отдают себе отчет в том, что ры-
нок труда под влиянием новых технологических 
трендов стремительно меняется. Именно об 
этом говорят результаты опроса ВЦИОМ, — 
прокомментировал «МК» ситуацию гендиректор 
Союза «Молодые профессионалы (Ворлдскиллс 
Россия)» Роберт Уразов. — Рабочих без квали-
фикации уже сейчас требуется все меньше. В 
перспективе 7–10 лет, учитывая темпы автома-
тизации и роботизации, спрос на такие кадры 
снизится еще больше. В 2017 году общее число 
эксплуатируемых роботов в мире превысило 
1,6 млн, а уже через 2 года их количество, по 
оценкам специалистов, может вырасти до 2,5 
млн. В России процесс пока идет медленнее, но 
рано или поздно эти изменения станут заметны и 
в нашей стране. Тем более что стоимость робо-
тизированных решений быстро снижается. 

Будущее действительно за высокими тех-
нологиями. Участники опроса правильно от-
метили и этот тренд. Но нам необходимо пра-
вильное прогнозирование новых профессий, 
их тестирование, необходимо разрабатывать 
новые образовательные программы в новых 
форматах. Только тогда мы сможем удовлет-
ворить нужды рынка труда в новых кадрах. Мы 
в Союзе занимаемся развитием этой темы в 
рамках нашего проекта DigitalSkills. Речь идет 
о блоке перспективных компетенций, которые 
будут становиться все более востребованными 
по мере внедрения инновационных технологий в 
производственные процессы. В их числе такие, 
как промышленный интернет вещей, информа-
ционная безопасность, разработка мобильных 
приложений, технологии блокчейн, дополненная 
и виртуальная реальность. Через чемпионаты по 
профессиональному мастерству при поддержке 
Министерства связи и массовых коммуникаций, 
Министерства образования, представителей 
бизнеса мы стремимся задать стандарты под-
готовки специалистов по новым компетенциям 
и внедрить их в отечественную систему про-
фессиональной подготовки.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ИСТОРИЯ УСПЕХА
В ближайшие 7–10 лет самыми вос-
требованными сферами деятельности 
будут обслуживание, промышленность 
и высокие технологии. А вот среди 
наименее нужных в будущем отраслей 
треть опрошенных россиян назвали 
неквалифицированные рабочие специ-
альности, государственное управление 
и... силовые структуры. Таковы данные 
последнего исследования ВЦИОМ по 
теме «Профессии: предпочтения и вы-
бор россиян», оглашенного 18 декабря.

Россияне сочли профессии 
силовиков ненужными

РОССИЙСКИХ 
ПОЛИЦЕЙСКИХ 
СМЕНИТ РОБОКОП

Новому году получили от «фронтовиков» подар-
ки. Например, тем, кто быстро и эффективно 
разобрался со свалками, ОНФ выслал веники 
— после хорошей работы можно и в бане по-
париться. Тем же, кто игнорировал сигналы 
активистов, достались метлы. «Предлагаем 
посадить руководителей худших регионов 
на метлы и в стиле Гарри Поттера отправить 
по известным в народе адресам», — пояснил 
смысл подарка администратор проекта «Гене-
ральная уборка» Дмитрий Миронов. «Смотрите 
только с адресами не перепутайте», — на-
путствовал ВВП. 

Всеми силами «фронтовики» старались 
показать президенту, что они весь год были в 
тренде и активно привлекали к своим проек-
там молодежь. «Молодые люди стали нашими 
драйверами», «только благодаря им удалось 
достичь таких масштабов», «это огромная ар-
мия с горящими глазами», — не скупились на 
эпитеты выступающие, объяснив близостью с 
молодежью в том числе название своего фору-
ма «Россия, устремленная в будущее». Однако 
в конце концов кто-то простодушно признался, 
что ставка на молодых делалась не только по 
велению сердца: «Мы участвуем во всех пло-
щадках, которые обозначает Администрация 
Президента». Под эгидой самого ОНФ в 2017 
году состоялся конкурс на тему, какой будет 
Россия через 15 и 20 лет. По словам представи-
телей движения, «подавляющее большинство 
работ оказались пронизаны духом оптимиз-
ма, патриотизма, верховенством духовных 
и нравственных ценностей, стремлением к 
справедливости». Кстати, о патриотизме: в ухо-
дящем году «фронтовики» посчитали не только 
свалки и разбитые дороги, но и количество 
Вечных огней — их оказалось 4330. А также 
разобрались, чем Вечный огонь отличается от 
Огня памяти. «К первым подведен газ, и они 
горят постоянно, а остальные зажигаются по 
памятным датам», — пояснили Путину.

Такими же полезными и верными своему 
лидеру члены ОНФ надеются быть и в новом 
политическом цикле. «Предложений, идей 
очень много. Хотим получить ваше поручение, 
чтобы каждый вопрос и предложение были 
тщательно проработаны. Для этого мы готовы 
плотно сотрудничать с вашим контрольным 
управлением и другими структурами», — об-
ратилась к президенту Ольга Тимофеева. По 
ее словам, деятельность Народного фронта 
была бы еще более эффективной, если бы 
проблемы, вскрытые активистами, попадали 
в знаменитые «зеленые папки», которые Путин 
регулярно вручает губернаторам. Но ВВП на 
это ничего не сказал. Роль ОНФ в грядущей 
избирательной кампании так и осталась не 
обозначенной, хотя в своем выступлении пре-
зидент признал — общие задачи и цели по-
прежнему есть. Причем на годы вперед. «И 
нам нельзя оступиться, сбиться с выбранного 
курса, иначе вновь придется начинать прак-
тически с нуля!» — фактически агитировал 
за себя ВВП. 

Его первая после выдвижения предвы-
борная речь оказалась выстроена в строгом 
соответствии с законами жанра. Сначала итоги 
— «сохранили целостность и суверенитет», 
«шагнули далеко вперед в экономике и в со-
циальной сфере», «создали мощную базу и 
резервы», «научились твердо отстаивать свои 
интересы». Потом постановка задач — «прео-
доление бедности и неравенства», «создание 
новой экономики», «развитие всех регионов 
страны», «победа в технологической револю-
ции», «сохранение суверенитета и самобыт-
ности». И наконец, выражение уверенности 
в том, что лидерство России при сохранении 
текущего политического курса неизбежно: 
«Мы с вами идем вперед, стремимся быть 
современными, благополучными, сильными. 
И уверен, у нас все получится!» Путин под-
черкнул, что как кандидат в президенты видит 
свой долг и гражданскую ответственность в 
сохранении государственности и свободы, а 
также стабильности и согласии в обществе. 
«Сильная, устремленная в будущее Россия 
нужна всем нам, и все зависит от нас!» — под 
гром аплодисментов завершил он. 

Предвыборная кампания требовала идти 
в народ, и Путин действительно предпринял 
такую попытку, тем более что «фронтовики» 
почти целый год не видели своего лидера. Но 
охрана, по всей видимости, еще не привыкла 
к его новому статусу: сквозь плотные ряды 
бравых молодцев, оттеснявших избирателей 
от своего кандидата, дотянуться до ВВП смогли 
лишь немногие счастливчики. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Три человека погибли и десятки получили ранения (некоторые пострадавшие 
оказались в критическом состоянии, поэтому число жертв может вырасти) в ре-

зультате катастрофы скоростного поезда в американском штате Вашингтон. Пассажирский 
поезд сошел с рельсов, а несколько вагонов упали с моста на проходящую под ним авто-
страду, задев семь автомобилей, в том числе два грузовика. Катастрофа случилась в пер-
вый день после замены рельсов, призванной сократить время пути между городами Такома 
и Олимпия. Поезд шел со скоростью 130 км/ч на участке, где ограничение скорости было 
48 км/ч. «Только что произошедшая авария поезда в штате Вашингтон, как ничто иное, по-
казывает, почему необходимо как можно быстрее утвердить инфраструктурный план, кото-
рый мы вот-вот предложим, — отреагировал на ЧП президент Трамп. — Семь триллионов 
долларов потрачено на Ближнем Востоке, в то время как наши собственные магистрали, мо-
сты, тоннели и железные дороги (и т.д.) рассыпаются! Это продлится недолго!»

КАДР

Верховный суд России 
снизил срок экс-главе 
ГУЭБиПК Денису Сугробо-
ву с 22 до 12 лет колонии 
строгого режима. При этом 
ни одно из обвинений не 
было снято. Подчиненным ге-
нерала высшая Фемида так-
же скостила сроки — в сред-
нем на 10 лет. «Это столь 
серьезное снижение, что по-
добного никто из экспертов и 
не припомнит, — комменти-
рует экс-следователь по осо-
бо важным делам СК Андрей 
Гривцов. — В этом деле у 

многих юристов вызывало во-
прос обвинение в организа-
ции преступного сообщества. 
Было бы логичным, если бы 
эту статью судьи ВС убрали, 
и тогда уменьшение срока 
наказания произошло бы ав-
томатически. Но ее оставили. 
И на этом фоне «урезание» 
почти в два раза выглядит 
очень странным. Видимо, 
ВС все-таки посчитал, что 
доказательств недостаточно, 
чтобы отправлять человека 
почти на четверть века за 
решетку». 

Крушение потерпел во 
вторник в аэропорту города 
Нарьян-Мар Ненецкого ав-
тономного округа самолет 
местных авиалиний Ан-2, 
вылетевший в поселок Ха-
рута. При падении фюзеляж 
воздушного судна полностью 
разрушился, но возгорания 
при этом не произошло. По 
уточненным данным, в резуль-
тате трагедии погибли две 
женщины и четырехлетний ре-
бенок. Еще 13 человек госпи-
тализированы. Известно, что 
среди пострадавших пассажи-
ров был 34-летний сотрудник 
МВД, назначенный в Харуту в 
качестве участкового, а также 
глава Департамента природ-
ных ресурсов и экологии НАО 

Сергей Андриянов, который 
помещен в реанимацию в 
крайне тяжелом состоянии. 
Как заявили в авиакомпании, 
которой принадлежал разбив-
шийся Ан-2, самолет недавно 
проходил техобслуживание, 
а 40-летний пилот, управляв-
ший им, имел большой опыт 
работы в полярной авиации. 
Однако кадры видео с места 
трагедии, появившиеся в 
соцсетях, могут поставить под 
сомнение слова владельцев 
самолета. На кадрах видно, 
что в момент взлета Ан-2 
резко кренится вправо и затем 
по дуге с высоты нескольких 
сотен метров врезается носом 
в землю. Исходя из этого 
авиаэксперты предполагают, 

что Ан-2 мог быть перегружен 
(норма для Ан-2 — это 12 че-
ловек, включая экипаж, здесь 
на борту людей было больше). 
Кроме того, при взлете из-за 
недостаточного прогрева в хо-
лодную погоду у самолета мог 
отказать двигатель. Обе эти 
причины — следствие плохой 
подготовки машины к полету. 
Сейчас на месте падения 
Ан-2 работают следователи и 
криминалисты. Возбуждено 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 263 УК РФ 
(«Нарушение правил безопас-
ности движения и эксплуата-
ции воздушного транспорта, 
повлекшее по неосторожности 
смерть более чем двух лиц»).

Обозреватель «Московско-
го комсомольца» Ева Мер-
качева приказом директо-
ра ФСИН России Геннадия 
Корниенко награждена 
почетной грамотой. Руково-
дитель тюремного ведомства 
оценил вклад в развитие орга-
нов уголовно-исполнительной 
системы. Многие инициа-
тивы по улучшению условий 
содержания и предложения 
антикоррупционных мер, 

которые Ева не раз выска-
зывала на страницах газеты, 
были поддержаны ФСИН. 
Среди них увеличить частоту 
«помывок» для заключенных 
(с одного раза в неделю до 
двух для мужчин и до еже-
дневных в летнее время для 
женщин), заменить матрасы, 
расширить перечень недугов, 
препятствующих заключению 
под стражу и отбыванию на-
казания, и т.д. 

Во вторник, 19 декабря, 
в Душанбе состоялась 
торжественная церемония 
передачи минобороны 
Таджикистана российской 
продукции военного назна-
чения. Поставки вооружения 
осуществляются в рамках 
программы модернизации 
вооруженных сил Таджики-
стана с целью повышения их 
боеспособности и укрепления 
границы с Афганистаном. 

В частности, таджикские 
военные получили три танка 
Т-72Б1, девять машин БТР-
80, БТР-70 и БМП-2, три 
гаубицы Д-30 и три зенитные 
установки 23М1, вертолеты 
Ми-24 и Ми-8, медицинское и 
топографическое оборудова-
ние, запчасти к бронетехнике, 
средства связи, тыловое иму-
щество и большое количество 
стрелкового оружия. «Переда-
ваемое вооружение и военная 

техника позволят расширить 
возможности вооруженных 
сил Таджикистана по от-
ражению террористической 
угрозы, создать надежный 
заслон на таджикско-
афганской границе», — сказал 
на церемонии начальник 
главного управления между-
народного военного сотруд-
ничества Минобороны РФ 
генерал-лейтенант Александр 
Кшимовский.

Все новыми подробностя-
ми обрастает празднова-
ние свадьбы полузащит-
ника самарских «Крыльев 
Советов» Алана Чочиева. 
В Сети появилось видео, на 
котором полузащитник ЦСКА 
Алан Дзагоев и нападающий 
«Зенита» Александр Кокорин 
танцуют лезгинку, а послед-
ний к тому же еще и палит в 
воздух из пистолета. Ранее 
фото и видео с двумя писто-
летами форвард петербург-
ского клуба опубликовал в 
своем Instagram. Не вредит 
ли такой поступок футболиста 
сборной России, репутации 
нашей страны и его соб-
ственному реноме? Мыслями 
об этом с «МК» поделился 
заслуженный мастер спорта, 
легендарный футболист и 
тренер Анзор Кавазашвили: 

«Скажу вам как настоящий 
джигит. Я родом из Грузии. 
На Северном Кавказе — в Гру-
зии, Армении, Азербайджане, 
— когда проходят какие-то 
торжества, испокон веков 
было принято в обязательном 

порядке танцевать лезгинку 
с кинжалами, саблями, стре-
лять в воздух из пистолетов 
и ружей. Это символ при-
ветствия невесты с женихом, 
пожелание благополучия. Но 
сколько я помню таких исто-
рий, ни разу не слышал, что 
от этих выстрелов пострадал 
кто-то из гостей. Кокорин мо-
лодой, талантливый мальчик, 
который никак не станет зре-
лым человеком... Видимо, он 
еще не перебесился. Обычно 
такие вещи именитые люди 
не делают. Что тут сказать? 
Молодо и глупо. Такова моя 
оценка его поведения. Осуж-
дать его за это дело я не могу, 
просто он не должен был вы-
кладывать это в соцсети. А к 
сборной России это не имеет 
вообще никакого отношения. 
Команда здесь ни при чем».

ГРОМКОЕ ДЕЛО
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ПРИЗНАНИЕ

ОБОРОНА

ЗВЕЗДА

ГЕНЕРАЛУ СУГРОБОВУ «СКИНУЛИ» 10 ЛЕТ

РАЗБИВШИЙСЯ НА ВЗЛЕТЕ АН-2 МОГ БЫТЬ ПЕРЕГРУЖЕН

ОБОЗРЕВАТЕЛЯ «МК» НАГРАДИЛИ ЗА УЛУЧШЕНИЕ БЫТА АРЕСТАНТОВ

РОССИЯ ПЕРЕДАЛА ТАДЖИКИСТАНУ ВООРУЖЕНИЙ НА $122 МИЛЛИОНА

КОКОРИН ОТКРЫЛ СТРЕЛЬБУ ПО СТАРОЙ КАВКАЗСКОЙ ТРАДИЦИИ

Подготовила Диана АРУСТАМОВА
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И все-таки его святейшество патриарх 
Кирилл был неправ, называя коммунистиче-
скую программу переделки человека, идеалы 
вождей Октября «грандиозными». Наверное, 
неприменимо слово «грандиозный» к програм-
ме уничтожения всего, что, по словам Карла 
Маркса, защищало частную собственность, к 
программе уничтожения религиозных чувств, 
семьи, морали и права. Эта программа про-
летарской революции не только не была отде-
лена от крови, как думает патриарх Кирилл, но 
и предусматривала физическое уничтожение 
всех тех, кому, как говорили вожди Октября, 
большевики «не имели что сказать». И эта 
«грандиозная» программа построения нового 
мира была направлена не только против част-
ной собственности, но и против свободы, и 
прежде всего против свободы. Не было ничего 
«справедливого», как говорил Лев Троцкий, в 
праве революции распоряжаться жизнью лю-
дей. Там, где справедливость воспринимается 
как полное равенство, жизнь кончается. Пол-
ная однородность и одинаковость с жизнью 
несовместимы.

И мне думается, что сегодня надо на-
помнить тем, кто продолжает, как патриарх 
Кирилл, верить в «грандиозность» и «величие» 
идеалов Октября, об исходной античеловече-
ской сути этих идеалов, ибо без этого трудно 
понять, почему русские люди в подавляющем 
большинстве так и не хотели знать, при каком 
коммунизме они живут. Люди не впускали 
в свою душу идеологию коммунизма, ибо 
нормальному человеку на самом деле было 
трудно смириться с тем, что он обречен до 
своих последних дней жить в противоесте-
ственном обществе, связавшем свою судьбу с 
откровенной утопией. Не забывайте: основная 
особенность советского человека состояла в 
осознании того, что СССР со своими абсур-
дами будет жить вечно. Отсюда и трагизм 
людей, как правило, образованных, умных, не 
могущих душой примириться с советской си-
стемой, с детищем того, что патриарх Кирилл 
сегодня называет «грандиозной идеей». 

Только на моем курсе, среди нас, посту-
пивших в 1963 году на философский факультет 
МГУ, четверо закончили жизнь самоубийством 
в знак протеста против жизни в «самой свобод-
ной стране мира». Мой сосед по общежитию 
Анатолий Скоп выбросился вниз головой не 
из своего окна, а прямо у входа в здание МГУ. 
Анатолий, как он мне сам рассказывал, по-
ступил на философский факультет, чтобы про-
никнуть в сущность идей коммунизма, чтобы 
выяснить, что было и есть коммунистического 
в нашей советской жизни. Но когда он осознал, 
что мы, русские, посвятили свои жизни соз-
данию невозможного и, самое страшное, что, 
как он думал, уже нет никакой возможности 
вырваться из этого исторического тупика, 
он, по его словам, потерял интерес ко всему 
окружающему и уже не хотел ни учиться, ни 
что-то делать. 

Но чтобы нынешний руководитель РПЦ 
больше не говорил о «грандиозности» иде-
алов Ленина и Троцкого, я бы посоветовал 
ему перед вечерней молитвой прочитать 
сакральный для большевиков текст «Мани-
феста коммунистической партии» Маркса и 
Энгельса. Не было в истории человечества, 
на мой взгляд, более вульгарной, чем содер-
жащаяся в «Манифесте», идеи, что свобода 
совести порождена свободой рынка, свободой 
капиталистической конкуренции. Нельзя ве-
рующему человеку славить «грандиозность» 
идей коммунизма, ибо за ними с самого начала 
стоял воинствующий атеизм, отрицание ис-
ходной христианской идеи, идеи морального 
равенства людей. Подлинная духовность была 
смертельным врагом для Карла Маркса, ибо, 
как говорил о нем его собственный отец, бог 
дал ему потрясающие мозги, но не дал души. 
Карл Маркс восстает в «Манифесте» не только 
против «свободы совести», против религи-
озных чувств, но и против всего, что создала 
человеческая цивилизация на своем долгом 
пути окультуривания человека, — против идеи 
права, семьи и даже против морали. С его 
точки зрения, нельзя не быть против морали, 
будучи противником частной собственности. 
Ленинское «нравственно все, что служит по-
беде коммунизма» уже другими словами было 
сформулировано в «Манифесте коммунисти-
ческой партии» Маркса и Энгельса. 

Семья как ячейка общества, с ее семей-
ным воспитанием детей, тоже была нена-
вистна Карлу Марксу, ибо она, семья, была 
жестко связана с ненавистным ему институтом 
«частной собственности», с частной собствен-
ностью на свое, отдельное жилище. Отсюда 
и идея, что после того, как мать сделала свое 
дело, накормила грудью родившегося ребен-
ка, поставила его на ноги, ребенок должен был 
становиться собственностью государства. 
По Карлу Марксу система «государственного 
воспитания детей» должна была прийти на 
смену семье как порождению ненавистной ему 
буржуазной цивилизации. Идеалом коммуниз-
ма, как для Маркса, так и для Ленина, была 
не свобода и даже не справедливость, как 
считает патриарх Кирилл, а смерть — смерть 
ненавистной ему буржуазной цивилизации. 

На самом деле идея коммунизма, как она 
была сформулирована в «Манифесте», не не-
сла в себе, за редким исключением, никакого 
позитивного содержания. Все определения 

коммунизма у Карла Маркса были построены 
на отрицании того, что есть и что было. Не бу-
дет морали Христа. А что будет? Получается, 
что только мораль Павлика Морозова, мораль 
доносителей. Не будет семейного воспитания 
детей. А что взамен? Казарма! И только для 
того, чтобы ребенок забыл, что у него были 
отец и мать. Не будет ненавистных Карлу Марк-
су ремесленников и крестьян-собственников. 
А что взамен? Будут «трудовые армии». Но что 
делать человеку, если эта армейская органи-
зация труда ему не по душе? Терпеть во имя 
торжества идеалов Карла Маркса. Куда ни 
глянь, везде за этой «грандиозной», по сло-
вам патриарха Кирилла, идеей выглядывает 
морда человеческой жестокости. И это имеет 
свое оправдание. Ведь в основе «Манифеста» 
лежит программа Гракха Бабёфа, программа 
того, что называлось «заговором равных». 
За программой коммунизма стояла мечта 
пролетария-люмпена, лишенного всего на 
свете и готового на зиму пойти в тюрьму, лишь 
бы иметь крышу над головой. 

Правда, Карл Маркс борется с частной 
собственностью не до конца. Свою главную 
собственность — учение о революциях как 
«локомотивах истории» — он себе оставляет, 
навечно связав это учение со своим именем. 
Главное, что стоит за чувством собственности, 
а именно связь предмета с его собствен-
ником (что греет человеческое самолюбие), 
Карл Маркс оставляет. Но связь личности с 
его открытием, с результатом его творчества 
несет в себе куда более жесткое собствен-
ничество, куда более жесткий эгоизм, чем 
связь человека с предметом, домом, коровой. 
И трудно сказать, чего было больше в душе 
и Карла Маркса, и тех же вождей Октября 
— Ленина и Троцкого: или жажды преодоле-
ния эксплуатации человека человеком, или 
не всегда осознаваемой жажды присвоить 
себе, забрать в собственность историческое 
событие, создать нечто такое, чего раньше 
никогда не было в истории человечества. Не 
знаю ответа на этот вопрос. Но по крайней 
мере Лев Троцкий в своей «Истории русской 
революции» на каждой странице брызжет 
самодовольством, гордостью, что именно он 
на самом деле сотворил Октябрь, что он ока-
зался умнее откровенного дурака Керенского, 
«великой посредственности» Сталина и, самое 
главное, умнее лидеров «белого движения», 
умнее царских генералов, у которых, как он 
говорил о Корнилове, было «львиное сердце», 
но тем не менее «бычьи головы».

Грандиозность революций, наверное, 
состоит в том, что они дают их вождям жела-
тельные «грандиозные» возможности для удо-
влетворения их безбрежного самолюбия, для 
удовлетворения характерной для них жажды 
крови. Великий обман революций состоит не 
только в том, что они никогда не несут никаких 
благ простым людям, но и в том, что за ними 
ничего морального, «братского», коллекти-
вистского не стоит. 

Ни о какой свободе совести, свободе 
выбора как праве на сомнение, на личную 
инициативу в «грандиозном» идеале ком-
мунизма не шла речь, ибо, как нас учили в 
вузах в советское время, свобода есть всего 
лишь осознанная необходимость, свобода 
действовать в соответствии с непреложными 
законами истории, которые нам открыл Карл 
Маркс в своем «научном социализме».

За грандиозным проектом переустрой-
ства мира стояло не просто оправдание убий-
ства людей по сословному признаку, но и от-
кровенная жажда крови. Чем больше вожаков 
«Парижской коммуны» погибнет, писал уже 
позже Карл Маркс, тем выше будет моральный 
авторитет «Парижской коммуны» в глазах на-
селения Франции. Не надо бояться жертв, учил 
лидера чешских коммунистов Шмераля на III 
съезде Коммунистического Интернационала в 
1921 году Владимир Ленин. Ибо революция — 
это жертвы, большие жертвы, говорил Ленин 
делегатам этого съезда. 

И теперь еще раз о том, о чем я не ска-
зал следователю, который хотел от меня, со-
седа Анатолия Скопа, узнать о подлинных 
причинах его самоубийства. И причины эти, 
на мой взгляд, как я стал понимать уже поз-
же, сформулировал бард Александр Галич. 
Умному человеку для того, чтобы выжить в 
советской системе, надо было, по словам 
Галича, не «быть», а «казаться». Но трагедия 
состоит в том, что некоторые не могли не 
«быть», не могли не ощущать изначальные 
абсурды советской власти, которая, как им 
казалось, связала их навсегда. Не каждый, 
с одной стороны, мог поверить, что нигде 
больше нет такой страны, где «так вольно 
дышит человек», а с другой — знать, что этот 
советский человек не только не имеет права 
пересечь границу без разрешения КГБ, но 
и жить там, где его душе хочется. Я уже не 
говорю о том, что в действительности этот 
советский человек не имел права на свое мне-
ние, права сомневаться, права думать. И все 
те, кто не мог смириться с этими безумными 
абсурдами советской жизни, у кого не хватало 
сил заниматься «самиздатом», какой-либо 
подпольной деятельностью, предпочитали 
просто умереть.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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ИДЕОЛОГИЮ СМЕРТИ?
Жизнь в системе советского абсурда —  

как смертельный выбор
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
«ТЕПЛЫЕ 
БЕСЕДЫ» 
СТАЛИ 
ГОРЯЧИМИ
Пожар в пансионате в Новой 
Москве лишь чудом не 
обернулся трагедией 
Страшный пожар едва не унес во втор-
ник жизни более чем 50 стариков — по-
стояльцев пансионата «Теплые беседы» 
в Новой Москве. Владельцы дома для 
стариков со столь поэтичным названием 
в погоне за длинным рублем наплевали 
на все правила пожарной безопасности, 
из-за чего он чуть не стал крематорием. 
Этот случай вновь обнажил проблему 
государственных учреждений для пожи-
лых людей — их явно не хватает. Лю-
дям приходится рисковать здоровьем 
родных и отдавать их в руки не профес-
сиональных специалистов, а алчных 
коммерсантов. 

Первый сигнал о возгорании поступил в экс-
тренные службы города в 10.28 — звонил житель 
деревни Картмазово Роман Агзамов. Он первым 
увидел задымление в доме для стариков на Цен-
тральной улице. В этом трехэтажном коттедже 
за глухим забором много лет функционирует 
частный пансионат «Теплые беседы».

По словам Романа, охраны в пансионате он 
никогда не видел. Отважный мужчина бросился 
внутрь и на глаз определил, что эпицентр пожара 
где-то на цокольном этаже. Тут также распола-
гались комнаты для пожилых постояльцев. Не 

теряя ни секунды, мужчина по очереди вытащил 
на улицу двух лежачих бабушек, а после схватил 
огнетушитель и попытался справиться с огнем, 
но пламя разгоралось все сильнее и ярче.

К счастью, вскоре прибыли пожарные из 
поселка Мосрентген, следом подтянулись их 
коллеги из центра города. К этому времени пер-
сонал пансионата уже вывел часть пенсионеров, 
но многие из тех, кто неспособен самостоятельно 
передвигаться (в основном жители 2-го и 3-го 
этажей), все еще находились в своих кроватях.

— Мы увидели, что в подвале потрескались 
стекла, а само здание очень сильно задымлено, 
— рассказал «МК» оперативный дежурный МЧС 
Евгений Колесников. — Обстановка была тяже-
лой, так как многие не могли самостоятельно 
передвигаться и находились в состоянии за-
туманенного сознания. Тех, кого обнаружили 
на втором этаже, мы сопроводили на балконы, 
откуда со страховкой спускали по трехколен-
ной лестнице. Погорельцев третьего этажа 
выводили на крышу, чтобы спустить в люльке 
автолестницы. Пенсионеров же с первого эта-
жа выносили прямо на руках, предварительно 
надев специальную оранжевую маску с подачей 
воздуха, так как боялись, что они надышатся 
угарным газом. Кстати, в коридорах и комна-
тах было достаточно места для маневров, что 

способствовало беспрепятственному выходу на 
улицу. Всего мы спасли 19 человек и передали 
их в руки медикам.

Пожар потушили в 11.32. По официальным 
данным, замкнула проводка в сауне. Однако, по 
словам одной из сиделок, парилка использова-
лась не по назначению — здесь сушили вещи 
подопечных после стирки. Площадь возгора-
ния была небольшой — 20 квадратных метров. 
Но пошел едкий ядовитый дым, и старики им 
надышались.

75-летнюю Нину Филипповну Осичкину, 90-
летнюю Ольгу Григорьевну Рубцову, 82-летнюю 
Наталью Павловну Вальнеколис, 68-летнюю Ма-
рию Васильевну Полевалину,  84-летнего Резо 
Сардионовича Надарая госпитализировали в 
НИИ Склифосовского. 87-летний Мухсин Сахае-
вич Джалаев и другие поехали в 33-ю ГКБ. Всего 
в лечебницы отвезли 16 стариков. 

Остальных перевезли в мини-гостиницу не-
подалеку, на Киевской улице. Сюда же вызвали 
родственников. И вернутся ли старики в «Теплые 
беседы» — большой вопрос.

Тут надо пояснить, что представляет со-
бой учреждение. Центр для пожилых «Теплые 
беседы» — целая сеть частных пансионатов 
по всей Москве. Причем у каждого подобного 
дома престарелых свой владелец, купивший 

Дело властной верхушки Коми 
дошло до суда
Рассмотрение беспрецедентного уго-
ловного дела в отношении всей вер-
хушки власти Республики Коми во главе 
с Вячеславом Гайзером началось во 
вторник, 19 декабря, в Замоскворецком 
районном суде, где несколько дней на-
зад отгремело дело Улюкаева.
Масштабы дела порядком удивили 
даже видавших виды журналистов: 
около четырех с половиной сотен то-
мов дела, 14 подсудимых, порядка 20 
адвокатов. Весь зал в итоге пришлось 
отдать исключительно для размещения 
сторон дела, а слушателей и журнали-
стов отправить в так называемый зал 
трансляций.

«И снова здравствуйте!» — примерно так 
приветствовали друг друга журналисты в уже 
знакомом зале заседаний Замоскворецкого суда. 
Дело в том, что именно здесь еще в прошлую 
пятницу, 15 декабря, представители СМИ на-
блюдали за вынесением приговора экс-министру 
Минэкономразвития Алексею Улюкаеву. А во 
вторник здесь началось новое, не менее эпичное 
дело всей верхушки власти Коми, расследование 
которого заняло порядка двух лет. Тот же суд, 
тот же зал и даже тот же прокурор Борис Непо-
рожный, который попросил для Улюкаева 10 лет 
колонии строгого режима.

— Он даже свое место занял, не стал менять, 
— отметили журналисты, наблюдавшие за ходом 
дела по видеотрансляции.

Кстати, иным способом следить за откры-
тым процессом у журналистов возможности не 
было. Пять столов только для армии адвокатов, 
две лавки для части подсудимых и три стола для 
прокуроров... Всего в зале оказалось порядка 
35 человек.

Что же касается подсудимых, то шесть из них 
разместились на лавке у стены (троим назначен 
домашний арест и трое находятся под подпиской 
о невыезде). Еще восемь во главе с Вячеславом 
Гайзером находились в клетке.

— Проходим! Проходим! — рулил толпой 
арестантов, создавшей в клетке затор, судебный 
пристав. 

Наконец зашли все заключенные. И картина 
напомнила «террористические процессы», в ходе 
которых клетки, как правило, переполнены. 

Гайзер оказался в окружении некогда своих 
коллег. Впрочем, разговаривать ни с кем из 
них он не стал, а кинулся к своему адвокату 
и в течение десяти минут оживленно чем-то 
беседовал.

Итак, кроме Гайзера в клетке оказались 
председатель Госсовета республики Игорь Ков-
зель, заместитель председателя правительства 

Константин Ромаданов, экс-замглавы Коми 
Алексей Чернов, начальник управления инфор-
мации региональной администрации Павел 
Марущак, руководитель регионального Фонда 
поддержки инвестиционных проектов Игорь Ку-
динов, предприниматель Хрузин... На лавочках в 
зале суда расположились более мелкие фигуры, 
такие как, например, директор ООО «Советник» 
Наталья Моторина, а также местные предпри-
ниматели, которые тоже проходят по делу.

Кстати, по словам адвоката Гайзера Вячес-
лава Леонтьева, его подзащитного нельзя на-
зывать организатором преступной группировки, 
как это делают некоторые. Таковым, согласно 
материалам дела, был бывший муж Лолиты 
бизнесмен Александр Зарубин. Сейчас, счи-
тает следствие, он скрывается за границей. По 
словам же адвоката, он не скрылся, а просто 
проживает там уже долгое время:

— Я понятия не имею, где он сейчас нахо-
дится. Знаю, что проживал за границей, — по-
яснил адвокат Леонтьев.

Также он сообщил, что всего собрано 467 
томов дела. Только обвинительное заключение 
занимает 21 том.

— У моего подзащитного семь эпизодов, 
у стороны защиты 220 свидетелей, из них 177 
находятся в Коми, — продолжил сыпать рекорд-
ными данными адвокат, уточнив, что в том числе 
именно из-за свидетелей просил на прошлом 
заседании перенести суд в Коми.

Он также уточнил, что Гайзеру среди про-
чих вменяются два эпизода по мошенничеству, 
два эпизода по даче взятки и два эпизода по 
организации преступного сообщества.

Кстати, несмотря на серьезность предъ-
явленных обвинений, Гайзер не признает себя 
виновным и считает, что процесс должен про-
ходить максимально открыто:

— Я прошу, чтобы было открытое заседание, 
максимальная гласность, — сказал при обсужде-
нии вопроса о возможности фото- и видеосъем-
ки во время процесса главный обвиняемый.

На первом заседании по существу судья 
собиралась обсудить вопрос продления ареста 
имущества обвиняемых. Для этого пригласили 
даже свидетелей из числа родственников под-
судимых. Однако произошло то, чего стоило 
ждать в таких сложных процессах: у кого-то из 
желавших присутствовать на продлении ареста 
заболел ребенок, кого-то слишком поздно из-
вестили о заседании. Кроме того, выяснилось, 
что у части обвиняемых, по сути, нет защитни-
ков — истекли сроки заключения договоров с 
адвокатами...

Итак, сборы, перекличка и обсуждение 
организационных вопросов и следующей даты 
заседания заняло порядка полутора часов. По 
сути же самого уголовного дела — ноль.

Кстати, вполне возможно, что следующие 
заседания будут начинаться утром. Как выясни-
лось, судья специально назначила заседание на 
14.00 из-за возможной поздней доставки под-
судимых. Впрочем, всех обвиняемых во вторник 
доставили аж в 10.00.

— Хорошо. Если так будут доставлять и 
впредь, буду назначать на 10.30,— пообещала 
председательствующая Елена Аверченко.

Следующее заседание назначено на 27 
декабря в 14.00. Теперь остается только наде-
яться, что в суде удастся собрать всех адвокатов 
и других участников процесса.

Дарья ФЕДОТОВА.

“Московский коМсоМолец”    20 декабря 2017 года

Александр ЦИПКО, главный научный сотрудник Института 
экономики РАН, доктор философских наук

«Охотник — главный 
защитник дикой природы» 
— интервью с членом  
Совета Федерации  
от Нижегородской области 
Владимиром Лебедевым.

«Оружие»
Ветер, ветер! Ты могуч... — 
о влиянии погодных условий 
на стрельбу дробью.
«Сто пятьдесят пятая 
мурка» — история 
дробовика МР-155.
Итальянцы в России — 
едем на ежегодный турнир 
владельцев ружей Benelli.

«Рыбалка»
Рыбалка на Москве-реке — 
ловля леща на фидер.

«Трофеи»
Пот, кровь и козерог —  
из опыта горных охот  
в России.
Такие славные охоты — 
добыча пушнины с лайками.
Русский вояж в Монпелье 
— репортаж с конгресса 
биологов-охотоведов во 
Франции.

«Природа»
Тигры и люди —  
по следам съемки фильма 
Сергея Ястржембского.
Великая заповедная стена 
— подводим итоги  
Года экологии.
Напарники —  
охотимся на кабана гаем.

ЧИТАЙТЕ В ДЕКАБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

21 ТОМ ОБВИНЕНИЯ 
ДЛЯ ГАЙЗЕРА

ПРОЦЕСС

франшизу (ее стоимость — 15 млн рублей) и 
имеющий 2 млн рублей для первоначальных 
вложений. Самоокупаемость от бизнеса, как 
указано на сайте, наступает через 9–12 месяцев. 
Как правило, новоявленный бизнесмен снимает 
коттедж площадью примерно 500 квадратных 
метров и доморощенными методами переобо-
рудует его в дом для пожилых. 

Касаемо пансионата в Картмазово — рань-
ше, как говорят деревенские, на этом месте воз-
водила дом семья с юга России. Потом они то ли 
продали коттедж, то ли сдали в аренду — никто 
не знает. По некоторым данным, хозяйка «Теплых 
бесед» — некая Маргарита Альбертовна Дааева. 
Дама не сочла нужным приехать на пепелище 
— со следователями общалась ее представи-
тельница, уроженка Чечни.

Местные активисты давно подозрева-
ли, что с пожарной безопасностью там что-то 
неладное.

— Ну какой это пансионат? Это обычный 
дом, который разделили на комнатки, расста-
вили кровати. Просто счастье, что они все там 
не сгорели, — говорят люди.

Цена проживания — от 1000 рублей для 
адекватных ходячих стариков и от 1200 — для 
лежачих и больных деменцией (тому, кто плани-
рует заключить контракт на год, положена скидка 
в 20 процентов). Впрочем, корреспонденту «МК», 
побывавшему на месте, работники пансионата 
сообщили, что в среднем месяц пребывания 
обходился в 50 тыс. рублей.

В сгоревшем доме проживали 53 старика 
(а по списку значился 51). Нетрудно подсчитать 
доход — 2 млн 650 тыс. руб. Если вычесть аренд-
ную плату, питание, зарплату персонала (кстати, 
люди в отзывах жаловались, что не хватает ра-
ботников, а те, какие есть, — без необходимого 
уровня квалификации) — владелец кладет в кар-
ман ежемесячно как минимум 1 млн рублей.

Вот типичный отзыв — москвичи советуют 
держаться от «Теплых бесед» подальше (орфогра-
фия и пунктуация автора сохранены): «Оставляли 
там свою бабушку на две недели. Еще при про-
смотре показалось, что в номерах очень неуютно. 
Доверились положительным отзывам, а в итоге 
полное разочарование. Пансионат позициониру-
ют как ВИП, но честно сказать, ВИПом даже не 
пахнет — обычный. Коттедж, и уже достаточно 
старый. Территория для прогулок очень скромная. 
Просто двор с футбольной площадкой, интерес-
но, кто-то там играет в футбол?! За стариками не 
следят должным образом, похоже, что не хватает 
персонала».

Пансионат теперь будет проверять отдел 
экономической безопасности и противодействия 
коррупции УВД по ТиНАО — есть подозрения, 
что деятельность была незаконной. Уже выясни-
лось, что у 50% работников (всего их 12) не было 
трудовых договоров, а зарплату они получали 
в конверте.

Станислав ЮРЬЕВ.
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Пансионат 
открыли в почти 
заброшенном 
коттедже.

Вячеслав 
Гайзер.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 



Подготовила Наталья ВЕДЕНЕЕВАНОВОСТИ
По данным ВЦИОМа, для 65% росси-
ян имеет личное значение лидерство 
страны в освоении космоса. И то, что 
сегодня Роскосмос взял прямой курс на 
развитие технологий для межпланетных 
полетов, вселяет надежду на осущест-
вление мечты многих когда-нибудь вы-
рваться из «земной колыбели» и постичь 
тайны Вселенной. Освоение Луны объ-
явлено одной из перспективных задач 
на 20-е годы. Запуски автоматических 
аппаратов уже расписаны по годам до 
2023 года, ну а после начнется эра пер-
вых международных пилотируемых по-
летов. Каким будет вклад России в эту 
кооперацию? Определились ли наши 
руководители с целями и задачами, все 
это узнал корреспондент «МК».

Что расскажет ученым 
лунная Антарктида?
Россия имеет богатую историю проведения 

исследований естественного спутника, которая 
началась с 13 сентября 1959 года — именно 
тогда советская автоматическая межпланетная 
станция «Луна-2» совершила первую в мире по-
садку на наш естественный спутник. Первыми в 
мире наши ученые увидели и обратную сторону 
Луны, первыми в мире в 1966 году получили изо-
бражения поверхности этого небесного тела. Но 
все предыдущие посадки, как и забор лунного 
грунта в 1976 году при помощи аппарата «Луна-
24», проводились нашими исследователями 
в экваториальной части спутника. Теперь же 
российские ученые нацелились на изучение 
Южного полюса Луны, куда не «ступали» еще ко-
леса ни одного лунохода, и никто не брал оттуда 
проб реголита. «Это будет первое исследование 
лунной Антарктиды», — так прокомментировал 
«МК» будущую миссию заведующий отделом 
ядерной планетологии Института космических 
исследований РАН Игорь Митрофанов.

Обнадеживает ученых вода, обнаружен-
ная в приполюсных районах, под лунным ре-
голитом. Она находится в замерзшем состоя-
нии и является предметом особого интереса 
исследователей.

Первый аппарат «Луна-Глоб» («Луна-25»), ко-
торый Роскосмос планирует посадить на Южный 
полюс, предположительно в кратер Богуславско-
го, целый год будет исследовать место посадки 
при помощи комплекса научной аппаратуры, 
в том числе с использованием манипулятора, 
изучая динамику среды, включая подвижность 
и свойства лунной пыли. Основная техническая 
цель этого аппарата – в максимальной степени 
отработать перспективные технические решения 
КА, в части технологий – успешная отработка 
процедуры мягкой посадки и обеспечение усло-
вий для длительной научной работы на Луне, для 
надежной связи с Землей.

Следующим аппаратом, стартующим по лун-
ной программе Роскосмоса, станет орбитальный 
КА проекта «Луна-Ресурс-1» (он же «Луна-26»). 
В его задачу будет входить глобальный обзор 
и разведка лунных ресурсов с орбиты, а также 
картографирование Луны.

Уже через год в рамках той же программы 
«Луна-Ресурс-1» стартует крупноразмерный по-
садочный аппарат «Луна-27» для изучения рего-
лита на Южном полюсе Луны, который продолжит 
и существенно расширит изучение полярного 
реголита Луны на основе опыта, приобретен-
ного в экспедиции «Луна-Глоб» («Луна-25»). По 
сравнению с посадочным модулем «Луна-Глоб», 
у него будет увеличена размерность и возрастет 
стартовая масса, при этом основные элементы 
сценария посадки на Луну будут апробированы в 
полете КА «Луна-Глоб», что повысит надежность 
реализации полета посадочного аппарата «Луна-
Ресурс-1». На КА «Луна-27» будут установлены 
перспективные научные приборы для изуче-
ния Луны, разрабатываемые сейчас ведущими 
отечественными научными организациями, при 
этом будет проводиться бурение на глубину по-
рядка двух метров с последующим анализом на 
месте забранных с глубины образцов лунного 
вещества.

Все эти проекты имеют международный 
статус. В Роскосмосе надеются, что опыт работы 
с данными лунными миссиями поможет после 
2025 года при помощи космического аппарата 
«Луна-28» успешно доставить на Землю лунный 
полярный грунт в замороженном состоянии. Не-
смотря на то что советский аппарат «Луна-24» 
уже бурил Луну, ученым все равно понадоби-
лось разрабатывать новый бур. Дело в том, что 
прежний забор осуществлялся на экваторе Луны, 
где реголит напоминает пенобетон или пемзу, и 
углубиться на глубину двух с лишним метров на-
шему аппарату не составило труда. Новая миссия 
готовится на полюс, где реголит гораздо тверже. 
К тому же надо, чтобы взятие пробы грунта с 
вмерзшим льдом прошло таким образом, чтобы 
вода не испарилась в результате бурения. Для 
этого изобретатели предложили метод «ультра-
звукового бурения». Он заключается в том, чтобы 
вбивать молоток бура в грунт очень мелкими уда-
рами, создаваемыми ультразвуковой установкой. 

За счет таких микроударов грунт нагревается 
значительно меньше, чем при обычном способе 
бурения при помощи трения.

«Если нам удастся взять пробы лунного по-
лярного грунта и доставить их на Землю, в наших 
руках окажутся вещества не только самой Луны, 
но и целого множества комет, когда-либо атако-
вавших Луну, — пояснил Игорь Митрофанов.

— Ведь после каждого из столкновений 
комета испарялась и на лунном полюсе осаж-
дался слой кометного льда. Летучие соединения, 
которые мы найдем на полярных шапках Луны, 
это и есть вещество различных комет. Мы можем 
составить целую хронологию кометных «бом-
бардировок» Луны и изучить химию, возможно, 
органическую, этих небесных странников. Кстати, 
в лунном экваториальном грунте, который воз-
вращали на Землю астронавты «Аполлона» и 
наши советские станции, не было и намека на 
летучее кометное вещество».

Пилотируемая лунная 
программа
Сегодня обнаружение воды в замерзшем 

состоянии под лунным реголитом в приполюс-
ных районах выводит изучение Луны на новый 
уровень и позволяет говорить об использовании 
спутника Земли для различных задач, включая 
пилотируемые полеты на орбиту и строительство 
в будущем лунных обитаемых баз. Уже сейчас 
понятно, что на это будут нацелены множество 
международных проектов. С этим прицелом 
Госкорпорация «Роскосмос» и NASA на 68-м 
Международном астронавтическом конгрессе 
в Аделаиде (Австралия) подписали совместное 
заявление о сотрудничестве в области исследо-
вания и освоения дальнего космоса.

Во-первых, это подразумевает ряд ис-
следований на Международной космической 
станции, которая рассматривается, как осно-
ва для дальнейшего исследования космоса, 
во-вторых — взаимодействие в рамках между-
народного проекта по созданию окололунной 
посещаемой платформы Deep Space Gateway 
(Ворота в дальний космос), проведение научных 
экспериментов на окололунной орбите и на по-
верхности Луны.

Говоря о соглашении, генеральный директор 
Роскосмоса Игорь Комаров раскрыл некоторые 
подробности достигнутых договоренностей, на-
звав сроки первых запусков в рамках проекта: 
«На первом этапе будем строить орбитальную 
часть с дальнейшей перспективой применения 
отработанных технологий на поверхности Луны и 
впоследствии — Марса. Вывод первых модулей 
возможен в 2024-2026 годах». 

Уже известно, что в 2018 году должен быть 
определен технический облик и участие каждой 
страны в проекте окололунной станции. Россий-
ский шлюзовой модуль, предназначенный для 
выхода в открытый космос, будет спроектирован 
под новые унифицированные стандарты — по на-
пряжению в электросети и интерфейсам систем. 
Управление модулем будет вестись также через 
унифицированные системы. В российском плане-
графике его запуск намечен на 2026 год.

Станция будет располагаться на высокоэл-
липтической лунной орбите с высотой в апогее 
– 70 тысяч километров. Прежде обсуждались 
разные варианты, включая строительство DSG 
на низкой окололунной орбите. Однако позже 

был выбран вариант, который дает больше воз-
можностей для исследования дальнего космоса, 
сохраняя возможность высадок на поверхность 
Луны. Длительность пилотируемых экспедиций 
на эту станцию может составлять от 30 до 360 су-
ток. Полеты к ней будут проводиться раз в год.

Стороны уже обсудили возможности ис-
пользования российских ракет-носителей (РН) 
для создания инфраструктуры лунной станции. 
Так, на первом этапе предполагается исполь-
зование американской сверхтяжелой РН SLS 
параллельно с отечественными тяжелыми РН 
«Протон-М» и «Ангара А5М». После создания 
российской сверхтяжелой ракеты она также 
будет использоваться для обеспечения лунной 
орбитальной станции.

Кстати, российский пилотируемый корабль 
«Федерация» также может принять участие в 
программе DSG. Как сообщил нам начальник 
летно-испытательного отдела РКК «Энергия» 
Марк Серов, который недавно участвовал в на-
земном эксперименте SIRIUS, моделирующем 
условия длительного космического полета, в 
ходе этого испытания членам экипажа удалось 
успешно испытать ряд новшеств для будущих 
реальных полетов к Луне. Одним из них стал 
мобильный стенд, моделирующий алгоритмы 
движения «Федерации» и алгоритмы работы 
бортовых систем. Стенд состоит из элементов 
рабочего места пилота корабля, то есть двух 
сенсорных мониторов, ручки управления и ком-
пьютеров с моделирующей программой стыковки 
«Федерации» с Международной космической 
станцией (этот маневр запланирован в реальной 
программе полета «Федерации» на 2024 год). 
Весь стенд в сложенном состоянии помещается 
в чемоданчике среднего размера. Его создали 
специалисты из Центра тренажеростроения в 
Новочеркасске. К слову, мобильный тренажер — 
это лишь один продукт из линейки тренажеров, 
имеющихся на вооружении РКК. Кроме него есть 
стационарный макет, похожий на настоящий 
корабль — стенд эргономической отработки, 
а также функционально моделирующий стенд 
в виде отдельных работающих мест пилота и 
второго пилота. То есть, на вооружении у ис-
пытателей есть целая линейка стендов, которая 
позволяет отрабатывать навыки пилотирования 
«Федерации» в любом помещении.

Луна — 
экспериментальная 
лаборатория для науки 
будущего
  Активизация лунной программы Роскосмо-

сом демонстрирует глубокое понимание ее роли 
в дальнейшем развитии научно-технического 
прогресса. Ведь Луна — это хорошее место для 
научных исследований. И имеющиеся запасы 
воды на ней помогут ученым надолго обосновать-
ся в 400 тысячах километрах от родной планеты. 
Из-за отсутствия на Луне атмосферы им будет 
лучше наблюдать дальние уголки Вселенной, 
создавать при глубоком вакууме идеальную 
электронику и новые материалы. Известно, что 
благодаря отсутствию большого количества кис-
лорода легко получать более чистые сплавы. 

Луна — это, ко всему вышеперечисленному, 
источник полезных ископаемых. Там есть железо, 

алюминий, титан, в поверхностном слое — изотоп 
гелий-3, который многие видят в качестве топли-
ва для термоядерного реактора. Гипотетически, 
при термоядерном синтезе 1 тонна гелия-3 могла 
бы дать энергию, эквивалентную сгоранию 15 
миллионов тонн нефти. Следовательно, по самым 
максимальным оценкам, населению нашей пла-
неты могло бы хватить лунного ресурса гелия-3 
примерно на пять тысячелетий. Однако основной 
проблемой является добыча лунного топлива, 
ведь содержание его в реголите составляет при-
мерно 1 грамм на 100 тонн. То есть, для получения 
тонны этого изотопа следует переработать на 
месте не менее 100 млн тонн лунного грунта. 
Впрочем, наука не стоит на месте.  

— А какие работы ведутся в области пер-
спективного освоения Луны у нас?  (Этот 
вопрос мы задали заместителю начальника 
отделения ФГУП ЦНИИмаш, головного инсти-
тута Роскосмоса, Константину Ёлкину).

— Проблематика разработки методов и 
технологий использования лунных ресурсов 
не входит в наш перечень первоочередных ис-
следовательских тем. Но тем не менее мы уже 
сейчас рассматриваем предложения по тех-
нологиям получения кислорода, углекислого 
газа, азота, водорода и других веществ на Луне, 
необходимых для производства компонентов 
ракетного топлива и расходных материалов для 
систем жизнеобеспечения. Изучаем и проекты 
налунной металлургии и добычи редкоземельных 
металлов. Отдельная тема — поиск мест паде-
ния астероидных тел с высоким содержанием 
железа и никеля, а также металлов платиновой 
группы.

Не сбрасываем мы со счетов и возмож-
ность добычи гелия-3, а также создания на Луне 
солнечной электростанции, передающей на 
приемные устройства Земли (или на орбитах 
ИСЗ) сконцентрированную энергию. Но все эти 
предложения, повторюсь, задачи сравнительно 
отдаленного будущего.

— Предположим, что это будущее все же 
наступило, и на Луну высадился междуна-
родный десант со станции DSG. Какие задачи 
ему предстоит решить в первую очередь?

— Перед высадкой земного десанта на Луне 
в первую очередь нужно будет провести тесто-
вые операции по возможности производства из 
реголита компонентов топлива для ракетных дви-
гателей и расходных газов для систем жизнео-
беспечения проводимых миссий. Работа на Луне 
начнется с отработки необходимых операций по 
обеспечению безопасного пребывания людей на 
поверхности искусственного спутника Земли. 
А именно: с отработки операций заглубления в 
реголит модулей для длительного нахождения 
на Луне членов экипажей, что необходимо для 
повышения уровня защищенности космонавтов 
от проникающей космической радиации на по-
верхности Луны, не обладающей ни плотной 
атмосферой, ни магнитным полем; с создания 
технологий защиты от лунной пыли для налунных 
механизмов и гарантированной эффективной 
защиты от нее здоровья членов экипажей.

Присоединиться к проекту международной 
лунной программы исследований и созданию 
Deep Space Gateway уже выразили желание 
Япония, Китай, Индия, Бразилия и ЮАР. Если 
все получится, DSG станет хорошим полигоном 
для старта будущих длительных миссий к Марсу 
и астероидам.

Александра ШУБИНА.
Совместную миссию «ЭкзоМарс» и дру-
гие двусторонние и многосторонние 
космические проекты обсудили 15 де-
кабря в Научно-технологическом центре 
Европейского космического агентства в 
Нордвайке (Нидерланды) генеральный 
директор Госкорпорации «Роскосмос» 
Игорь Комаров и генеральный директор 
Европейского космического агентства 
(ЕКА) Йохан-Дитрих Вёрнер.

Первым делом главы космических 
агентств и специалисты делегаций обсуди-
ли статус и перспективы двустороннего со-
трудничества по проекту «ЭкзоМарс-2020» 
и обозначили вопросы, требующие реше-
ния в ближайшее время и в долгосрочной 
перспективе.

«ЭкзоМарс» — это совместный проект 
Роскосмоса и ЕКА, который реализуется в два 
этапа. Первая миссия «ЭкзоМарс-2016» была 
запущена 14 марта 2016 года. Российская 
ракета-носитель «Протон-М» с разгонным 
блоком «Бриз-М» запустила по назначению 
два космических аппарата: европейские ор-
битальный Trace Gas Orbiter (TGO) для наблю-
дений атмосферы и поверхности планеты и 
посадочный модуль Schiaparelli для отработки 
технологий посадки.

ТGO вот-вот приступит к исследованию 
и выяснению природы различных газов в ат-
мосфере Марса, особенно метана и водяного 
пара. Аппарат будет определять местоположе-
ние их источников на поверхности планеты и 
изменение пространственного распределения 
этих газов во времени. Несмотря на то что TGO 
сделан европейцами, на нем стоят и два рос-
сийских прибора: спектрометрический ком-
плекс АЦС (ACS - Atmospheric Chemistry Suit, 
Комплекс для изучения химии атмосферы) и 
нейтронный телескоп высокого разрешения 
ФРЕНД (FREND, Fine-Resolution Epithermal 
Neutron Detector). Оба прибора сделаны в 
Институте космических исследований РАН. В 
2021 году они помогут выбрать место для буду-
щей посадки марсохода «ЭкзоМарс». Доставит 
его туда российская посадочная платформа. 
Кстати, на самом марсоходе будет установлен 
комплекс научной аппаратуры, в котором тоже 
два российских прибора: ИСЕМ и АДРОН-МР. 
Главная цель исследований с борта марсохода 
— непосредственное изучение поверхности 
и атмосферы Марса в окрестности района 

посадки, поиск соединений и веществ, кото-
рые могли бы свидетельствовать о возможном 
существовании жизни на планете.

Ну а параллельно с марсианскими полета-
ми Роскосмос и ЕКА договорились о подготов-
ке совместного соглашения по исследованию 
Луны, обсудили программу взаимодействия на 
Международной космической станции (МКС) и 
участие в будущем глобальном международ-
ном проекте Deep Space Gateway (DSG).

Еще одна из последних договоренностей 
касается взаимоотношений Роскосмоса и Кос-
мического агентства Объединенных Арабских 
Эмиратов. По словам генерального директора 
Космического агентства ОАЭ Мухаммеда На-
сер аль-Ахбаби, подписанное с Роскосмосом 
в Австралии на Международном конгрессе 
астронавтики соглашение предусматривает 
создание совместного технического комитета 
между РФ и ОАЭ.

На первых порах главы агентств обсудили 
возможности сотрудничества в подготовке 
арабских космонавтов для последующей от-
правки их на кораблях «Союз» к МКС и по-
мощь Роскосмоса Космическому агентству 
ОАЭ в создании «марсианского городка» в 
Дубае. Этими планами поделился в ноябре 
на Международной авиационно-космической 
выставке Dubai Airshow-2017 глава Роскос-
моса Игорь Комаров. В Эмиратах уже при-
думали и название проекту, который хотят 
реализовать за 2,5 года: Mars Scientific City. 
Площадь Марсианского научного города со-
ставит более 170 тысяч квадратных метров, а 
стоимость — около 136 миллионов долларов. 
Место для будущего «мегаполиса», в котором 
будут имитироваться марсианские условия, 
найдут в пустыне. Основные жилища для 
«марсиан» будут построены в виде куполов 
с внутренним замкнутым жизненным циклом. 
Город на самом Марсе ОАЭ планирует по-
строить к 2117 году.

Кроме крупных проектов, таких как «Эк-
зоМарс» с ЕКА и DSG с США, и совместной 
активной работы с этими странами на Между-
народной космической станции, Роскосмос 
активно развивает предложения по услугам 
дистанционного зондирования Земли (ДЗЗ) 
для стран с развивающейся экономикой. Сре-
ди потенциально привлекательных партнеров 
— страны Латинской Америки, Азии и Африки: 
Коста-Рика, Эквадор, Боливия, Колумбия, 
Куба, Иран, Бахрейн, Непал, Пакистан, Индия, 
Судан, Египет, Алжир, Кот-д’Ивуар.

Мария БЫКОВА.

Как Роскосмос развивает 
внешние связи
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Пилотируемый корабль «Союз МС-07» 
под командованием космонавта Ро-
скосмоса Антона Шкаплерова успешно 
пристыковался во вторник, 19 декабря, 
к международной космической станции. 
Для бортинженеров американца Скотта 
Тингла и японца Норишиге Канаи 
этот старт стал первым в их 
космической карьере.
За время, которое им 
предстоит провести 
в космосе, космо-
навты и астронавты 
должны выполнить 
51 научный экспе-
римент, встретить 
российские и 
американские гру-
зовые корабли, со-
вершить несколько 
выходов в откры-
тый космос. Члены 
российского экипажа 
(Антон Шкаплеров 
составит компанию уже 
работающему на станции 
Александру Мисуркину) 
во время выхода, кото-
рый запланирован на 2 
февраля 2018 года,  планируют заменить 
электронный блок на спутниковой антенне, 
установленной  на модуле «Звезда» еще 
17 лет назад. Это обеспечит российский 

сегмент станции доступом в Интернет в те 
часы, когда станция находится вне зоны 
прямой видимости с территории России. 
Кроме того, космонавты вынесут в откры-
тый космос шайбу и копию Кубка Гагари-

на, которые потом, после получения 
особого статуса «побывавших в 

космосе», займут достойное 
место в музее.

Среди эксперимен-
тов, которые будут 

проводиться на 
самой станции, 
Шкаплерову пред-
стоит продолжить 
исследования 
использования 
космических 
стелек, кото-
рые начал его 
предшественник 

Сергей Рязанский. 
Эти стельки встав-

ляются в обычные 
ботинки и имитиру-

ют ходьбу по земле 
за счет автоматически 

надуваемых резервуаров. 
Также программа пребывания 

на станции экипажа миссии 54/55 
предусматривает биологические, биотех-
нологические, геофизические, технические 
и медицинские эксперименты. 

16 декабря 2017 года  в монтажно-испытательном корпусе площадки 31 космодрома 
Байконур расчеты предприятий Роскосмоса – РКК «Энергия», НПО им. С.А. Лавочкина и 
филиала ЦЭНКИ Космического центра «Южный» — завершили сборку головной части для 
пуска ракеты космического назначения (РКН) в составе ракеты-носителя (РН) «Зенит-2SБ», 
разгонного блока (РБ) «Фрегат-СБ» и телекоммуникационного космического аппарата (КА) 
«Ангосат».
После проведения подготовительных операций КА «Ангосат» и РБ «Фрегат-СБ» перевели в 
горизонтальное положение и установили головной обтекатель. Затем головную часть транс-
портировали на технический комплекс РКН (площадка 42) для сборки ракеты космического 
назначения.
Пуск РН «Зенит-2SБ» с РБ «Фрегат-СБ» и КА «Ангосат» запланирован на 26 декабря 2017 
года с площадки 45 космодрома Байконур. 
«Ангосат» — космический аппарат, созданный РКК «Энергия» для Республики Ангола. Он 
предназначен для обеспечения вещания в частотных C- и Ku-диапазонах на территории Ан-
голы и всего африканского континента. Проект «Ангосат» предусматривает создание спут-
ника связи с ретранслятором, его запуск на геостационарную орбиту и создание наземной 
инфраструктуры связи и телевизионного вещания.

ФОТО-факт

ЭКСПЕРИМЕНТ

У РОССИЙСКОГО СЕГМЕНТА МКС ПОЯВИТСЯ НЕЗАВИСИМАЯ СВЯЗЬ

СОТРудНИчЕСТВО

НА БАЙКОНУРЕ ЗАВЕРшЕНА СБОРКА КОСМИчЕСКОЙ 
ГОлОВНОЙ чАСТИ РКН «ЗЕНИТ-3SLБФ»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Мы Наш, МЕждуНаРОдНый 
МаРС ОТСТРОИМ

ЛуННая ПРОгРаММа ОСВОЕНИЕ ЛуНы: ОТ аВТОМаТОВ 
дО ОБИТаЕМыХ БаЗ

РаКЕТы-НОСИТЕЛИ

Специалисты РКЦ «Прогресс» доложи-
ли на днях о результатах разработки 
эскизного проекта перспективной 
ракеты-носителя среднего класса 
«Союз-5». Определены технический 
облик, основные характеристики и тех-
нологические решения. «Союз-5» будет 
предназначена для вывода в космос 
широкого спектра полезной нагрузки 
— от автоматических космических аппа-
ратов до транспортных пилотируемых 
кораблей.

На рассмотрении проекта на научно-
техническом совете (НТС) 20 ноября первый 
заместитель генерального директора Госкорпо-
рации «Роскосмос» Александр Иванов отметил, 
что «началась грандиозная работа по созданию 
ракеты-носителя среднего класса, которая в 
будущем должна стать составной частью ракеты-
носителя сверхтяжелого класса». 

Как ранее сообщалось, планы по форсиро-
ванию создания РН «Союз-5», которая сможет вы-
водить на низкую околоземную орбиту до 17 тонн 
груза, возникли в этом году в связи с решением 
Президента РФ о создании в кратчайшие сроки 
сверхтяжелой российской ракеты-носителя для 
лунной программы. В итоге, взвесив все «за» и 
«против», в Роскосмосе пришли к выводу, что 
лучшей основы для будущего «сверхтяжа», чем 
«Союз-5», нет. К тому же на первых порах она с 
успехом может заполнить пустующую нишу в 
линейке наших ракет-носителей в диапазоне 
грузоподъемности от 9 до 17 т. Также Роскосмос 
принял решение отказаться от испытаний пило-
тируемого корабля «Федерация» на «Ангаре-А5П» 
в пользу разрабатываемого «Союза-5».

Представители РКЦ «Прогресс» сообщили, 

что при создании РН будут использоваться со-
временные аддитивные технологии (это послой-
ное создание объекта с помощью компьютерных 
3d-технологий) и технологии сварки трением 
с перемешиванием (такая сварка относится к 
процессам соединения материалов в твердой 
фазе и поэтому лишена недостатков, связанных 
с расплавлением и испарением металла).

Итак, согласно эскизном проекту, стартовая 
масса двухступенчатого «Союза-5» будет 520 
тонн, в нем будут использоваться двигатели РД-
171М и РД-0124М и разгонный блок ДМ. Ракета 
будет максимально адаптирована в будущем и 
под пуски с космодрома Восточный.

По словам главы РКЦ «Прогресс» Александра 
Кирилина, сжатые сроки генерального графика 
создания ракеты (в  2022 году должны начаться 
ее летные испытания) вполне реализуемы. 

Что же касается ракеты-носителя сверх-
тяжелого класса (СТК), эскизный проект на нее 
должен быть готов в 2019 году. Также разра-
ботчики должны будут определиться с обликом 
ракеты-носителя и стартового стола на космо-
дроме Восточный.

Как сообщили нам в Роскосмосе, при 
разработке эскизного проекта РН СТК пред-
полагается рассмотреть несколько проектов: 
ракеты-носителя «Энергия-3» с кислородно-
водородной второй ступенью большого диа-
метра, ракеты-носителя с ракетными блоками 
полностью на компонентах «кислород-керосин» 
и варианта с верхней ступенью на компонентах 
«кислород-водород». Для всех этих вариантов 
в качестве первой ступени должна подойти РН 
«Союз-5».

А в Центре Хруничева (входит в Госкорпо-
рацию «Роскосмос») продолжается разработка 

семейства «Ангары». Стране, по мнению руко-
водства космической отраслью, нужны эколо-
гически безопасные ракеты разных классов, 
позволяющие выводить до 37,5 тонны полезного 
груза (модификация «Ангара-А5В») на низкую 
околоземную орбиту.

Напомним, что основой для создания 
вариантов ракет-носителей «Ангара» служат 
кислородно-керосиновые универсальные ракет-
ные модули — УРМ-1 (для первой и второй ступе-
ней РН) и УРМ-2 (для верхних ступеней РН). Коли-
чество УРМ в составе первой ступени определяет 
грузоподъемность ракеты-носителя. Семейство 
«Ангара» изначально задумывалось как экологи-
чески чистая альтернатива «Протону-М».

Между тем не так давно в РКК «Энергия» 
(тоже компания Госкорпорации «Роскосмос») 
разработали новую схему осуществления пи-
лотируемой экспедиции на Луну без «Ангары». 
Напомним, что по ранее предложенной НТС 
Роскосмоса схеме для формирования лунного 
экспедиционного комплекса предполагалось 

использовать четыре тяжелых РН «Ангара-А5В». 
Теперь, воодушевившись работой по созданию 
РН среднего класса «Союз-5», РКК «Энергия» 
представила проект, основанный на двух пу-
сках сверхтяжелой ракеты-носителя и одном 
пуске ракеты среднего класса «Союз-5». Как 
сообщает ИТАР-ТАСС, собрать комплекс такими 
силами предполагается в течение нескольких 
месяцев с проведением запусков ракет с интер-
валом между пусками в один месяц. При этом 
космический корабль «Федерация» в лунной 
модификации с экипажем будет запущен на 
МКС раньше, где будет ожидать сборки лунного 
экспедиционного комплекса.

Напомним, что на реализацию проекта по 
созданию «Союз-5» запланировано 30 млрд 
рублей. Начало летных испытаний новой россий-
ской ракеты-носителя «Союз-5» запланировано 
в 2022 году с кораблем «Федерация» на борту, а 
в 2024 году запланированы летные испытания с 
пилотируемой «Федерацией».

Мария БЫКОВА. 

СТаВКа На «СОюЗ»

20-е годы XXI века станут эпохой 
устремления человечества

за пределы околоземной орбиты

По словам руководства РКЦ «Прогресс», предприятия Роскосмоса, 
новая ракета-носитель будет готова к испытаниям до 2022 года

Антон Шкаплеров.

Один из проектов окололунной станции.
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В далекие 60-е лунная гонка и создание 
миниатюрных приборов для корабля 
«Аполлон» сделала США лидером в элек-
тронной промышленности. Этот пример 
как нельзя лучше доказывает необходи-
мость развития коммерческого потен-
циала целевых космических программ. 
Понимая закономерность успешности 
диверсификации, Роскосмос приступил 
к разработке дорожных карт по продви-
жению высокотехнологичной продукции 
космических предприятий в нашу жизнь.

Дорожные карты предусматривают меро-
приятия по совершенствованию механизмов 
поддержки и стимулирования организаций  
Госкорпорации «Роскосмос» — производителей 
высокотехнологичной продукции гражданского 
и двойного назначения. 

Первое, что нужно сделать, это определить 
новые рынки сбыта «космической» продукции, 
ну а затем, получив заказы, стремиться к сниже-
нию себестоимости изначально дорогостоящей 
продукции, сокращению сроков изготовления и 
поставки, расширению ассортимента продуктов 
и услуг, которыми могут заинтересоваться не 
только в России, но и за рубежом.

Что роднит ракетное 
производство с прогулками  
по горным тропам?
Что же может стать такой продукцией?
В июне 2017 года Госкорпорация «Роскосмос» 

приступила к сбору информации по организациям 

космической отрасли для представления в Мин-
промторг России списков для формирования 
каталогов в Государственной информационной 
системе промышленности (ГИСП). Среди пред-
ставленной информации — доклад об органи-
зациях госкорпорации, которые производят ме-
дицинские изделия и технику: от одноразовых 
шприцев и шпателей до рентгенографического 
и неонатального оборудования, а также гипер-
гипобарических барокомплексов. 

Последние уже теснят на российском рын-
ке западные аналоги благодаря надежности, 
которая обусловлена высокими технологиями, 
применяемыми в производстве космической тех-
ники, и более доступными ценами. Сделанный 
по самым высоким требованиям космическо-
го производства в ракетном Центре Хруничева 
гипергипобарический лечебный барокомплекс 

БЛКС-307- «Хруничев» представляет собой тре-
тье поколение баросистем и предназначен для 
проведения лечебно-оздоровительных сеансов 
методами гипербарической оксигенации или 
гипоксии. Суть лечения основана на воздействии 
на организм человека обедненной кислородной 
среды в условиях искусственно разреженного 
воздуха, напоминающего горный.

Атомные станции убережет 
от неконтролируемых 
процессов СКАЛА 
Ищут в Роскосмосе возможности использо-

вания диверсификации производства предпри-
ятий ракетно-космической промышленности и в 

интересах организаций топливно-энергетического 
комплекса. Так, 5 октября 2017 года в ходе VII Пе-
тербургского международного газового форума 
была подписана Дорожная карта поиска, создания 
и внедрения современных технологий, в том числе 
замещающих зарубежные аналоги, с целью обе-
спечения технологической независимости ПАО 
«Газпром». Для газовиков в том же Центре Хру-
ничева уже выпускают целую серию различного 
оборудования для топливно-энергетического 
комплекса, в том числе газорегулирующее и на-
сосное оборудование, а также трубопроводную 
арматуру.

В России и в других странах, занимающихся 
разработкой нефтяных месторождений, есть 
большой спрос на нефтедобывающие электро-
установки, в частности, на погружные нефтяные 
комплексы, но у современных насосов имеется 
ряд недостатков. Самый существенный — их зна-
чительные габариты. Из-за размеров возникают 
сложности при размещении погружных нефтяных 
комплексов в скважинах с повышенной кривизной 
или углом наклона значительно увеличиваются 
затраты на транспортировку оборудования, его 
монтаж, эксплуатацию и ремонт. Кроме того, 
есть проблемы с надежностью их гидрозащиты 
и низким сроком службы электродвигателей.

В корпорации ВНИИЭМ — ведущем пред-
приятии Роскосмоса, создающем космическую 
технику в стране, решили устранить недостатки 
погружных насосов, создав по-настоящему кон-
курентоспособную продукцию. Новое поколение 
погружных нефтяных комплексов отличается 
минимальными габаритами, малыми энерге-
тическими затратами, усовершенствованной 
гидрозащитой.

Та же корпорация ВНИИЭМ в свое время 
разработала системы управления атомными 
электростанциями, которые используются сегод-
ня почти на всех АЭС страны. А помимо систем 
управления предприятие поставляет на АЭС и 
информационно-измерительные системы для 
контроля повышения мощности в реакторах, 
из-за чего происходит интенсивное тепловы-
деление, которое в конечном итоге может при-
вести к разрушению технологических каналов 
реактора и выбросу радиоактивных веществ 

в окружающую среду. Поэтому очень большое 
значение имеют расчеты мощности каждого 
технологического канала и других параметров. 
С этим вот уже который год справляется система 
СКАЛА, разработанная на предприятии.

Проследить за урожаем 
помогут спутники
С точностью до метра, а то и точнее, могут 

создать современные карты специальные серви-
сы, работающие на основе получаемых данных со 
спутников дистанционного зондирования Земли 
(ДЗЗ). Они информируют о стихийных бедствиях 
или помогают оценить ущерб от них, в частности, 
от наводнений или лесных пожаров. То есть, су-
ществование служб экстренного реагирования 
МЧС сегодня уже очень сложно представить без 
космических снимков.

Крупные агрохолдинги также не пренебре-
гают картами ДЗЗ, поскольку те помогают прово-
дить мониторинги полей сельскохозяйственного 
назначения. А сотрудникам природоохранного 
ведомства и строителям без точных, регулярно 
обновляемых карт было бы сложно следить за 
выявлением законодательных норм, к примеру, в 
случае дележа участка между собственниками.

Как гравитация лечит 
переломы
Во время космических полетов у космонавта 

происходит деградация двигательных функ-
ций, и по возвращении на Землю он вынужден 
проходить длительную реабилитацию. Причи-
на деградации — отсутствие гравитации, ведь 
именно она и является тем самым фактором, 
благодаря которому у человека появился мощный 
скелет, развитая мышечная система и опорно-
двигательный аппарат.

В Институте медико-биологических проблем 
РАН создали вращающиеся капсулы для имита-
ции земного притяжения на борту. Идея в том, 
что нахождение в такой капсуле в течение часа-
двух может заменить на станции изнуряющие 

тренировки. Образец, который сейчас испыты-
вают в ИМБП, лучше американского — он создает 
возможность космонавту менять положение при 
длительном вращении, отслеживает работу всех 
органов и систем организма. До установки его 
на Международной космической станции еще 
должно пройти время, а пока наземный аналог 
гравитационной капсулы уже лечит людей. К 
слову, в нашей стране уже несколько лет назад 
создано направление гравитационной медицины, 
и все благодаря космическим разработкам! До-
казано, что пребывание в условиях повышенной 
гравитации (в капсулах можно задать любой 
режим), когда создается сила тяжести больше, 
чем на нашей планете, оказывает пользу при 
лечении сосудов нижних конечностей, ускоряет 
регенерацию костных тканей при переломах, 
есть эффективность и при вариантах гиперто-
нической болезни.

Нельзя в этом ключе не вспомнить и на-
грузочный костюм «Пингвин» разработки ИМБП, 
который предназначался для создания осевой 
нагрузки на скелетно-мышечный аппарат кос-
монавтов, а в 90-х его модифицировали для 
реабилитации больных с двигательными на-
рушениями, например, с ДЦП. 

Кроме медицины, топливно-энергетического 
и атомного комплексов, Госкорпорация «Ро-
скосмос» тесно сотрудничает и с военным ве-
домством, делясь своими разработками для 
усиления обороноспособности страны. Таким 
образом, она доказывает большую значимость 
космических технологий не только для полетов на 
орбиту и дальше, но и становится незаменимой 
для решения многих земных проблем.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ТЕХНОЛОГИИ

Как Роскосмос продвигает космические технологии в нашу жизнь
СДЕЛАНО ДЛЯ КОСМОСА — ПРИГОДИТСЯ И НА ЗЕМЛЕ

Долгое время съемка земной поверх-
ности космическими аппаратами по 
большей части использовалась в инте-
ресах национальной обороны. Однако 
сегодня технологии космического 
мониторинга нашей планеты использу-
ются и в коммерческих и гражданских 
сферах жизни. Так, в уходящем году 
государственная корпорация «Роскос-
мос» начала тестировать подобные тех-
нологии в рамках масштабного проекта 
«Цифровая Земля». 

Потребность в получении детальных и точных 
изображений территории нашей страны сегодня 
одинаково остро испытывают и топографические 
службы, которые создают и обновляют карты 
России, фермеры, геологи, экстренные службы, 
и органы кадастрового учета. Для того чтобы об-
легчить и улучшить их работу, «Цифровая Земля» 
объединит в себе сразу несколько источников 
данных. Прежде всего это так называемое бес-
шовное покрытие территории, когда вся Россия 
будет представлять собой единое цифровое изо-
бражение, а не набор разрозненных снимков. 
Но большой фотографией дело не ограничится 
— система, в зависимости от конкретных потреб-
ностей, может увязывать их с данными метеоро-
логических служб, кадастрового учета и экологи-
ческих наблюдений. И, опять же, в зависимости 
от конкретного потребителя, такая информация 
будет поступать в органы государственной власти, 
коммерсантам или частным лицам. 

Одно из главных направлений использова-
ния «Цифровой Земли» — наблюдение за тер-
риторией Российской Федерации в интересах 
сельского хозяйства. По данным Минсельхоза 
РФ, в нашей стране порядка 4 млн квадратных 
километров таких земель, мониторинг которых 
может осуществляться подобным образом в 
интересах государства, бизнеса и населения. 
Например, сегодня нередки случаи, когда рас-
хождение кадастровых и фактических границ 
сельскохозяйственных полей становится при-
чиной долгих судебных разбирательств между 
фермерами и геодезистами. И точку в споре мо-
жет поставить один цифровой фотоснимок, сде-
ланный орбитальным спутником. При сравнении 
материалов съемки с кадастровыми границами 
участка выявляются неучтенные сельхозугодья 
и территории, которые ими не являются. С по-
мощью «Цифровой Земли» формируются офи-
циальные заключения, которые подписывает 
специальный уполномоченный эксперт.

Данные дистанционного зондирования 
Земли — хорошее подспорье и в разрешении 
споров по страховым делам в случае неурожая. 
Российские спутники оптического наблюдения 
за земной поверхностью дают изображение в 
разных спектрах света, в том числе — невиди-
мых невооруженным глазом, но дающих массу 
полезной информации. В частности, многоспек-
тральная съемка помогает оценить состояние 
посевов на разных этапах их роста. Сопоставив 
вегетационные индексы той или иной культуры, 
а именно — взаимосвязь структуры и состояния 
растительности с ее способностью отражать 
свет в разных диапазонах спектра, с погодными 
условиями, рельефом местности и состоянием 
почвы на посевных площадях, можно подтвердить 
или опровергнуть засуху, подтопление, град 

или просто неурожай на каждом конкретном 
поле. На основании этих данных объективнее 
рассчитываются страховые выплаты и субсидии 
аграриям — систему цифрового анализа и кос-
мического мониторинга не сможет обмануть ни 
хитрый фермер, ни ушлый страховщик. К слову, 
пробную эксплуатацию системы Роскосмос уже 
ведет в Крыму и Ростовской области. 

Конечно, наблюдением за сельхозугодьями 
возможности «Цифровой Земли» не ограничива-
ются. Конкретный пример — использование кос-
мической съемки при строительстве Крымского 
моста через Керченский пролив. С марта 2015 
года его возведение контролируется с исполь-
зованием российских данных ДЗЗ. Регулярное 
обновление снимков позволяет определять из-
менения в мелких деталях — как продвигается 
строительство опор, где размещена строитель-
ная техника, как складируются контейнеры и 
стройматериалы, в каком состоянии земляные 
работы. Спутники фиксируют появление новых 
объектов, а это позволяет, независимо от отчетов 
со стройки, анализировать ход возведения моста 
с высокой достоверностью.

Сейчас российская группировка спутников, 
которые используются в «Цифровой Земле», 
насчитывает восемь космических аппаратов. 
Четыре спутника имеют гидрометеорологическое 
и геофизическое назначение. Кстати, у одного 
из них, метеоспутника «Электро-Л» №2, есть 
даже своя страница в соцсетях. Еще у четырех 
спутников природно-ресурсное назначение, это 
«Канопус» и три «Ресурса». 

Чуть больше, чем через год Роскосмос 
планирует увеличить спутниковую группиров-
ку. Так, на орбиту будет запущен новый аппарат 
«Ресурс-ПМ», предназначенный для исследо-
вания месторождений полезных ископаемых, 
контроля застройки территорий, мониторин-
га охранных зон и заповедников. На высоко-
эллиптическую орбиту будет выведена гидро-
метеорологическая система, в которую войдут 
космические аппараты «Арктика-М», предна-
значенные для наблюдения за арктическим  
регионом. 

Стоит отметить, что все вышеперечислен-
ные космические аппараты обладают оптиче-
скими средствами наблюдения, которые, в свою 

очередь, имеют два препятствия для дистанцион-
ного зондирования земной поверхности — ночное 
время суток и плотная облачность над районом 
съемки. Для решения этой проблемы Роскосмос 
скоро начнет выводить на околоземную орбиту 
спутники радиолокационного зондирования Зем-
ли «Кондор-ФКА» и «Обзор-Р». Как сообщали 
нашей газете в предприятии Роскосмоса АО 
«Российские космические системы», радиолока-
ционный спутник «Обзор» позволит круглосуточ-
но и вне зависимости от погодных условий вести 
радиолокационную съемку поверхности планеты 
для картографирования, анализа последствий 
чрезвычайных ситуаций (лесных пожаров, па-
водков, наводнений) и прогноза урожайности. 
Для России, которая часто закрыта облаками, 
радиолокационный мониторинг — это действи-
тельно насущная необходимость.

«Главным калибром» этого спутника станет 
уникальный космический радар «Касатка-Р», 
который сможет в любую погоду с орбиты рас-
смотреть на поверхности Земли объекты разме-
ром с футбольный мяч. Кроме того, с помощью 
этого радара «Обзор-Р» сможет формировать 
трехмерную карту зондируемого рельефа и даже 
засекать на нем движущиеся объекты, чего ни 
один оптический спутник сделать не может. У 
«Кондора-ФКА» своя особенность — антенна-
трансформер, которая в развернутом состоянии 
обладает площадью в несколько десятков ква-
дратных метров. За сутки при помощи этой ан-
тенны аппарат сможет получать высокодетальное 
изображение 600 тысяч квадратных километров 
земной поверхности и обследовать в обзорном 
режиме более 1,6 миллиона квадратных киломе-
тров. Всего до 2025 года Роскосмос планирует 
нарастить спутниковую группировку по меньшей 
мере до 20 космических аппаратов. 

Уже в следующем году госкорпорация будет 
осуществлять бесшовное покрытие геоинфор-
мационными сервисами на основе «Цифровой 
Земли» около 20% территории России. Здесь 
— приоритетные экономические зоны и перво-
очередные районы нашей страны. К концу 2020 
года такое покрытие захватит всю территорию 
России и будет осуществляться через интернет-
портал «Цифровой Земли». Любой желающий, 
зарегистрировавшийся на портале, на любом 
переносном или стационарном устройстве через 
специальное приложение сможет посмотреть, 
приобрести или заказать съемку нужных ему 
объектов и получить заказанные снимки непо-
средственно на электронную почту. В тестовом 
режиме, обещает Роскосмос, мобильное при-
ложение «Цифровой Земли» будет работать с 
2018 года.

Виктор СИНИЦЫН.

ПРОЕКТ

«ЦИФРОВАЯ ЗЕМЛЯ»: 
КОСМИЧЕСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ 
НА СЛУЖБЕ ЭКОНОМИКЕ РОССИИ

Железнодорожная арка Крымского 
моста. Фотография сделана 

спутником «Ресурс-П», аппаратура 
«Геотон», 02.09.2017 г. 11:12.

Какую пользу принесут 
данные орбитальных 
спутников бизнесу 
и государству

Преобразования российской ракетно-
космической отрасли приобретают 
законченный вид. Об этом говорят те 
направления, в которых отрасль будет 
развиваться. Ключевые принципы: по-
вышение качества ракетной техники, 
выполнение Гособоронзаказа и — ра-
бота с частными инвесторами. И если 
два первых пункта понятны, то работа с 
бизнес-структурами — это совершенно 
новое направление для всей космиче-
ской отрасли. Что из этого получится, 
разбирался «Московский комсомолец». 

На недавно завершившейся конференции 
«Космос как бизнес», где побывал корреспондент 
«МК», участники и гости в один голос заявляли: 
впервые за многие годы Роскосмос откровенно 
говорит о том, как коммерциализировать ре-
зультаты космической деятельности, а бизнес-
структуры теперь, действительно, понимают 
правила работы с космосом. Выступавший на 
конференции помощник Президента России 
Андрей Белоусов призвал Роскосмос активизи-
ровать привлечение частного капитала в космос: 
«Нужно переосмыслить миссию Роскосмоса, 
бизнес-модель, стратегию, имею в виду созда-
ние у Роскосмоса «второго крыла». Останется, 
безусловно, работа на государство, на госзаказ, 
но «второе крыло» — это зарабатывание денег 
по-крупному». 

Задача, которая стоит перед Роскосмо-
сом, совсем нетривиальна. Чтобы максимально 
быстро сделать отрасль привлекательной для 
частных инвесторов, необходимо перекроить 
практически все существующие подходы к 
производству, системе качества и заставить 

предприятия отрасли думать о получении при-
были от своей деятельности. Конечно, благо-
даря преобразованиям многие задачи уже 
реализуются — меняется система качества, 
внедряются современные принципы произ-
водства, и это дает результат: возможные де-
фекты по-максимуму выявляются на земле, 
но работы предстоит еще достаточно, потому 
что в консервативном отечественном космо-
се десятилетиями ничего не менялось. Этот 
тезис подтверждает генеральный директор 
Роскосмоса Игорь Комаров, который отметил, 
что ракетно-космическая отрасль во многом 
начинает использовать новые подходы и делать 
серьезный акцент на коммерциализации. При 
этом он подчеркнул, что отрасль практически с 
момента основания была замкнутой системой 
и глобально не взаимодействовала с частными 
структурами. «Мы начинаем новую страницу и 
формируем инвесторов и по средствам выведе-
ния с различных космодромов, и по совместному 
использованию орбитальных группировок, и 
по сервисам, которые связаны и со связью, и с 
дистанционным зондированием Земли (ДЗЗ), 
и с навигацией, и с пусковыми услугами. И в 

перспективе видим много сфер для взаимодей-
ствия с бизнесом», — сказал Комаров ТАСС. 

Роскосмосу и его предприятиям предстоит 
большая работа, и не только по внедрению новых 
систем качества и производства, но самое главное 
— донести до тех, кто работает в системе Госкор-
порации, что отрасль меняется, и здесь важен 
вклад каждого — работает он на производстве, 
рассчитывает ли траектории выведения косми-
ческих аппаратов или занимается пилотируемой  
космонавтикой. 

Роскосмос поддерживает и частные компании 
по созданию комплексов для суборбитального ту-
ризма, и инициативы по созданию новых модулей 
на Международной космической станции (МКС), 
которые смогут принимать туристов. Как говорит 
Игорь Комаров, у Роскосмоса есть серьезные 
планы с ведущими международными компаниями, 
с которыми прорабатываются вопросы развития 
российского сегмента МКС не только для частных 
научных исследований, но и для туризма. 

Максим ЛОМАКИН.

Как активизировать 
привлечение частного капитала 
в космическую деятельность

Что уже может предложить частным структурам Роскосмос? 
■ Проект «Цифровая Земля». Суть этого проекта — создание и регулярное обновление бес-
шовного сплошного покрытия данными дистанционного зондирования Земли (ДЗЗ) территории 
России и других государств, а в дальнейшем и всего земного шара. Бесшовное покрытие с 
разрешением 1 метр, привязкой 10–15 метров и с актуальностью до 2 лет по всей России и 
получение изображения за 1 сутки на любой объект по заказу — это основа для решения наи-
более приоритетных государственных задач и огромное подспорье для бизнеса и частных лиц. 
Сплошное покрытие и сервисы на основе ДЗЗ наиболее востребованы в сельском и лесном 
хозяйстве, в управлении и контроле использования водных ресурсов, в развитии инфраструк-
туры, в строительстве, кадастре, экологическом мониторинге, а также при работе в режиме 
чрезвычайных ситуаций. Проектом уже заинтересовались ряд государств. 
■ Космический туризм и частные космодромы. В 2016 году РКК «Энергия», флагманское 
предприятие Роскосмоса по пилотируемой космонавтике, договорилась о продаже космодрома 
«Морской старт» частному инвестору. Это дало серьезный импульс к созданию нового типа 
ракеты-носителя среднего класса «Союз-5», которая будет запускаться также и с космодрома 
Байконур, в том числе выводя в космос новый пилотируемый космический корабль «Федера-
ция», и станет основой для отечественной сверхтяжелой ракеты-носителя, с помощью которой 
планируется создание лунной орбитальной станции. 

РОСКОСМОС ИДЕТ В БИЗНЕС
КОММЕРЦИАЛИЗАЦИЯ

Роскосмос, Российская венчурная 
компания (РВК) и компания «ВЭБ 
Инновации» подписали трехсторон-
нее соглашение о намерениях. В нем 
определен план создания венчурного 
фонда в формате договора инвести-
ционного товарищества. Таким об-
разом, крупнейшие государственные 
структуры начали выполнять поруче-
ние главы государства. Напомним, 
в июне Президент Владимир Путин 
распорядился проработать идею 
создания таких фондов для поддерж-
ки малых инновационных компаний. 
Представители госкорпораций убеж-
дены, что эта инициатива — реальное 
подспорье, и действительно поможет 
привлечь талантливых изобретателей 
в самую технологически продвинутую 
отрасль, одновременно расширив 
возможности для национального вен-
чурного бизнеса.

Подписавшие соглашение компании соби-
раются уже до 1 апреля 2018 года проработать 
порядок функционирования фонда, ориен-
тированного на работу с инновационными 
предприятиями и стартапами, работа которых 
связана с космической отраслью. В первую 
очередь это частный бизнес и малые пред-
приятия, которые создаются на базе вузовских 
лабораторий и в качестве спин-офф компаний 
крупных корпораций. В дальнейшем это по-
зволит небольшим инновационным компаниям 
довести свои разработки до промышленного 
внедрения. 

По словам исполнительного директора 
по развитию бизнеса и коммерциализации 
Роскосмоса Антона Жиганова, реализация 
этой инициативы поддержит тех, кто занима-
ется уникальными разработками, и коллекти-
вы, которые уже работают на предприятиях  
Госкорпорации. «Венчурными инструментами 
активно пользуются ведущие аэрокосмические 
компании мира, и мы тоже открываем для себя 
эти возможности», — сказал он.

Пока о конкретных разработках, пре-
тендующих на финансирование, говорить 
рано, но предполагается, что за счет средств 
фонда будут поддержаны такие проекты, 
как 3D-печать, квантовые датчики, систе-
мы хранения и передачи энергии, расска-
зал генеральный директор компании «ВЭБ 
Инновации» Кирилл Булатов. Новообразо-
ванный конгломерат заинтересован в новых 
программных решениях в геоинформатике, 
конструкционных материалах, в современных 
производственных технологиях, компонен-
тах космических аппаратов, решениях для  
микроспутников.

«Венчурный фонд, образно говоря, это 
маяк, на свет которого можно привлечь пер-
спективных разработчиков», — объясняет ди-
ректор Исследовательско-аналитического 
центра Роскосмоса Дмитрий Пайсон. Он 
считает, что это продуктивный инструмент 
взаимодействия с инновационной средой. Наш 

собеседник привел примеры тех разработок, 
в которых заинтересована его корпорация, — 
это датчиковая аппаратура, производственные 
технологии, которые могут использоваться на 
предприятиях, приложения, например, гео-
информационные, для самого широкого круга 
пользователей. Роскосмос не исключает и 
того, что венчурный фонд будет способство-
вать созданию прорывных технологий, которые 
затем можно будет инкорпорировать в работу 
предприятий Госкорпорации. 

В начале 2018 года Роскосмос, РВК и «ВЭБ 
Инновации» планируют подписать договор 
инвестиционного товарищества и выработать 
общую инвестиционную политику и критерии 
отбора проектов. Известно, что Роскосмос 
кроме решений для работы с конечными поль-
зователями космических сервисов заинтере-
сован в комплектующих, компонентной базе и 
промышленных технологиях. И специалисты 
уже сейчас готовы назвать ряд проектов, кото-
рые могут стать потенциальными кандидатами 
на финансирование.

«Российские регионы проявляют интерес 
к инициативе создания венчурного фонда, — 
рассказывает Дмитрий Пайсон. — Несколько 
региональных бизнес-инкубаторов, техно-
парков и ассоциаций заявили, что хотели бы 
подключиться к проекту».

Тем не менее пока рано говорить об 
объеме средств, которые аккумулирует вен-
чурный фонд, сначала надо определиться с 
качественными критериями. Это, так же как 
и софинансирование долей, инвестиционная 
политика и прибыльность, будет обсуждаться 
в самое ближайшее время.

Одна из стратегических целей Роскосмо-
са — активный выход на рынок космических 
услуг, в том числе как сервисная компания. 
И здесь госкорпорации интересно также и 
привлечение стартапов, которые помогли бы 
занять небольшие рыночные ниши. «У Роскос-
моса есть стратегия развития рынка серви-
сов. И для более эффективного присутствия 
здесь нам интересны сервисные стартапы, 
не исключаем, что малые инновационные 
компании помогут в завоевании дополни-
тельных ниш», — говорит Пайсон и отмечает, 
что непосредственно самой госкорпорации 
не так удобно браться за слишком рисковые 
проекты — и как раз для этого и существуют 
венчурные компании и фонды, которые более 
толерантны к рискам. «Надеемся, что, пора-
ботав год-полтора в формируемой системе, 
мы сможем реально «выращивать» перспек-
тивные компании, кардинально улучшающие 
всю систему, — говорит Пайсон.

По его словам, взаимодействие с умными, 
талантливыми разработчиками полностью 
соответствует государственной политике, 
направленной на развитие космической дея-
тельности. Осталось довести до ума все орга-
низационные нюансы, связанные с функцио-
нированием венчурного фонда, а это вопрос 
уже ближайшего полугодия.

Людмила ФРАДКИНА.

РАЗВИТИЕ

МАЛЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
ВЫВЕДУТ НА КОСМИЧЕСКУЮ ОРБИТУ
Роскосмос анонсировал создание венчурного фонда

Экспериментальное оборудования  
для исследования сердечно-сосудистой 
системы.

Съемки спутника 
ДЗЗ «Метеор-М» 
для контроля 
паводков.

Барокомплекс для медицинских 
учреждений изготавливаемый Центром 
Хруничева.



стр.  “Московский коМсоМолец”    
 20 декабря 2017 года

ПЕРСОНА6
«Гнездо совы»

c 1-й стр.
Штаб-квартира СВР России рас-
положена в столичном Ясеневе. Это 
закрытая территория. Здесь не ра-
ботают мобильники (хотелось бы 

для красного словца написать «и птицы тут не 
летают», но — летают, сама видела). Здесь не-
возможно встретить постороннего, то есть не 
имеющего отношения к разведке человека. Имен-
но здесь «главный разведчик страны» проводит 
большую часть своего рабочего времени.

В кабинете, доставшемся ему от пред-
шественников, Сергей Евгеньевич Нарышкин 
почти ничего не менял. Говорит, что в этом нет 
необходимости: рабочий стол у окна, на котором 
с десяток телефонных аппаратов (в том числе 
красный — для прямой связи с президентом), за-
полненные книгами шкафы, эмблема СВР России 
и скромный портрет Дзержинского.

Поразительно, но нигде не видно 
компьютера.

— Кабинет — особый, надежно защищен от 
чужих ушей и глаз, — говорит Нарышкин. — Мы же 
понимаем, что противник стремится проникнуть 
в наши закрытые сети. А Интернет и мобильная 
связь, конечно, есть — в соседнем кабинете…

Из того, что особенно запоминается, — 
огромный глобус у окна. Еще бросается в глаза 
изящная бронзовая сова. Ее считают неофици-
альным символом разведки. К сведению, у не-
которых спецслужб есть крылатые «попечители»: 
у ГРУ, к примеру, — летучая мышь. Умная сова 
у Нарышкина словно бы охраняет документы 
особой важности, так мне показалось. В центре 
кабинета расположен большой овальный стол, 
за которым могут легко уместиться несколько 
десятков человек.

— Тут вы устраиваете «разбор полетов»? 
— спрашиваю у Нарышкина.

— Здесь заслушиваю доклады, провожу со-
вещания с коллегами, обсуждаю с ними планы 
операций, — улыбается он, — и, конечно, сам 
ежедневно работаю с большим количеством 
документов — оперативных, аналитических и 
иных…

Никто и не припомнит, чтобы Нарышкин даже 
голос повысил («тихое слово звучит громче», 
как он сам говорил не раз) — хоть в бытность 
спикером Госдумы, хоть во времена руководства 
аппаратом Кремля. Это одна из особенностей 
его характера. Кроме того, он никогда ничего 
не делает нарочито, показательно. Благород-
ство у Сергея Евгеньевича в крови: некоторые 
российские ученые в области генеалогии не раз 
утверждали, что он непрямой потомок Натальи 
Нарышкиной — жены царя Алексея Михайловича, 
матери Петра I.

История разведки — 
история страны
— Сергей Евгеньевич, по вашей фамилии 

можно изучать историю государства россий-
ского. Вы это пытались сделать?

— Историю Отечества — великую, слож-
ную, подчас трагическую — я, конечно, изучал. 
И изучал очень глубоко. Историей семьи я тоже 
занимался, но провести серьезный анализ 
родословной и появления самой фамилии На-
рышкиных смогу, когда у меня будет для этого 
больше времени.

— Вы как-то справедливо сказали, что 
столетие революции нужно не праздновать, 
а отмечать. Любопытно, как вы относитесь 
к белогвардейскому движению? Если бы 
вы жили в то время, приняли бы участие в 
нем, как сделало абсолютное большинство 
дворян?

— Невозможно представить, что могло бы 
быть с каждым из нас тогда, сто лет назад. Где 
та исходная точка, точка принятия решения? 
Революция представляет собой поистине исто-
рическое событие с масштабными последствия-
ми — как позитивными, так и трагическими. Так 
вот, Гражданская война стала жуткой и страшной 
трагедией. Главный вывод, который мы должны 
сделать, состоит в том, что такая война — это 
жестокая расплата общества за невозможность 
найти компромисс в условиях раскола. Уверен: 
наше общество больше никогда не будет раз-
делено на «белых» и «красных».

— Так уж вышло, что отношение к НКВД 
(а разведка ведь берет свои корни оттуда) у 
людей сегодня не очень хорошее: эти буквы 
ассоциируются с репрессиями, кровью...

— Давайте разберемся. Внешняя раз-
ведка появилась 20 декабря 1920 года, когда 
в рамках ВЧК был создан Иностранный отдел, 
так что мы будем отмечать в этом году 97-летие 
внешней разведки. Но нельзя забывать, что в 
страшные годы репрессий, особенно в 1937–1938 
годах, сильно пострадала и разведка. По лож-
ным наветам были репрессированы многие ее 
сотрудники. Связь с ценными агентами была 
или временно потеряна, или утрачена совсем. 
В 1938 году в течение 127 дней из внешней раз-
ведки руководству страны вообще не поступало 
никакой информации.

В 1939 году разведку возглавил совсем 
еще молодой человек Павел Михайлович Фитин, 
который, опираясь на оставшиеся немного-
численные опытные кадры, смог в короткий 
срок восстановить и наладить работу. Разведка 
выполнила свое главное предназначение: до-
ложила руководству страны о приготовлениях 
фашистской Германии к войне против СССР. К со-
жалению, несмотря на подробные доклады раз-
ведки, для Кремля война «началась внезапно». 

И в этом оказалась величайшая трагедия для 
нашей страны.

А уже в ходе войны Сталин стал безогово-
рочно доверять информации, поступающей из 
внешней разведки. Вспомните легендарную Кур-
скую битву и поступившие накануне донесения 
знаменитой разведгруппы — «Кембриджской 
пятерки». Ценнейшая информация о планах гер-
манского командования помогла спасти тысячи 
жизней наших солдат! Кто интересуется истори-
ей, знает и об уникальной операции «Энормоз» по 
добыче ядерных секретов, что в конечном итоге 
позволило достичь ядерного паритета с США. 
Если бы Сталин не доверял Фитину, конечно же, 
Павел Михайлович не оставался бы на посту 
начальника разведки бессменно всю войну… 
До Великой Победы!

— Можно неожиданный вопрос? А как 
вы относитесь к спорам вокруг памятника 
Дзержинскому?

— А как можно относиться к произведе-
нию искусства? Не скрою: мне очень нравится 

памятник Дзержинскому работы Евгения Вучети-
ча. Памятник украшал Лубянскую площадь, был 
его доминантой. Сейчас он скромно разместился 
в парке «Музеон». Я ничуть не сомневаюсь в его 
исторической и художественной ценности.

Дзержинский — видный деятель первого 
этапа становления молодой советской респу-
блики, и его роль велика не только в создании 
отечественной разведывательной службы. Он 
был автором ряда серьезных социальных и эко-
номических проектов. При этом на нем также 
лежит часть ответственности за известные тра-
гические события того времени. История хранит 
все, и от нее не следует прятаться.

Эта профессия не умрет 
никогда
— Разведка до войны, в советские годы, 

в годы перестройки и сегодня — это разные 
разведки?

— Конечно же, формально разные. Нельзя 
сравнивать разведку середины XX века и уж тем 
более 20-х годов с нынешней. Сама технология 
разведывательного процесса шагнула далеко 
вперед. Прежде всего это касается средств 
и методов добывания, обработки, анализа 
информации.

Но при всем этом сохранились многие базо-
вые принципы — такие, как опора на агентурную 
разведку, высокая степень конспирации.

— Мир так стремительно меняется, что, 

может быть, скоро наступят времена, когда 
разведка будет не нужна?

— Одна из древнейших профессий нуж-
на будет всегда. Только наивные люди могут 
предположить, что разведка потеряет свое 
предназначение. Ее задача — добывание по-
литической, военно-стратегической, экономи-
ческой, научно-технической информации. Даже 
в эпоху всеобщего процветания и мира, если 
такое случится, государство будет испытывать 
интерес и потребность в получении подобной 
информации на систематической основе. А уж в 
наше напряженное время, в непростой междуна-
родной обстановке, разведка обязана работать 
с повышенной интенсивностью.

Сегодня предпринимаются попытки соз-
дания принципиально новых видов оружия мас-
сового уничтожения, его неконтролируемого 
распространения. Понятно, какая беда может 
случиться, если таким оружием завладеют тер-
рористы. Отсюда особое место занимает борьба 
с международным терроризмом как наиболее 
острой и циничной формой посягательства 
на самое главное право человека — право на 
жизнь.

— А что кроме терроризма беспокоит 
сегодня вас как разведчика и гражданина?

— Россию стремятся вытеснить на обочину 

мировой политики, подорвать ее экономику и 
внутреннюю стабильность, использовать ис-
ключительно в качестве донора природных 
сырьевых ресурсов. Ограничить наши возмож-
ности в плане экономического развития. А что 
сегодня творится в международном спортивном 
движении?!

—  С В Р  Р о с с и и  м ож е т  э т о м у 
помешать?

— Она это делает. Кроме того, СВР России 
сейчас так же активно занимается устранением 
серьезных угроз в области кибербезопасности. 
Процессы в сфере информационного противо-
борства сегодня беспрецедентны по размаху 
и остроте.

— Хотелось бы узнать о нелегальной 
разведке. Она отмирает в наш технологич-
ный век всеобщего контроля?

— С чего вы взяли? Она работает успешно, 
у нее есть свои современные герои. Летом это 
подразделение СВР России отметило 95-летие. 
Были на торжественном мероприятии ветераны, 
молодые сотрудники. Всех лично поздравил 
Президент России!

— В свое время глава нелегальной раз-
ведки Юрий Иванович Дроздов создал уни-
кальное боевое подразделение «Вымпел». 
Его бойцов называли «богами войны». Знаю, 
что они были способны без единого вы-
стрела захватить пиратское судно и многое 
другое. Это были честные и благородные 
люди: они отказались выполнить преступ-
ный приказ по захвату Дома Правительства 
РФ в трагический момент современной 
истории, за что это боевое подразделе-
ние было расформировано. Располагает ли 
сейчас разведка подобным инструментом 
тайной войны?

— В Службе есть подразделение, сотрудни-
ки которого способны успешно решать специ-
альные задачи за рубежом. Они это доказали 
на практике. Профессионалы высокого класса 
участвовали в серьезных операциях по обеспе-
чению безопасности российских учреждений 
и спасении наших граждан за рубежом в кри-
тических ситуациях. Слова благодарности за 
спасение людей наши сотрудники получили и 
от граждан других стран.

Не надо бояться «человека в штатском»
— Собирательный образ современ-

ного разведчика — какой он? Все тот же 
Штирлиц?

— Киноленту «Семнадцать мгновений вес-
ны» я смотрел много раз. Образ советского 
разведчика в ней хоть и художественный, но 
убедительно профессионален. Проецируя на 
сегодняшний день — да, Штирлиц подходит 
больше, чем все остальные персонажи художе-
ственных произведений. Разведчик, в первую 
очередь, это интеллектуал, глубокий аналитик 
с высочайшей работоспособностью, способный 
выполнять задачи в стрессовых ситуациях.

—  А  м н е  к а ж е т с я ,  е щ е  и 
благородство?

— Безусловно — да. А порядочность и пре-
данность делу — это из разряда «обязательной 
программы». И, конечно, один из главных кри-
териев — высокий уровень интеллекта.

— И где искать таких благородных 
интеллектуалов?

— У нас большая страна. Умная, образо-
ванная, патриотически настроенная молодежь. 
СВР России сегодня не испытывает кадрового 
голода. Бóльшая часть молодых людей, к кото-
рым обращаются наши сотрудники с предло-
жением о службе в разведке, на предложение 
отвечает утвердительно. Это не значит, что на 
этом заканчивается процесс отбора: он зна-
чительно сложнее, содержит много этапов. 
Понятно, что к кандидатам на службу в раз-
ведке предъявляются особые требования, что 
обусловлено спецификой работы, наличием 
доступа к сведениям, составляющим охраняе-
мую законом тайну, другими обстоятельствами. 
Очень подробно о том, как стать разведчиком, 
рассказано на сайте Службы.

— Много у нас потомственных 
разведчиков?

— В разведке династии — большая ред-
кость. Есть в Службе сотрудники, которые при-
ходятся друг другу родственниками. Но это 
скорее исключение. Кадровый аппарат отно-
сится жестче изначально при подборе на работу 
родственников действующих сотрудников.

— Сколько получает разведчик?
— Скажу коротко: денежное содержание 

сотрудника СВР достойное. Имеются хоро-
шие условия для занятия спортом, получения 
медицинских услуг. Но при этом, принимая на 
работу, мы никому не обещаем золотых гор. В 
разведку идут не за деньгами, а служить стране 
в специфических условиях, порой с риском для 
жизни. Спросите наших уважаемых ветеранов: 
хотели бы они другой судьбы? Они ответят, что 
самые лучшие годы они прожили в разведке. 
Потому у нас такая сильная и дружная вете-
ранская организация.

Не один в «поле»
— Вы скучаете по работе в Госду-

ме? В Кремле? И где вообще вам больше 
нравилось?

— Не скучаю, но часто вспоминаю годы 
работы и в правительстве, и в Администрации 
Президента, и в Госдуме. На каждом из постов 
я работал с удовольствием и полной отдачей, 
сохранил добрые отношения — деловые и то-
варищеские — со многими коллегами.

— Вы когда-то сами были простым 

опером и, думаю, не мечтали о главной 
должности в разведке. Год назад, когда 
заняли этот кабинет, испытали шок от на-
валившихся задач?

— Я немало проработал в разведке в 80-е 
и 90-е годы. Кроме того, с 2008 года вхожу в 
состав Совета безопасности. Так что на момент 
назначения неплохо представлял, что меня ждет 
на посту директора.

Чувствую себя в Службе комфортно. Кол-
лектив во многом уникальный: профессио-
нализм, высокий интеллектуальный уровень 
сотрудников сочетаются со здоровой воинской 
дисциплиной.

Я бы сказал: счастье работать в таком 
коллективе.

— К вам в кабинет заходят разведчики, 
вернувшиеся из командировок?

— Такие встречи происходят постоянно. 
Вместе анализируем результаты, ищем до-
полнительные возможности расширения раз-
ведывательной деятельности. И, конечно, как 
руководитель ставлю новые задачи. Разговор с 
коллегами доставляет истинное наслаждение. 
Вспоминается сразу, как сам когда-то работал 
в «поле»…

— Хотелось бы снова в «поле»?
— Конечно. Думаю, каждому, кто прошел 

этот путь, хочется вернуться. Там, в «поле», 
совершенно особые ощущения.

— Кстати, какой у вас был псевдоним 
в разведке?

— Псевдоним был, но пока воздержусь 
его озвучивать.

— Были в критических ситуациях, когда 
вас едва не раскрыли?

— Скажу откровенно: однажды я оказался 
в такой ситуации, но в итоге все закончилось 
без существенных потерь. Возможно, удача 
оказалась на моей стороне. И вообще, многое 
в жизни зависит от удачи. Она нужна всем, но 
разведчикам — особенно.

— Знаю, что у вас еще и высшее эко-
номическое образование, — это как-то по-
могает в работе?

— Конечно. В разведке не бывает лишних 
знаний. И востребованы буквально все специ-
альности. В список задач разведывательной 
деятельности входят в том числе обеспечение 
руководства страны экономической информа-
цией и содействие экономическому развитию 
России.

Кстати, вот пример из экономики: в конце 
1970-х было подсчитано, что получаемая внеш-
ней разведкой информация окупала затраты 
на работу всего КГБ СССР. Делайте сегодня 
выводы.

— Вы дружили с бывшим директором 
СВР России Евгением Примаковым? Какой 
след он оставил в вашей судьбе?

— Наверное, не имею права говорить, что 
дружил. Но Евгения Максимовича я хорошо 
знал, часто общался с ним. Составил о нем 
впечатление как о замечательном человеке, 
видном ученом, мыслителе еще со времен моей 
работы в правительстве, а затем и в Админи-
страции Президента.

Евгений Максимович руководил внешней 
разведкой с 1991 по 1996 год. И я, и мои уважае-
мые предшественники на этом посту искренне 
считали и считаем, что СВР России сейчас — это 
действительно «наследство» Примакова. Он 
возглавлял Службу в сложный период. В нача-
ле 90-х годов были «горячие головы» из числа 
псевдореформаторов, которые кричали, что 
разведка не нужна. По сути, Примаков спас раз-
ведку и сохранил Службу для государства.

— Часто ли приходится бывать в за-
рубежных командировках? В какие страны 
пускают?

— В связи с тем, что я нахожусь в пресло-
вутых санкционных списках, имеются извест-
ные ограничения для посещения стран блока 
НАТО. Хотя и это правило — не без исключений. 
Безусловно, самая широкая география рабочих 
визитов в страны СНГ и государства Азии. За 
истекший год совершил поездки в девять стран 
этого огромного Евразийского региона. Вообще 
профессионалы в разведках всех государств 
ценят взаимопонимание между коллегами и 
деловое сотрудничество.

— Историки как-то выдвигали обвине-
ния, что СВР России не рассекречивает то, 
что, кажется, давно бы можно было.

— Мы эту критику стерпим. Документы об 
операциях разведки наша Служба рассекре-
чивает тогда, когда есть твердая уверенность, 
что раскрытие информации не нанесет ущерба 
Службе и не поставит под угрозу безопасность 
наших сотрудников и источников информации 
из числа иностранных граждан.

— Что планируете рассекретить?
— Вы узнаете одной из первых! Не забе-

гайте вперед.
— Вы сказали, что столетие револю-

ции нужно не праздновать, а отмечать. А 
День работника органов государственной 
безопасности? Вы его празднуете?

— Праздную, как и все мои коллеги. Каж-
дый сотрудник Службы сделал свой жизненный 
выбор осознанно, исходя из собственного по-
нимания долга перед Отечеством. Мы исходим 
из того, что руководство страны и граждане 
России нам доверяют, надеются на нас и ожида-
ют от российской разведки профессиональной 
и эффективной работы. Я поздравляю всех 
сотрудников СВР России, ветеранов внешней 
разведки и наших коллег из российских спец-
служб с этим праздником!

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Внешняя разведка ведет свою исто-
рию с 20 декабря 1920 года, когда 
был создан Иностранный отдел 
(ИНО) ВЧК. Называться Службой 
внешней разведки Российской Фе-

дерации она стала с 1991 года, а первым ди-
ректором СВР России стал Евгений Максимович 
Примаков. Сергей Нарышкин возглавил СВР 
России с 5 октября 2016 года.

ГЛАВА СВР СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: 
«МНЕ ВСЕГДА НРАВИЛСЯ 

ПАМЯТНИК ДЗЕРЖИНСКОМУ»

100-летие легендарного разведчика 
Алексея Ботяна.

Работа разведки востребована, но 
заметна только руководству страны 

(Путин и Нарышкин в Ясеневе). 

Открытие памятника Павлу Фитину — 
человеку, который первым предупредил 

Сталина о возможном начале войны. 

МОЯ МОСКВА
Вся современная жизнь переходит в он-
лайн, и содержание многоквартирных 
домов не исключение. Активные горо-
жане на заседании Общественной па-
латы Москвы вынесли на обсуждение 
вопрос о возможном переводе голосо-
вания собственников на специальный 
электронный сервис — это позволило 
бы следить за жизнью дома с экрана 
гаджета.

Сегодня даже столичные школы и поликли-
ники переходят на электронные системы рабо-
ты — глупо спорить с прогрессом сейчас, когда 
смартфон, планшет и аккаунт в социальной сети 

превратились из дорогих игрушек в необходи-
мую для полноценной жизни вещь. Большинство 
жителей мегаполиса уже давно предпочитают 
онлайн-общение, а всю необходимую инфор-
мацию черпают из Глобальной сети. Поэтому у 
городских активистов возникла идея перевести в 
удобный онлайн-формат и общение по вопросам 
содержания многоквартирных домов. 

Появление нового сервиса не отменит 
традиционных форм проведения собраний или 
учета мнений, а только дополняет и упрощает 
сбор информации от жителей и механизм их 
оповещения.

— Мы пришли к пониманию того, что у жи-
телей есть спрос на современные инструменты 
учета их мнения. Голосование на общих собраниях 
с использованием портала позволяет, не выходя 
из дома, сидя на работе либо в любом другом 
месте, проголосовать, высказать мнение, от-
ветить на вопросы управляющей организации 
или Фонда капитального ремонта. Электронные 
сервисы должны все больше входить в нашу по-
вседневную жизнь. Нужен единый общегородской 
портал, который позволит, учтя мнение жителей, 
управляющих организаций, более эффектив-
но общаться между собой жителям, жителям с 
управляющими организациями. Решение по ито-
гам наших заседаний: обратиться к руководству 
Общественной палаты и вынести вопрос на общее 
заседание в самое ближайшее время, для того 
чтобы принять решение о том, что Москве нужна 
электронная площадка для голосования и для 
учета мнения жителей, — объяснил председатель 
комиссии по ЖКХ, капитальному ремонту и во-
просам местного самоуправления Общественной 
палаты Александр Козлов.

При обсуждении вопроса учитывалось мне-
ние представителей советов домов. Подчеркива-
ется, что новый формат общения (если он будет 
принят) не отменит традиционных очных собра-
ний, однако позволит принимать решения более 

оперативно. Кроме того, новшество обещает 
избавить председателей ТСЖ от необходимости 
работать с множеством документов, поданных в 
бумажном виде, и обрабатывать протоколы со-
браний собственников.

— Стыдно уже в XXI веке сдавать эти тонны 
«макулатуры». Одно собрание жильцов требует 
невероятного количества бумажных документов, 
еще и в пяти экземплярах. Это неподъемные в 
прямом и переносном смысле отчеты, — под-
держал инициативу председатель ТСЖ Георгий 
Сытник.

Неравнодушные москвичи отмечают, что 
традиционные формы собраний уже не подходят 
для современного мира, когда одна половина соб-
ственников приезжает в родной многоквартирный 
дом только чтобы выспаться, а вторая и вовсе не 
живет в своей квартире, оставляя ее пустовать 
или сдавая в аренду. Переход на онлайн-общение 
позволит решать проблемы управления много-
квартирным домом из любой точки мира.

— Примером электронного голосования 
было голосование в рамках программы ренова-
ции. Пожилые люди просто приходили в МФЦ, 
голосовали. Те, кому было удобно, голосовали с 
рабочих мест. Я лично голосовал просто с ком-
пьютера. Это в разы упрощает процедуру. Сколько 
бумаги необходимо потратить, чтобы провести 
собрание собственников! А так все документы 
будут выверены, все права подтверждены, жи-
тели полностью верифицированы. Это сделает 
более открытым процесс принятия решения и 
повысит доверие москвичей к электронному го-
лосованию. Любая информационная система 
проходит защиту, если там есть персональные 
данные. Технология блокчейн просто не позволит 
какие-то данные подменить, удалить или сделать 
что-то с ними, из-за чего они могли бы быть по-
теряны, — объяснил Андрей Демин, заместитель 
директора проектного офиса интеграционных 
решений компании «Ростелеком». 

Специалисты отмечают, что новый формат 
должен только дополнять существующий, но не 
заменять его полностью.

— Пожилые люди предпочитают прийти лич-
но на собрание и пообщаться. Прежде чем выра-
зить свою точку зрения, они хотят выяснить точку 
зрения других, понять, о чем идет речь, задать 
какие-то вопросы. У пожилых людей, как правило, 
активная жизненная позиция, которую они хотят 
выразить слушателям. Для них нужно сохранять 
традиционную форму. Очно-заочное голосование 
предусматривает обсуждение вопросов повест-
ки дня, сбор различных точек зрения, и затем 
уже путем заполнения бюллетеней завершается 
процедура очно-заочного голосования. В ней 
участвуют и те, кто принял участие в очной части, 
и те, кто в этой очной части участия не приняли. 
Электронное голосование должно быть третьим 
шагом, позволяющим учесть все точки зрения, — 
считает председатель Ассоциации ЖСК и ТСЖ 
Евгения Юнисова.

По итогам заседания было принято решение 
обратиться к руководству Общественной палаты 
Москвы с целью ходатайствовать перед мэром 
Москвы о необходимости создания электронного 
сервиса для информирования жителей, про-
ведения опросов и общих собраний по месту 
жительства.

В то же время обсуждение вопроса содер-
жания многоквартирных домов идет и в Государ-
ственной думе. 

— Идет работа и над другими поправками, 
которые упростят проведение электронных общих 
собраний собственников. Это очень востребова-
но, потому что это позволит оперативно управлять 
домом и вовремя решать все проблемы, не доводя 
до катастрофической ситуации, — подытожил 
обсуждение первый заместитель председателя 
Комитета ГД по жилищной политике и ЖКХ Алек-
сандр Сидякин.

Евгения НИКИТСКАЯ.

СОСЕДИ ОНЛАЙН: 
ПРОБЛЕМЫ ДОМА 
ОБСУДЯТ В СЕТИ
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Населенные пункты в начале Дмитровско-
го шоссе уже несколько месяцев живут как на 
войне. Им без конца отключают электричество. 
Иногда через день. Иногда через два. 

Потом включают, но никто не знает, надолго 
ли. Ни жители не знают, ни энергетики.

Люди негодуют. Измучились. Энергетики 
тоже негодуют. Тоже измучились. У них нет таких 
мощностей, чтоб постоянно работать в авраль-
ном режиме, днем и ночью выезжать и чинить 
порванные линии электропередачи.

Линии рвут строители. Не нарочно. Главное 
занятие у них другое. Они расширяют Дмитров-
ское шоссе.

Кто там ездит, знают это место по пробкам. 
Бетонные заграждения посредине проезжей 
части, сужения, расширения, терриконы песка 
на обочинах, тракторы, грузовики — все знаки 
глобальных дорожных работ. 

Дмитровское шоссе — федеральная трасса. 
Она содержится за счет средств федерального 
бюджета. Деньги на ее ремонт выделены феде-
ральной структуре — Росавтодору. Несмотря на 
то что Дмитровское шоссе идет по территории 
области, подмосковные власти не имеют от-
ношения к тому, что там происходит. Это зона 
ответственности федералов.

Работы ведутся от Клязьмы до поворота на 
Лобню. Заказчик работ — ФКУ «Центравтомагист-
раль», подведомственная структура Росавтодора. 
Но работает не она сама. Работают субподрядчи-
ки, которых наняли подрядчики, которые выиграли 
тендеры, объявленные ФКУ «Центравтомагис-
траль», которая получила на эти работы деньги 
от ФДА «Росавтодор», которое их получило из 
государственного бюджета, который мы — вы 
и я — наполнили кровными своими деньгами, 
отдав их государству в качестве налогов.

Вот такая цепочка. Но воочию мы можем 
увидеть только ее крайние звенья — налогоп-
лательщиков и субподрядчиков. 

Чтоб узреть налогоплательщика, достаточно 
посмотреть на себя в зеркало. А субподрядчиков 
легко наблюдать на Дмитровском шоссе. Их там 
сейчас сотни, если не тысячи. Это изможденные 
худые люди в грязной одежде, которые плохо 
говорят по-русски, если вообще говорят.

Именно они рвут кабели и роняют опоры. 
За последние пару недель они это делали шесть 
раз. Без электричества оставались семь крупных 
населенных пунктов: Новосельцево, Еремино, 
поселок Птицефабрика, Красная Горка, посе-
лок Шереметьевский, микрорайон Павельцево 
Долгопрудного и сам Долгопрудный — больница 
и 19 многоквартирных домов.

Чтобы обеспечить электричеством жиз-
ненно важные объекты — больницу, детсады, 
школы, — в обесточенные поселки ехали 24 пе-
редвижные электростанции из разных районов 
Московской области. А в это время две бригады 
восстанавливали линии электропередачи, вы-
лавливая порванные кабели из заполненных 
водой канав, нарытых строителями. 

«Счастье, что до сих пор никого из них не 
убило», — замечает руководитель Мытищинского 
РЭС (район электрических сетей) Александр 

Колесниченко. Он проводит для меня «экскур-
сию» — показывает, как строители крушат элек-
трические сети. 

На днях они вытянули из земли экскава-
тором 15 метров кабеля, порвав линию 10 кВ. 
Пострадать мог не только водитель экскаватора, 
но и все, кто находился в радиусе восьми метров 
от обрыва — такова зона поражения.

Энергетики знают, где именно проходят 
подземные кабели, поэтому они постоянно ездят 
смотреть, где именно идут работы. Когда видят, 
что строители взялись за особо опасное место, 
они встают там и дежурят сутками, чтоб только 
строители здесь не копали.

Обороняют систему электроснабжения 
Мытищинского района своими телами.

n n n
Объекты электросетевого хозяйства — 

подстанции, опоры, воздушные и кабельные 
линии электропередачи — несут опасность для 
жизни, если с ними неправильно обращаться. 
Поэтому вокруг таких объектов устанавливаются 
охранные зоны. 

«В охранных зонах в целях обеспечения 
безопасных условий эксплуатации и исключения 
возможности повреждения линий электропере-
дачи и иных объектов электросетевого хозяйства 
устанавливаются особые условия использования 
территорий», — записано в постановлении пра-
вительства №160 от 2009 года, которое как раз 
и регламентирует эти «особые условия».

Дорожные работы должны быть согласо-
ваны с энергосетевой компанией, чьи объекты 
находятся на участке запланированных работ. 

Энергетики выдают строителям техничес-
кие условия, которые должны быть выполнены 
прежде, чем начнутся дорожные работы. Куда 
перенести воздушные сети и переставить опоры, 
как поступить с подземными кабелями — можно 
их оставить там, где они проложены, или тоже 
надо переносить. 

«Пакет техусловий — что надо сделать, куда 
что вынести-перенести, — мы выдали еще на 
начальной стадии проекта, — говорит Александр 
Колесниченко. — Но они не выполнены. Там, где 
ведутся дорожные работы, у нас проходят две 
«воздушки» и четыре кабельные линии. Мало того 
что рабочие их бесконечно рвут. Они еще закаты-
вают кабельные линии под асфальт. Не переносят 
их, а асфальтируют сверху. Это значит, потом 
асфальт придется долбить и класть снова. Иначе 
до кабелей невозможно будет добраться». 

n n n
Если где-то ведутся строительные работы и 

какая-то часть этих работ проводится в охранных 
зонах без разрешения энергетиков, энергетики 
не могут прекратить все работы целиком и пол-
ностью. Все, что они могут, — это выдать конк-
ретному рабочему предписание, запрещающее 
работать в данном конкретном месте, потому 
что оно находится в охранной зоне. 

Но на Дмитровке выдавать предписа-
ния без толку. «Мы выдаем запрет водителю 

экскаватора, — рассказывает Колесниченко. — 
А на следующий день он опять копает. Мы воз-
мущаемся: «Вам же выдали вчера предписа-
ние!» «А это не мне, это другому», — говорит он. 
И продолжает работать». 

Строителей на Дмитровке сейчас бессчет-
ное количество. Они как муравьи в муравейнике. 
Невозможно каждому выдать предписание.

«А вот давайте спросим, почему они здесь 
копают, — говорит Колесниченко, показывая на 
троих замызганных мужчин, ковыряющихся в 
глубокой яме с водой. — Есть у вас разрешение 
на работы?» — «Какое разрешение, — грустно 
говорит старший, безнадежно глядя в мутную 
воду. — Нам тут провод вчера порвали. Вот пы-
таемся искать обрыв».

Они, оказывается, не строители. И не имеют 
никакого отношения к расширению Дмитровки. 
Они сотрудники компании, которая поставляет 
интернет-услуги. 

Безумные дорожники и им тут все переру-
били. Не только энергетикам.

n n n
Энергетики вправе требовать от строи-

тельных организаций возмещения ущерба — 
порванных проводов, опрокинутых опор, стои-
мости солярки, которой приходится заправлять 
передвижные станции, чтобы не оставлять без 
света больницы и детсады.

Возмещения ущерба Мытищинская РЭС тре-
бует постоянно и иногда даже его получает. 

На Дмитровке работают 16 субподрядных 
строительных организаций. ООО «ТК Руслан-1» 
уже выплатило больше 258 тысяч рублей за 
те беды, что принесло электросетям. ООО 
«ТеплоЦентрстрой» — 191 тысячу. Иски также 
предъявлены ООО «Связьэнергомонтаж» и АО 
«Стройтрансгаз».

Но это все частные компании, которые в 
любой момент могут объявить себя банкротами 
и раствориться без следа, чтобы тут же снова 
материализоваться свободными от долгов «рус-
ланом-2», «русланом-3» или «русланом-33». 

И только ФКУ «Центравтомагистраль» не 
может раствориться, поскольку это госучрежде-
ние, нанявшее коммерсантов-субподрядчиков 
и отдавшее им бюджетные деньги, выделенные 
из госказны Росавтодору. 

ФКУ «Центравтомагистраль», однако, за 
аварии не отвечает и за ущерб не платит. У ФКУ 
надежная позиция: я не я и лошадь не моя. Кто 
порвал кабели, с тех и спрашивайте.

n n n
Одно лечим, другое калечим.
Расширяем шоссе, чтоб побыстрее ездить, 

и одновременно крушим к чертям коммуникации, 
без которых на расширяемом шоссе невоз-
можно жить. 

Чтоб коммуникации снова наладить, надо 
будет их перекладывать. Чтоб их переложить, 
надо будет сломать новый асфальт, который 
сейчас заливают рабочие. 

Оплачивать весь этот бред будут простые 

люди. Поставщики повысят им цену на элект-
ричество, Интернет и другие услуги, которые 
поставляются по разрушаемым сейчас строи-
телями коммуникациям.

Это притом что затраты на перенос комму-
никаций были включены в общий объем средств, 
выделенных из госказны на расширение Дмит-
ровского шоссе. Но по ходу процесса участники, 
очевидно, их раздербанили, как у нас принято.

Фантастический идиотизм всей этой кар-
тины не укладывается в голове. Каждый день 
налогоплательщики ходят и ездят мимо пыла-
ющего костра, куда лопатами забрасывают их 
кровные денежки, и в ус не дуют. Только удивля-
ются: а почему это в нашем дурдоме так часто 
выключают свет? Надо пожаловаться главврачу, 
пусть разберется.

n n n
 Принимая постановление №160 от 2009 года 

«О порядке установления охранных зон объектов 
электросетевого хозяйства и особых условиях 
использования земельных участков, располо-
женных в границах таких зон», правительство 
исходило из того, что в целом люди не дураки, 
у них есть мозги, они знают, что с высоким на-
пряжением шутить нельзя, и будут соблюдать 
изложенные в постановлении правила хотя бы 
из инстинкта самосохранения.

Но это был неверный посыл. Дорожные 
работы на Дмитровском шоссе — только один 
пример того, что мозгов нет и инстинкта самосо-
хранения нет тоже. Судя по великому множеству 
других примеров, которые мы получили от пресс-
службы ПАО «МОЭСК», их нет нигде. 
✔ Сначала немного статистики. За 2017 год 
в Москве энергетики зафиксировали 644 (!) 
механических повреждения кабельных линий, 
с нарушителей взыскано 95,2 миллиона рублей. 
Воздушные линии страдали реже. Строители 
рвали их всего 24 раза.

Теперь истории. 
✔  В Москве есть подстанция «Чагино» — клю-
чевой узел передачи и распределения элект-
роэнергии на юго-востоке Москвы. Этим летом 
энергетики проводили там плановый осмотр ЛЭП 
и обнаружили, что возле подстанции ведутся 
раскопка и отсыпка грунта. Копают экскаваторы 
непосредственно под опорами. Еще немного 
— и опоры упадут. Люблино будет обесточено, 
а во что превратятся экскаваторы — подумать 
страшно. Работы велись в ночное время, на 
технике не было опознавательных знаков. То 
есть копатели прекрасно понимали, что занима-
ются незаконными делами. Их нашли. Главным 
оказался гражданин Армении, которого заклю-
чили под стражу за «покушение на приведение 
в негодность объектов жизнеобеспечения». На 
самом деле он ни о чем таком не думал, когда 
отправлял своих работников копать котлованы 
под опорами ЛЭП. Просто ему нужен был грунт, 
чтоб где-то продать или что-то подсыпать. 
✔ 15 ноября в Некрасовке, где строится новый 
жилой комплекс «Люберцы-2015», строители 
вели не согласованные с энергетиками работы 
в охранной зоне высоковольтной линии 110 кВ 
Некрасовка — Кучино. Задели опору. Опора упа-
ла в котлован и оборвала провода. Чудом никто 

не пострадал. И даже жители не остались без 
света, потому что дома мгновенно перекинули 
на резервную схему электроснабжения. Но все 
могло закончиться очень печально.
✔  В июле близ деревни Карьково Чеховского 

района несанкционированные работы в охран-
ной зоне именно так и закончились. Води-

тель автокрана устанавливал рекламный 
баннер. Кран зацепил стрелой провод 

высоковольтной линии 10 кВ. Машина 
загорелась, водитель пытался ее спас-

ти и попал под напряжение. Его доста-
вили в ожоговый центр Подольска в 
крайне тяжелом состоянии.
✔  А в Орловской области погибли 
разом четыре строителя. Ремон-
тировали кровлю двухэтажного 
частного дома. Переносили ме-
таллические леса с одной стены 
на другую. Дом возле ЛЭП. Леса 
коснулись нижнего провода — 
и все, всем конец. 
✔  В Алтайском крае тракторист с 

утра пораньше заехал в охранную 
зону и сбил плугом промежуточную 

опору ЛЭП. За ней упали две анкер-
ные опоры. Сработала автоматика, 

линия была обесточена. Энергетики 
до двух ночи ликвидировали разруше-

ния, которые походя организовал один 
человек. А полторы тысячи человек в это 

время сидели без света. 
✔  На Северном Кавказе в охранных зонах 

строители уже поработали. Охранные зоны там 
теперь застроены торговыми центрами, магази-
нами, рынками, жилыми домами, коровниками, 
хозпостройками. Люди считают: участки под ЛЭП 
ничейные (ну раз там никто не живет), поэтому их 
захватывают (кто первый встал, того и тапки) и 
строят — кому что хочется. Потом обносят «свои» 
опоры ЛЭП заборами и даже пристраивают к 
ним дома, делают из них венцы крыш. Энерге-
тикам, которые эксплуатируют ЛЭП, свободного 
доступа туда уже нет. Горнолыжные курорты 
Кабардино-Балкарии «Эльбрус», «Нейтрино», 
«Терскол» не исключение, если кто собирается 
туда ехать. Гостиницы, беседки, базы отдыха, 
беспорядочные навалы стройматериалов в ох-
ранных зонах ЛЭП — обычное дело. 
✔  То же самое в Северной Осетии. Жилые дома, 
кафе, парки отдыха и даже детские площадки 
размещаются прямо под ЛЭП. Опоры высо-
ковольтных линий становятся «элементами» 
частных домов, врастают в заборы, украшают 
дворы.
✔  Тысячи нарушений в Дагестане. Под вы-
соковольтными линиями расположен, на-
пример, крупнейший городской рынок 
Махачкалы — Цумадинский. 

А на улице Газопроводной под воздушной 
линией 110 кВ в пролете опор построен десяти-
этажный жилой дом. Провода протянуты между 
балконами. Минимальная зона поражения то-
ком — 3 метра. Это значит, попытка развесить 
мокрое белье на балконе рано или поздно обер-
нется летальным исходом. 

n n n
 Подобных историй тысячи, но и приведен-

ных достаточно, чтоб убедиться в противоречии 
между законом и практикой. 

Охранные зоны объектов энергетики не 
имеют в общественном сознании того статуса 
неприкосновенности, который они должны иметь 
в соответствии с постановлением правительства 
№160. И нет никаких рычагов, чтоб в обществен-
ное сознание этот статус внедрить.

По мнению энергетиков, изменить ситуа-
цию поможет ужесточение административной 
ответственности. 

В борьбе с нарушителями охранных зон 
они тесно взаимодействуют и с руководством 
местных администраций, и со специалистами 
Ростехнадзора. Но справиться с нерадивыми 
подрядчиками пока не удается. 

Нарушители побеждают — как на Дмитров-
ском шоссе сейчас, например.

P.S. Самая большая охранная зона уста-
новлена для воздушных линий класса 500 ки-
ловольт — 30 метров по обе стороны линии 
электропередачи от крайних проводов. Для 
220 кВ — 25 метров. На линиях 110 кВ — 20 метров. 
Для 35 кВ — 15 метров. Для 10 кВ — 10 метров. 
Для линий с самонесущими или изолированными 
проводами, размещенных в границах населенных 
пунктов, — 5 метров. Для линий, от которых не-
посредственно питаются частные дома и уличное 
освещение (0,4 киловольта), тоже установлена 
охранная зона — 2 метра от крайних проводов.

Для кабельных линий 6–10 кВ, которые уло-
жены в земле, охранная зона — 1 метр вправо 
и влево. 

Работать в охранной зоне опасно! Все про-
водимые работы должны быть в обязательном 
порядке согласованы с владельцем линии. 

Юлия КАЛИНИНА
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ПОДМОСКОВЬЕ
707-29-98  
FAX 781-47-03

СРОЧНО В НОМЕР
МАЛЬЧИК-АУТИСТ ПОГИБ, 

ПЫТАЯСЬ ОБЪЕДИНИТЬ 
ОБОГРЕВАТЕЛЬ С ВАННОЙ 

Обогреватель «Ветерок», упавший в ванну с 
водой, стал  причиной смерти второклассника 
коррекционной школы из подмосковного Вос-
кресенска — мальчика ударило током, и он умер 
до приезда врачей.

Как стало известно «МК», трагедия произошла 
в понедельник около 14.00 в многодетной семье 
местных жителей, снимающих трехкомнатную 
квартиру. В роковой день 50-летний глава се-
мейства, штурман-вертолетчик, а ныне кон-
сультант по подбору персонала, был на работе. 
Дома находилась его 45-летняя супруга с тремя 
детьми (младшему 8 лет, старшему — 17). Чет-
вертый ребенок отправился в образовательное 
учреждение. Семья пообедала, после чего вось-
милетний Алексей (имя изменено) попросился 
в ванну искупаться. В 6 лет мальчику поставили 
диагноз аутизм (врачи поздно обратили внима-
ние на задержку в развитии). Медики помимо 
прочего лечения порекомендовали как можно 
чаще принимать теплые ванны. В летнее время 
Алексей купался по 2–3 раза в день, а в зимнее, 
как правило, один раз.

В квартире на 6-м этаже, по словам жильцов, 
очень холодно, несмотря на включенное отоп-
ление. Жилище угловое, стены промерзают, 
приходится ходить дома в теплой одежде. Поэ-
тому здесь уже много лет на стиральной машине 
стоит обогреватель «Ветерок» (ему 10–15 лет). 
Когда кто-то из семейства принимал водные 
процедуры, всегда работал обогреватель.

Так произошло и на этот раз. Алексей залез в 
воду, мама включила обогреватель (он стоял в 
20 см от самой ванны) и ушла буквально на 2–3 
минуты, оставив дверь открытой. Пока ванна 
наполнялась, мальчик играл с пластиковым 
ведерком.

А его мама вместе со старшими детьми в 
это время смотрела телепередачу в зале. Как 
только одна из певиц допела, она крикнула: 
«Алексей, выключай воду». Однако сын не отве-
тил. Женщина бросилась проведать ребенка и 
обмерла от ужаса — обогреватель лежал на дне, 
а сын находился без чувств. Родительницу саму 
ударило током, когда она полезла в воду. Она 
вытащила сына, стала делать искусственное 
дыхание. Приехавшие врачи вкололи ребенку 
адреналин, и на секунду сердце даже «заве-
лось», но, увы, вновь остановилось.

Родители школьника без ума от горя. Их млад-
шего, «особенного» ребенка любили абсолютно 
все — он был добрым, отзывчивым мальчиком. 
«Словно солнышко» — так отзывались о нем 
все соседи. 

ЮНЫЕ ДЗЮДОИСТЫ 
ВЫДЕРЖАЛИ УДАР ЛИХАЧА

Мимолетный сон, по всей видимости, стал 
причиной ДТП, в котором пострадали юные 
дзюдоисты из подмосковного Воскресенска. 
По счастливой случайности после практически 
лобового столкновения никто из ребят серьезно 
не пострадал.

Как стало известно «МК», авария произошла 
17 декабря в деревне Левошево Шатурского 
района Московской области около 16 часов. 
35-летний тренер по самбо и дзюдо Алексей 
Якунин вез ребят после окончания соревно-
ваний, которые проходили в городе Рошаль. 
Мужчина всю свою жизнь занимается борьбой, 
а последние 10 лет посвятил себя воспитанию 
юных спортсменов в ДЮСШ по борьбе самбо и 
дзюдо в подмосковном Воскресенске. В салоне 
его «Рено-Дастер» на заднем сиденье размес-
тились трое 10-летних мальчишек. На соревно-
ваниях они сильно устали, хотя в этот раз и не 
завоевали ни одного призового места.

— Я подъехал к регулируемому ж/д переезду. 
Напротив меня образовалась большая пробка 
из ожидающих автомобилей, — рассказал Алек-
сей. — После зеленого сигнала светофора я 
продолжил движение. Вдруг метрах в двухстах 
от меня из левого ряда вырулила «Шкода Окта-
вия» и на громадной скорости помчалась мне 
навстречу. Я еле-еле успел немного свернуть 
вправо и почувствовал сильный удар. Машину 
едва не вынесло на обочину дороги.

Мужчина сразу же после столкновения спро-
сил ребят о самочувствии и вызвал бригаду 
«скорой помощи».

— Когда я вышел из своего авто и спросил, 
что случилось, у другого участника аварии, то 
он мне сказал, что просто уснул! — закончил 
тренер. Кстати, предполагаемый виновник ава-
рии работает инженером по экспорту в местной 
мебельной компании.

Двух пострадавших доставили в Москву в 
детскую клиническую больницу №9 имени Спе-
ранского. У одного парнишки сломана правая 
голень, у другого — левая. Третий спортсмен 
получил тупую травму живота, и через два дня 
его уже выписали из местной больницы. 

МОСКВИЧ ЗАНИМАЛСЯ 
СЕКСОМ СО ВСЕМ,  

ЧТО ПЛОХО ЛЕЖИТ
Эротическое наслаждение необычным спо-

собом пытался получить 39-летний москвич 
— в ночь на 14 декабря мужчина воткнул себе 
в уретру... клеевой стержень. Вытащить ино-
родное тело самостоятельно не получилось, 
поэтому на помощь пришли врачи.

Как стало известно «МК», неприятность слу-
чилась в добропорядочной семье Дениса (имя 
изменено), администратора-хозяйственника 
по профессии, и его 40-летней супруги. В ро-
ковой день у дамы был день рождения. Денис 
в честь праздника употребил пол-литра конь-
яка. Когда около полуночи жена и 11-летний 
сын отправились спать, мужчина уединился в 
ванной комнате. Он достал 20-сантиметровый 
клеевой стержень, который приобрел заранее 
для хозяйственных нужд, закруглил оба конца, 
смазал маслом и ввел себе в мочеиспускатель-
ный канал. Штуковина неожиданно проскочила 
в мочевой пузырь, и извлечь ее самостоятельно 
не представлялось возможным. Помаявшись 
некоторое время, мужчина набрал номер «ско-
рой помощи». А чтобы родные не прознали о 
деликатном моменте, вышел встречать машину 
с красным крестом к подъезду дома. 

Медики отвезли пациента в больницу на юго-
востоке Москвы. Ситуация была крайне тяжелой 
— хирургам никак не удалось подхватить ино-
родное тело щипцами, поэтому они прибегли 
к операции. И только в ходе хирургического 
вмешательства стержень извлекли. Пациенту 
наложили швы. В лечебном учреждении ему 
пришлось пробыть пять дней.

Мужчина оказался завсегдатаем урологичес-
кого отделения — врачи припомнили, что ровно 
год назад уже вытаскивали из уретры этого 
пациента телефонный шнур длиной в метр! По 
мнению специалистов, мужчина таким образом 
достигал наслаждения.

Пациент, кстати, пожаловался на проблемы 
с потенцией — из-за этого, с его слов, он не 
может вести с женой полноценную сексуальную 
жизнь, поэтому тайком прибегает к подобным 
методам. Урологи посоветовали обратиться к 
сексопатологу, на что москвич дал согласие. Он 
поклялся больше не ставить над собой опасных 
для здоровья экспериментов.

Почему в поселках на Дмитровке без конца 
вырубается электричество 

НЕДЕЛЯ УДАЧНОЙ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ 
«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ВНИМАНИЕ! Подписавшихся в киоске «Пресса» 
(м. «Октябрьская») в период с 10 по 23 ноября 2017 года 

просим срочно позвонить в редакцию 
по тел. 8-495-665-40-86, 8-495-665-40-90

НЕДЕЛЯ УДАЧНОЙ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МК»!
У каждого читателя нашей газеты есть возможность 
стать счастливым обладателем фирменного настенного 
календаря «МК» на 2018 год, или приглашения на два 
лица на одно из московских новогодних представлений, 
или одного из многочисленных фирменных подарков от 
редакции нашей газеты. Участвуйте в акции, в период 
с 18 по 24 декабря оформляйте подписку на газету 
«Московский комсомолец» в одном из подписных 
пунктов «МК» (в киоске, редакции или на автомобиле 
«МК») и получайте свой ПРИЗ!
Спешите быть первым, количество календарей и при-
глашений ограничено, фирменных подарков хватит 
всем. Все подробности по телефону редакции 
8‑495‑665‑40‑80. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 декабря с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3
Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24
21 декабря с 8.00 до 20.00
Крюково, Зеленоград, корп. 1508, у маг. «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект», 
Нахимовский просп., д. 11, корп. 1
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
22 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Лермонтовский проспект», 
Жулебинский бул., д. 16
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
23 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,
 ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,
Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
24 декабря с 9.00 до 12.30
м. «Бульвар Рокоссовского», 
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
м. «Петровско‑Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Спортивная», ул. Усачева, д. 29, к. 3
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
22 декабря с 13.00 до 18.00
МГРИ‑РГГРУ, ул. Миклухо-Маклая, д. 23, 
в фойе 1-го этажа
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Один из 
пострадавших 
спортсменов.

ОСТОРОЖНО: КОНЕЦ СВЕТА!Сидеть без света из-за урагана или 
ледяного дождя неприятно, но не 
обидно. Стихия, что поделаешь.
Обидно сидеть без света из-за 
рабочих, которые порвали кабель 
или опрокинули опору ЛЭП. А чаще 
всего так и происходит. Мы сидим 
без света именно из-за них.
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На протяжении последних пяти лет Мо-
сковская область неизменно показыва-
ет высокие темпы развития. Реализова-
ны крупные инвестиционные проекты, 
открылись новые современные произ-
водства, появилась удобная транспорт-
ная инфраструктура, жители получили 
необходимые для комфортной жизни 
социальные объекты, видна забота о не-
защищенных слоях населения. Уходя-
щий 2017 год также запомнится яркими 
достижениями в жизни Подмосковья. 
Вот только самые яркие моменты.

Жить, любить, рожать

Высококвалифицированная медицин-
ская помощь доступна всем жителям Под-
московья — и это действительно прорывной 
результат работы областного правительства 
в сфере здравоохранения. 

Впервые за последние 25 лет в Подмосковье 
рождаемость превысила смертность. Это стало 
возможным благодаря реализации программы 
«Здравоохранение Подмосковья», рассчитанной 
на 2014–2020 годы. 

— В 2017 году построено 5 перинаталь-
ных центров, 22 сердечно-сосудистых центра, 
44 травмоцентра, оснащенный по последнему 
слову медицинских технологий хирургический 
корпус в областном онкоцентре — эти объекты 
здравоохранения и грамотная кадровая политика 
поднимают медицинскую помощь в Московской 
области на европейский уровень.

— Московская область занимает первое ме-
сто по рождаемости в ЦФО. Каждый пятый ребе-
нок в Центральном федеральном округе рожден 
в Подмосковье (по РФ — каждый двадцатый).

— Неуклонно снижается младенческая 
смертность. Показатель в МО составляет 3,8 про-
милле, по РФ — 5,3. По сравнению с 2015 годом 
смертность новорожденных снизилась почти 
в 2 раза (с 6,9 до 3,8‰). 

— Наметилась хорошая динамика по сни-
жению общей смертности благодаря развет-
вленной сети сосудистых центров и грамотной 
маршрутизации больных с подозрением на ин-
фаркт и инсульт. В 2017 году сохранено более 
5000 жизней людей с этими заболеваниями. Про-
должается строительство высокотехнологичных 
онкоцентров, в результате показатель смертно-
сти от злокачественных новообразований также 
снизился за год на 23,9%. В итоге общая смерт-
ность составляет в МО 12,4 на 1000 населения 
(снижение на 4,6%). В ЦФО только два региона 
(Московская область и Москва) удерживают этот 
показатель.

Учение — свет

Уже никого не надо убеждать, что для 
того, чтобы добиться успеха в профессии, 
обладать широким кругозором, быть инте-
ресным собеседником, необходимы знания, 
которые приобретаются в первую очередь 
за школьной партой. Система образования 
Подмосковья и в 2017 году подтвердила вы-
сокий уровень подготовки учащихся. 

В этом году 18 подмосковных школ вош-
ли в топ-500 лучших школ России. 220 ребят 
из Московской области приняли участие в за-
ключительном этапе Всероссийской олимпиа-
ды школьников, 14 из них стали победителями, 
а 78 — призерами. Пожалуй, самый ответственный 
момент в жизни школьников — ЕГЭ. В этом году 
в активе областных выпускников 323 высших — 
стобалльных — результата! 

Введена и новая система поощрения для 
учителей. Начиная с этого года каждый педагог, 
чьи выпускники достигли стобалльного результата 
ЕГЭ, получает премию в размере 100 тыс. руб.

Ну а тех, кто выдержал школьные экзамены, 
впервые в этом году ждал общеобластной выпуск-
ной вечер, который прошел под девизом «Взле-
тай!». 24 тысячи выпускников 9-х и 11-х классов со-
брались на территории военно-патриотического 
парка культуры и отдыха Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации «Патриот» в Одинцовском 
районе. Для ребят была организована концертная 
программа, танцевальное, лазерное, пиротехни-
ческое шоу. Многим надолго запомнится яркий 
и трогательный праздник.

Слагаемые комфорта

 Уютные зеленые дворы, теплые подъ-
езды, чистая вода из-под крана, горячие 
батареи зимой — вот простые, всем понят-
ные требования людей к качеству, комфорту 
жизни. Московская область в этом направ-
лении достигла заметных успехов. Многие 
регионы России перенимают ее опыт и при-
меняют у себя эффективные управленческие 
решения.

— В этом году в Можайском районе была од-
новременно введена в строй 21 новая и модерни-
зированная котельная — так завершился первый 
этап самого крупного проекта государственно-
частного партнерства (ГЧП) в сфере жилищно-
коммунального хозяйства, который реализу-
ют правительство Московской области и ПАО 
«Ростелеком». 

— В рамках губернаторской программы 
«Чистая вода» на территории региона проведе-
на модернизация 52 объектов водоснабжения. 
Всего в этом году планируется построить и ре-
конструировать 118 объектов водоснабжения. 
Основной объем работ назначен на конец года. 
Это позволило улучшить качество воды более 
чем для 400 тысяч жителей области, а обеспечен-
ность населения водой нормативного качества 

из централизованных источников в среднем 
по региону увеличится до 93,3%.

— В рамках проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» планируется осу-
ществить благоустройство 130 общественных 
пространств, в том числе 84 пешеходных зон 
и территорий, 16 скверов, 5 площадей, 6 зон 
отдыха, 4 стел, 1 набережной, 20 парков. А по 
программе «Мой подъезд», которая предпола-
гает софинансирование ремонта в подъездах 
многоквартирных домов, отремонтировали почти 
29 тысяч подъездов, причем жильцы оплачивают 
только 5% от стоимости ремонта. 

Работа рядом с домом

2017-й стал рекордным годом по количе-
ству деловых встреч, переговоров и роуд-шоу, 
где представители областного правительства 
презентовали преимущества ведения бизне-
са в Подмосковье иностранным партнерам. 
Десятки инвесторов из многих стран Азии 
и Европы заинтересованы в локализации 
производств на территории региона. 

В 2017 году реализовано 125 инвестицион-
ных проектов, в рамках которых создано 44 со-
временных промышленных производства — это 
порядка 4,5 тыс. новых рабочих мест, общая сум-
ма инвестиций составит более 25 млрд рублей. 
Кроме того, реализовано 80 инвестиционных 
проектов по модернизации уже существующих 
производств с общей суммой инвестиций более 
50 млрд рублей, что позволит создать еще 5,2 
тыс. рабочих мест.

В частности, в 2017 году в Подмосковье 
пришел крупнейший инвестор — компания 
«Мерседес-Бенц». Очень скоро эти автомоби-
ли будут производить в Московской области, 
в Солнечногорском районе. Объем инвестиций 
составит 15 млрд рублей, будет создано более 
1,5 тыс. рабочих мест. 

Накормим себя и Россию
Ароматные сыры из Истры, знаменитые 

хрустящие огурчики из Луховиц, аппетитные 
овощи из тепличных хозяйств Дмитровского 
района, норки и соболи из Пушкино, а еще 
племенные коровы, козы, свежая рыба и гри-
бы — это далеко не весь перечень того, чем 
богата щедрая земля Подмосковья. 

По оценкам экспертов продуктового рынка, 
у Московской области в 2017 году появились 
серьезные перспективы для роста агропро-
мышленного комплекса. Вот только несколько 
фактов:

— Производство тепличных овощей вырос-
ло с 9 тыс. тонн до 33 тыс. тонн — рост объемов 
производства составил 366 процентов! 

— В регионе разработана эффективная 
система господдержки фермеров, работаю-
щих в молочной отрасли. Субсидии, льгот-
ные кредиты и другие преференции выводят 
регион на первое место среди субъектов РФ 
по объемам инвестиций, которые область на-
правляет в развитие «молочки». Они составят 
14 млрд руб. 

— В то же время общий объем инвестиций 
в сельское хозяйство — около 30 миллиардов 
рублей. Таким образом, подмосковный АПК каж-
дый год растет на 20% в объеме инвестиций.

— С начала года в области было введено 
в оборот почти 60 тыс. га земли сельхозназ-
начения. Общий объем используемых пашен 
в Подмосковье равняется почти 80 процен-
там. Многие земли требуют серьезной агро-
технической реабилитации. Поэтому областное 
правительство решило увеличить объем субси-
дий на эти цели. Они вырастут до 4,5 тыс. руб. 
за каждый гектар.
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 Иностранные и отечественные ин-
весторы готовы вкладывать серьез-
ные средства в развитие сырного 
кластера в Дмитровском районе. 
Он начнет строиться уже в первом 

квартале 2018 года. Власти Подмосковья на-
деются, что после этого регион сможет занять 
если не первое, то точно второе место по про-
изводству сыров в России. Сейчас Московская 
область — третья на общероссийском рынке 
производителей сыра. Вместе с тем у Под-
московья есть собственная региональная про-
грамма по компенсации капитальных затрат 
(до 25 процентов) тем, кто вкладывает деньги 
в сырное производство.

Чистое Подмосковье
По количеству мероприятий, проведен-

ных в Год экологии, Минприроды РФ отмети-
ло Подмосковье как один из лучших регионов 
России. 

В этом году в Московской области прошло 
1181 мероприятие экологической направленности, 
в которых приняли участие более 1,6 миллиона 
человек. Это крупные федеральные, региональ-
ные и городские мероприятия и акции.

— Чистые водоемы. В этом году область 
впервые приступила к реабилитации рек. Работы 
идут на Пехорке и Малашке в Балашихе, в следую-
щем году на очереди Яуза в Мытищах. До 2023 
года в рамках программы будет реабилитировано 

более 70 км малых рек.
— Большую популярность имеет «Береговой 

десант» — субботник по очистке и благоустрой-
ству водоемов и береговых зон. Ежегодно акция 
собирает более 2000 волонтеров, спортсменов 
и дайверов. 

— Лесовосстановление. 2017 год стал зна-
ковым для области в этом вопросе — посадки 
лесных пород в два раза превысили объемы са-
нитарных рубок. В акциях «Лес Победы» и «Наш 
лес» в 2017 году принял участие каждый 15-й 
житель региона. В ходе экологических акций было 
высажено почти 3,3 млн деревьев!

— В 13 крупных городах начался раздельный 
сбор мусора, а на четырех закрытых полигонах 
(Каширский, Электросталь, Быково, Кучино) идет 
рекультивация земель.

— Московская область вошла в число лиде-
ров проекта ОНФ «Генеральная уборка». В регио-
не ликвидировано 87% несанкционированных 
свалок! 

— Особое внимание регион уделяет эколо-
гическому просвещению: выпущено 5 книг серии 
экологических сказок «Хранимиры», регулярно 
проводятся акции «Шины» и «Сдай макулатуру 
— спаси дерево!», стимулирующие раздельный 
сбор.

Культурные тропы
Живописная природа, огромное количе-

ство культурных, исторических достоприме-
чательностей, хорошо развитая туристиче-
ская инфраструктура делают Подмосковье 
излюбленным местом отдыха жителей Мо-
сквы и области. Туристическо-экскурсионный 
поток в этом году составит примерно 14 млн чел. 
По сравнению с 2013 годом он вырос в 1,6 раза. 
По итогам 2017 года Московская область заняла 
первые места сразу в нескольких туристических 
и культурных рейтингах.

— Первое место в Национальном рейтин-
ге развития событийного туризма — популяр-
ные культурные мероприятия проходят во всех 
муниципальных районах области. Среди них 
Российский фестиваль тепловых аэростатов 
специальных форм «Небо святого Сергия» 
в Сергиево-Посадском районе, фестиваль исто-
рической реконструкции «Зарайский ратный 
сбор», Международный музыкальный фестиваль 
имени П.И.Чайковского в Клину, Международный 
театральный фестиваль «Мелиховская весна» 

в Чеховском районе, книжный фестиваль «Анто-
новские яблоки» в Коломне и многие другие. 

— Этнопарк «Кочевник» стал лауреатом 
премии Правительства РФ в области туризма 
2017 года.

— А туристические маршруты региона «От 
кареты до ракеты» и «Дорогами двух войн» от-
мечены дипломами лауреатов международного 
конкурса «Туристский бренд: лучшие практики-
2017».

— Благоустроенные парки стали излюблен-
ным местом отдыха жителей Подмосковья. С 2013 
года количество посетителей выросло в 6 раз! 

— К культурному образованию приобщается 
все больше ребятишек. Детские школы искусств 
на сегодняшний день посещают 92 тысячи юных 
жителей Московской области. 

— В начале года Правительство РФ включило 
туристическо-рекреационный кластер «Сергиев 
Посад — врата Золотого кольца» в федераль-
ную целевую программу «Развитие внутреннего 

и въездного туризма в Российской Федерации 
(2011–2018 гг.)». Древнему городу предстоит се-
рьезная реконструкция с сохранением всех его 
знаковых культурных ценностей. 

РАБОТА

Самые важные события 
2017 года в жизни 

Подмосковья

Губернатор Московской области Андрей 
ВОРОБЬЕВ: «Только в этом году в рамках 
президентской программы мы открыли 
5 высокотехнологичных перинатальных 
центров. Мы добились уникально низких по-
казателей по детской смертности. Она уже 
составляет 3,8 на тысячу рожденных. Это 
европейский показатель и даже ниже. Мы 
уже лидеры, и наша задача в дальнейшем — 
сохранить это отличительное качество». 
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ЦИТАТА ДНЯ
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Андрей ВОРОБЬЕВ: «Мы претендуем на то, 
чтобы наша школа, среднее образование 
совершенствовались, чтобы 811 тысяч 
ребят, которые учатся в Московской об-
ласти, чувствовали себя уверенно в жизни. 
Подмосковная система образования всег-
да стабильно находится на лидирующих 
позициях». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Андрей ВОРОБЬЕВ: «В 2017 году мы сделали 
серьезный акцент на эту программу — вво-
дим 130 водозаборных узлов. Параллельно 
мы строим Восточную систему водоснабже-
ния, это тоже большая программа, которая 
позволяет нам восточную часть обеспечить 
чистой водой: Балашиху, Ногинск, Сергиев 
Посад, Павловский Посад, Орехово-Зуево. 
Следующим этапом будет реконструкция, 
модернизация сетей. Долгое время трубы 
не менялись. И теперь, когда вода чистая, 
важно еще, чтобы и трубы, по которым она 
идет до квартиры, также соответствовали 
необходимым стандартам».
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Андрей ВОРОБЬЕВ: «Жители области во-
влечены в экологическую повестку, как, 
наверное, ни в одной другой сфере. Яркий 
пример — общественный проект «Чистое 
Подмосковье». Более 1600 волонтеров 
включились в проект, при их содействии 
выявлено свыше 3 тысяч нарушений по не-
законному выбросу мусора. Активисты 
снимают мотивирующие видеоролики, 
расставляют видеоловушки, порицают 
нарушителей в социальных сетях, оста-
навливают образование мелких свалок, 
агитируют дачников заключать договоры 
на вывоз мусора, пресекают несвоевремен-
ный вывоз контейнеров, то есть действи-
тельно вместе с нами борются за чистоту 
Подмосковья». 
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Из INSTAGRAM / andreyvorobiev:
«Подмосковье вошло в десятку регионов 
рейтинга Агентства стратегических ини-
циатив. Мы создаем максимальные усло-
вия для тех, кто развивает бизнес в нашем 
регионе. По сравнению с прошлым годом 
мы поднялись на 12 позиций и продолжим 
внедрять лучшие мировые практики для 
привлечения отечественных и зарубежных 
инвесторов». 

В должность врио губернатора Подмосковья Андрей Воробьев вступил 8 ноября 2012 года, а с 10 сентября 
2013 года занимает пост губернатора. С самого начала работы в Подмосковье Андрей Воробьев поставил задачу 
поднять качество жизни в регионе на высокий уровень. 
«Подмосковье должно войти в пятерку лучших регионов по всем ключевым направлениям жизни человека: без-
опасность и здоровье, образование и экология, дороги и качество ЖКХ, эффективное государственное управ-
ление и благоприятный инвестклимат», — отметил в годовщину вступления в должность губернатора, 8 ноября 
2017 года, Андрей Воробьев. 
Традиционно качество жизни людей определяется также достижением критериев, установленных в «майских 
указах» президента. Так, в 2017 году Московская область вошла в топ-10 регионов медиарейтинга за сентябрь 
по реализации «майских указов» президента в соцсфере и возглавила ноябрьские рейтинги по реализации май-
ских указов в сфере ЖКХ и госуправления.

«ДОЧКА» «ТОЙОТЫ» 
ОБЛЮБОВАЛА 

ХИМКИ
В 2019 году первые грузовики 

Hino 300 и Hino 500 сойдут с конвейера заво-
да в подмосковных Химках. Планируется, что 
завод будет выпускать по 2 тыс. автомобилей 
в год. Они предназначены для российского 
рынка и ближнего зарубежья. На предприятии 
будет создано около 50 рабочих мест. Объем 
инвестиций — порядка 1 млрд рублей. 

Договор о сотрудничестве между прави-
тельством МО и руководством «Хино Моторс 
Лимитед» и «Мицуи энд Ко Лимитед» был под-
писан в октябре 2017 года.
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Hino Motors — один из крупнейших 
в Японии изготовителей грузовых 
автомобилей и автобусов. Грузо-
вики Hino малой и средней тон-
нажности хорошо зарекомендо-

ва ли себя на российском рынке 
грузоперевозок. В Московском регионе на них 
большой спрос. 

РЕАЛЬНЫЕ ДЕЛА ПОДМОСКОВЬЯ
✔ МО — лидер по бюджетному строительству: с 2013 года в регионе построено более 350 детсадов. 
До 2021 года построят 230 школ
✔ Стабильный рост доходов бюджетников
✔ Социальная ипотека для врачей, учителей и молодых ученых, уникальных специалистов
✔ Подмосковье — лидер по рождаемости в ЦФО
✔ Эффективное решение дорожных проблем, только в 2017 г. отремонтировано 3000 км дорог
✔ Запущена единая транспортная карта (ЕТК) «Стрелка»
✔ Благодаря «Системе-112» время реагирования экстренных служб сократилось на 2 минуты
✔ Активное развитие инвестиционного потенциала
✔ Успешное развитие АПК позволяет региону обеспечивать себя продуктами на 50%
✔ Госуслуги и «Добродел» — оперативность, доступность, эффективность
✔ Акция «Наш лес»: за четыре года 90% лесов, пострадавших от короеда, уже засадили деревьями
✔ По программе «Усадьбы Подмосковья» идет восстановление 32 усадебных комплексов
✔ По темпам развития туризма Московская область вошла в топ-10 лучших регионов страны
✔ Успешно реализуется 16 различных программ благоустройства подмосковных городов

ПРОИЗВОДСТВО ОВОЩЕЙ 
ЗАЩИЩЕННОГО ГРУНТА

2015

2016

2017
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21,3

33

15%

35,5%

55%
Объем производства, тыс. тонн
Процент самообеспеченности Московской области

НА РЕЗУЛЬТАТ
Андрей ВОРОБЬЕВ: «Мы сейчас разра-
батываем техзадание, думаю, в начале 
следующего года будет объявлен конкурс 
на концептуальную реконструкцию Сер-
гиева Посада. Работы будут рассчитаны 
на 7–10 лет — это большая программа, ко-
торая позволит каждый год привлекать 
сюда больше туристов и, очевидно, будет 
сказываться на муниципальном и регио-
нальном бюджете». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В 2017 году в Подмосковье пришел крупнейший инвестор— компания 
«Мерседес-Бенц». Объем инвестиций составит 15 млрд рублей, будет 
создано более 1,5 тыс. рабочих мест. Первые автомобили сойдут с конвейера 
в 2019 году. Подготовка специалистов для работы на заводе будет вестись в 
колледже «Подмосковье» в Клинском муниципальном районе и Раменском 
дорожно-строительном техникуме.

Отдел Подмосковья.

Выставочный комплекс «Новый 
Иерусалим».

НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ 
— В 2017 году открыто движение по 3 

путепроводам через железнодорожные 
пути.

— После реконструкции запущено дви-
жение по 7 мостам.

— Открыто рабочее движение по 3 ав-
томобильным дорогам.

— Завершилась реконструкция паромной 
переправы.

РЕМОНТ ДОРОГ
В 2017 году в Подмосковье введено в экс-

плуатацию после ремонта 3,2 тысячи км дорог. 
Это самый большой объем ремонта более 
чем за 20 лет.

— Протяженность ремонта дорог увели-
чилась на 45%.

— Отремонтировано 3,2 тыс. километров 
региональных (2,1 тыс. км) и муниципальных 
(1 тыс. км) автодорог, или 2,2 тыс. участков 
автодорог. 

ТРАНСПОРТ
В 2017 году в Подмосковье в рамках 

программы правительства Московской об-
ласти стартовало обновление автопарка го-
сперевозчика «Мострансавто». Подвижной 
состав предприятия будет обновлен на треть, 
что станет самой масштабной модернизацией 
парка в стране. 
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Уже направлено в муниципалитеты 
около 500 автобусов, а всего 
до марта 2018 года «Мострансав-
то» получит 1758 новых автобусов 
на общую сумму 12 миллиардов 

рублей: 
■ большого класса (615 ед.), 
■ среднего класса (243 ед.), 
■ малого класса (900 ед.). 

КАРТА «СТРЕЛКА»
В Подмосковье реализовано более 2 млн 

карт «Стрелка». Согласно инвестиционному 
контракту этот показатель планировали до-
стичь к 2022 году, однако реализация карт 
происходит значительно быстрее благодаря 
выгодной системе скидок, которая действует 
при оплате проезда по «Стрелке». 

ПОЕХАЛИ!
Московская область — крупнейший транспортный узел, он обеспечивает связь 
субъектов Российской Федерации со столицей России, а также с ближним 
и дальним зарубежьем. Поэтому транспортная инфраструктура, качество до-
рожного полотна и уровень сервиса транспортных услуг имеют здесь исключи-
тельное значение; и власти Московской области уделяют этим проблемам се-
рьезное внимание.

7800 дворовых территорий 
отремонтировано по итогам 

голосования жителей на портале 
«Добродел».
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Российские офицеры из Совместного 
центра по контролю за соблюдением пере-
мирия (СЦКК) и их украинские коллеги по-
кинули Донбасс. На этом фоне украинская 
армия в два раза увеличила количество об-
стрелов самопровозглашенных республик, 
ополченцы тоже не остались в долгу. С 18 на 
19 декабря ДНР, ЛНР и прилегающие терри-
тории пережили самую страшную ночь за 
минувший год. В результате использования 
в том числе тяжелой артиллерии 1 мирный 
житель погиб, еще 13 были ранены. 

Если российские военные вышли с терри-
тории Украины в знак протеста против унизи-
тельного к себе отношения, то украинцы уехали 
из Донецка, заявив, что теперь им небезопасно 
оставаться в столице самопровозглашенной 
республики. При этом вывод воинского контин-
гента не получилось осуществить с первого раза: 
вечером 18 декабря на линии соприкосновения 
усилились обстрелы.

За сутки ЛНР и ДНР в общей сложности об-
стреляли украинскую территорию 16 раз, исполь-
зуя, в частности, «Грады» и 120-миллиметровые 
орудия, утверждают в пресс-службе штаба АТО. 
В то же время в Минобороны ДНР утверждают, 
что с 18 по 19 декабря ВСУ обстреляли само-
провозглашенную республику 33 раза, выпу-
стив по ней 656 снарядов, а в ЛНР говорят о 

200 боеприпасах, которыми были прицельно 
обстреляны два крупных населенных пункта.

Больше всего пострадали 3 поселка в са-
мопровозглашенных республиках: Стаханов, 
Первомайск и Горловка. В первых двух были 
разрушены 38 домов, почти 7,5 тысячи человек 
остались без света. Там же погибла пенсионерка 
и были ранены 4 человека, один из них в тяжелом 
состоянии находится в реанимации. В Горловке 
ранение получила женщина, были повреждены 

поликлиника, 11 домов и 2 газопровода.
Украинская сторона заявила о 8 мирных 

жителях из поселка Новолуганское, которые 
получили различные ранения в результате об-
стрела из «Града». 

Как заявил официальный представитель 
народной милиции ЛНР Андрей Марочко, Украи-
на решила не останавливаться на достигнутом 
и расположила на расстоянии двух километров 
от линии соприкосновения 8 самоходных артил-
лерийских установок «Гвоздика». Стоим ли мы 
на пороге нового витка насилия, «МК» рассказал 
глава МИД ЛНР Владислав Дейнего:

— После того как российские офицеры 
вышли из СЦКК, украинские военные тоже не 
появились в назначенный час на своих позициях, 
зато начались самые сильные за последнее 
время обстрелы ЛНР. Взаимосвязь этих событий 
очевидна. Без участия российских офицеров 
крайне сложно использовать СЦКК как механизм 
для оперативного прекращения обстрелов, 
поскольку отсутствует сторона, способная ней-
трально взглянуть на ситуацию. Украина решила 
воспользоваться этим, чтобы проверить, как мы 
будем реагировать на артиллерийские удары, 
какие меры предпримем для их прекращения. 
Последствия были для нас достаточно тяжелы-
ми. Было разрушено множество жилых домов, 
объектов инфраструктуры и так далее. 

Тем не менее СЦКК не прекратил своего 
существования. В его составе продолжают ра-
ботать наши наблюдательные группы, которые 
контролируют обстановку на линии соприкосно-
вения. Действительно, исчез канал взаимодей-
ствия с украинской стороной, но мы стараемся 
его выстроить заново. В этот раз остановить 
обстрелы нам помогли представители ОБСЕ. 
С большим трудом, но мы смогли добиться от 
этой миссии адекватной реакции и возобновить 
«режим тишины». Надеюсь, подобные обстрелы 
больше никогда не повторятся. В Минске мы, 
безусловно, поднимем этот вопрос.

Артур АВАКОВ.

c 1-й стр.
36-летняя Курникова, чей роман с 
Энрике длится уже порядка 16 лет, 
очень профессионально избегала 
огласки своего особого положения. 

Впрочем, один раз Анна прокололась, выложив в 
свой Инстаграм фотографию в свободном платье, 
и тогда поклонники даже было предположили, что 
Анна готовится стать матерью. Однако в ответ на 
вопросы любопытных Курникова вскоре выложила 
в Сеть видео, где было отчетливо видно, что она 
не беременна. Видимо, это был заранее снятый 
ролик. После чего Инстаграм украшали только 
фотографии Анны со спины или снимки ее до-
машних любимцев — собачек. Последнее фото в 
короткой майке могло заставить задуматься о том, 
что Анна близка к материнству, однако то, что 
теннисистка была сфотографирована за занятиями 
со спортивным снарядом, исключало такие 
предположения. 

Анна Курникова и Энрике Иглесиас пока не 
прокомментировали факт появления на свет близ-
нецов и лишь выложили в Сеть фотографии с про-
гулки на яхте в Майами, где они обитают с начала 
их романа. Кстати, именно в Майами находятся 
самые известные клиники, которые помогают 
парам стать родителями, в том числе прибегая к 
искусственному оплодотворению. При этой проце-
дуре, надо заметить, всегда сильно увеличивается 
вероятность рождения двойни. 

★★★
О том, каково это — растить близнецов, мы 

узнали у семейного и перинатального психоло-
га, кандидата психологических наук Нателлы 
Колобовой:

— В первую очередь молодой маме нужно 
позаботиться о том, чтобы найти помощников 
по домашнему хозяйству и няню. Ну, думаю, у 
Курниковой с помощниками проблем не будет. 
Обходиться с одним новорожденным непросто, а 
тут двойная нагрузка. Маме нужно пройти процесс 
восстановления после родов и просто наблюдать в 
течение двух месяцев за своими детьми, старать-
ся их понять и почувствовать. Она должна быть 
как кошка со своими котятами, которая только 
лежит и кормит. Превратиться в растительное 
существо. Другой важный момент: нужно уйти от 
материнской идеализации. То есть не пытаться 
угодить всем и не казаться лучшей матерью в 
мире. Вообще двойняшки приходят в этот мир с 
совершенно разными характерами и задачами. 
Мама в этот период должна понять, что нужно 
каждому из них. 

Кроме того, близнецы частенько имеют раз-
личные осложнения. Все чаще двойняшек рожда-
ют возрастные мамы, и такие дети появляются в 
результате кесарева сечения, что само по себе 
несет риски. Мама двойняшек немного рассла-
биться сможет только через год. Хотя, учитывая 
звездность семейства, возможно, и раньше. А 
отцу семейства я бы посоветовала убрать свое эго, 
которое присуще каждому, и направить любовь 
и заботу на молодую маму и детей. Про секс, как 
правило, в таких случаях стоит забыть на год. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 
Ольга ЕРМАК.

8 «ГВОЗДИК» ДЛЯ ДОНБАССА
ДНР и ЛНР пережили самые тяжелые за год обстрелы

КУРНИКОВА 
РОДИЛА 
ИГЛЕСИАСУ 
ДВОЙНЮ  
В МАЙАМИ
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Но одними лишь долговыми вы-
платами случившегося не объ-
яснишь. И каким-то заведомым 
неприятием инвесторов к нашей 

стране — тоже. В конце концов в недавней рос-
сийской истории были периоды, когда капитал 
прямо-таки к нам ломился: в 2006 году чистый 
приток составлял $43,7 млрд, а в 2008-м — $87,8 
млрд. И это притом что инфляция тогда была 
гораздо выше, а нефть стоила примерно столько 
же: $60–70 за баррель.

Говорят, что в финансовых вопросах не ме-
сто дилетантам и решающее слово принадлежит 
профессионалам. Основной трафик капитала, 
безусловно, определяют профессионалы — фи-
нансовые магнаты, крупные предприниматели, 
биржевые спекулянты. И своим уводом денег они 
ставят неутешительный диагноз современной 

российской экономике, а заодно и опровергают 
всю ту оптимистическую риторику, что звучит с 
высоких трибун. 

Профессионалы финансового рынка спаса-
ют свои деньги — те, что еще не вывели отсюда 
раньше. А это значит, что они не верят в то, что 
Россия излечилась от кризиса и легла на курс 
устойчивого экономического роста, они не верят 
в то, что стабильность валютного курса и низкий 
рост цен — это надолго. Они, наконец, не верят в 
то, что стратегия будущего президента окажется 
спасительной для стагнирующей экономики. 

Зато они хорошо видят многочисленные 
риски, перед этой экономикой стоящие: все бо-
лее доминирующая роль государства, чреватая 
серьезным ростом бюрократических барьеров, 
постоянно снижающиеся доходы населения, 
заканчивающаяся правительственная «заначка» 

Резервного фонда, остающийся дефицитным 
бюджет с тянущим его на дно неподъемным 
грузом социальных обязательств... Плюс маяча-
щие впереди очевидные геополитические угро-
зы: нескончаемое противостояние с Западом, 
дамоклов меч новых санкций, по-прежнему не 
внушающая доверие нефть, цена которой ри-
скует обвалиться в случае сворачивания сделки 
ОПЕК+... Факторов для вывода капиталов более 
чем достаточно!

О людях, которые уходят с важного меро-
приятия, где ожидается принятие какого-то важ-
ного решения, говорят: «они голосуют ногами». 
Думается, что о капиталах, усиленным маршем 
покидающих нашу страну, можно, хоть и не в 
прямом смысле, но сказать так же. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ, редактор отдела 
экономики

КАПИТАЛ ГОЛОСУЕТ НОГАМИ

11 декабря глава Красносельского му-
ниципального округа, лидер движения 
«Солидарность» Илья Яшин выступил с 
инициативой проведения 24 декабря в 
Лермонтовском сквере «праздничного 
мероприятия» — «Дня свободных вы-
боров». Спустя двое суток префектура 
Центрального округа столицы отреаги-
ровала на инициативу оппозиционера 
отказом. Однако не стоит спешить иро-
низировать по этому поводу и клеймить 
клерков префектуры как полицейских 
держиморд. Во-первых, организаторы 
сознательно или по зову революци-
онных сердец пошли на нарушение 
некоторых правил, о которых должны 
были знать как представители законо-
дательной власти, пусть и районной. 
Во-вторых — и это главное — есть по-
дозрение, что ожидаемый запрет и вы-
текающий из него полицейский разгон 
«праздничного мероприятия» являют-
ся даже не частью сценария акции, а 
основным ее смыслом. 

Вот обоснование запрета на ее проведение, 
лежащее на поверхности: «Согласно п.3 Вре-
менного положения организаторы массового 
мероприятия обязаны уведомлять органы ис-
полнительной власти и соответствующие тер-
риториальные органы внутренних дел не менее 
чем за месяц до даты проведения намеченного 
массового мероприятия с количеством участия 
до 5 тысяч человек и не менее чем за 45 дней 
до даты проведения массового мероприятия с 
количеством участия свыше 5 тысяч человек». Это 
пишет Яшину, подумать страшно, прокуратура, 
ссылаясь на «Временное положение о порядке 
организации и проведения массовых культурно-
просветительных, театрально-зрелищных, спор-
тивных и рекламных мероприятий в г. Москве» 
от 5.10.2000 года.

Между 11 декабря, когда Илья Яшин вы-
ступил с инициативой праздничного меро-
приятия «День свободных выборов», и датой 
его проведения, 24 декабря, — месяц явно не 
укладывается. 

Вот что пишет сам Илья Яшин: «Совсем ско-
ро в России официально стартует президентская 
гонка. Впервые за долгое время у нас есть шанс 
увидеть по-настоящему конкурентную кампанию 
— разумеется, при условии, что все основные 
кандидаты будут допущены к выборам. Не секрет, 
что на последних выборах в Москве избиркомы 

из рук вон плохо информировали граждан как о 
самих выборах, так и о кандидатах. Глава ЦИК 
даже публично критиковала за это председателя 
московской комиссии. Поэтому на президентских 
выборах мы решили подключить к информирова-
нию совет депутатов Красносельского района. 24 
декабря наш совет депутатов организует в Лер-
монтовском сквере праздничное мероприятие 
«День свободных выборов». Расскажем людям 
об избирательных правах, которые гарантирует 
Конституция. Организуем запись граждан, гото-
вых работать наблюдателями. Установим сцену, 
пригласим музыкантов, будем дарить сувениры, 
посвященные честным выборам». Одним словом, 
заявленная акция, по мысли организатора, имеет 
сугубо культурно-просветительское значение. 
И вы поверили «просветителю» Яшину? А если 
вы бы знали, что именно 24 декабря «кандидат 
в президенты» Алексей Навальный намерен 
провести  «собрания избирателей» в десятках 
городов России, на которых будут слезно просить 
его стать «их кандидатом», несмотря на исчер-
пывающие комментарии Центризбиркома, что 
человек с непогашенной судимостью не может 
баллотироваться в президенты. Вот такой вот 
праздник без политики. 

Юристы из РАПСИ (Российское агентство 
правовой и судебной информации) однозначны 
в своих оценках. Адвокат Александр Арутюнов, 
например, упрямо настаивает на том, что прове-
дение просветительского праздника необходимо 
согласовывать с властями: «Тем более если под 
его проведение маскируются общественные 
мероприятия или политический митинг. Вне 
всякого сомнения, разрешение должно быть 
получено в соответствии с действующим законо-
дательством. Возможно ли провести на Тверской 
детский праздник? Это общественное место, 
затрагивающее интересы других людей. Лю-
бое мероприятие в таком месте сказывается 
на жизни тысяч жителей и гостей столицы. Как 
это можно не согласовывать?»

А вот что говорит заместитель председа-
теля правления Ассоциации юристов России 
Денис Паньшин: «Не ясно, зачем некоторые 
идут на такой шаг. Скорее это очередной способ 

от своего политического бессилия собрать граж-
дан. Допускаю, на такой шаг идут из-за рисков 
слишком низкой явки, если мероприятие бу-
дет официальное. Такая вот попытка накрутить 
рейтинг».

Адвокат Максим Крупский: «Я не помню 
прецедентов, чтобы под видом праздника про-
водился митинг, но в таком случае правоохра-
нительные органы будут подобное мероприятие 
абсолютно обоснованно трактовать как публич-
ное и несогласованное. Это, конечно, подвергает 
участников мероприятия риску быть задержан-
ными, они должны это понимать сами».

Здесь мы подходим к главному. Опыт 
аналогичных акций в столице не оставляет ни 
тени сомнения в том, что главным содержа-
нием культурно-просветительного десанта в 
Лермонтовском сквере станет лозунг «Долой 
Путина». 

Но дело даже не в Путине с Ким Чен Ыном. 
Есть стойкое чувство, что организуя заведомо 
несанкционированный сход граждан — его ак-
тивисты провоцируют банальный «винт», бес-
смысленный и беспощадный, заснятый на сотни 
телефонов и выложенный на сотнях аккаунтов в 
социальных сетях. 

Ведь ни к какому празднику Яшин и не го-
товится. Вот выписка из повестки «Заседания 
Совета депутатов 28.11.2017», на котором было 
принято решение о проведении «праздника». 
Последний из девяти вопросов: «О внесении 
изменений в решение СД от 19.12.2016 №15-3 
«Об утверждении Перечня местных праздничных 
мероприятий».

Докладчик Горинов А.А. предложил прове-
сти «День свободных выборов» после 20 декабря 
2017 г. на площадке Лермонтовского сквера  от 
5 до 10 тыс. чел. 

Голосовали: «за» — 7 чел., против — 2, воз-
держались — 1 чел.» 

На этом все. Зачем обсуждать приглаше-
ние музыкантов (что стоит денег), обещанные 
сувениры,план мероприятия , да хотя бы точную 
дату, когда цель и так понятна. Вот только при 
чем здесь свободные выборы?

Анжела ПОЛУБОЯРИНОВА.

ЯШИНУ 
НУЖЕН 
«ВИНТ»
Оппозиционный лидер 
призывает граждан принять 
участие в акте полицейского 
произвола

Результаты ночного 
обстрела в Донбассе.

Дело самого юного арестованного за 
госизмену — экс-участкового Алексея Жит-
нюка — обрело неожиданный поворот. Стало 
известно имя агента, через которого рос-
сиянин якобы передавал информацию 
ЦРУ о Военно-морском флоте РФ. Это 
бывший норвежский пограничный 
инспектор Фроде Берг. Но главное 
другое — предположительно, в 
вербовке бывшего полицейского 
могли принимать участие спец-
службы Украины. «МК» узнал, 
зачем Житнюку понадобился 
адвокат Надежды Савченко и по-
чему его предполагаемого кура-
тора считают «первейшим другом 
России».

Напомним, в конце ноября 24-
летнего Алексея Житнюка заключили под 
стражу решением Лефортовского суда Москвы. 
На днях его посетили правозащитники в СИЗО 
«Лефортово». Светловолосый молодой человек с 
голубыми глазами —  совсем еще мальчишка — 
встретил их словами: «Я хочу отправить письмо в 
посольство Украины».

— Зачем?
— Чтобы они прислали адвоката Марка Фей-

гина (он защищал украинскую летчицу Надежду 
Савченко. — «МК»), — ответил Житнюк. 

— У вас есть гражданство Украины?
— Пока нет. 
Но что больше всего удивило правозащит-

ников — молодой человек, как компьютер, без 
устали повторял одну и ту же фразу: «У меня одна 
цель, одна миссия!» 

— При этом мимика Алексея Житнюка бес-
престанно менялась, складывалось ощущение, что 
он не вполне отдает себе отчет, где он находится 
и за что арестован, — рассказала «МК» зампред-
седателя ОНК Москвы Ева Меркачева. 

Не совсем адекватное поведение бывшего по-
лицейского может объясняться жутким стрессом. 
«МК» удалось выяснить, что отец Алексея родом из 
Незалежной. Там проживает много родственников, 
с которыми Житнюки поддерживают хорошие 
отношения. Можно предположить, что Алексей 
часто ездил на родину папы и вполне мог стать 
жертвой местной пропаганды — проникнуться 
идеями украинского национализма. Этот вывод 
напрашивается сам собой. В еще неокрепший мозг 
запросто могли вложить мысль, что он действи-
тельно выполняет важную миссию и действует во 
благо Украины. И на преступление юноша пошел, 
скорее всего, осознанно. Как и когда-то  генерал 
ГРУ Дмитрии Поляков, который более 25 лет ра-
ботал на разведку США, передавая Вашингтону 
ценнейшую информацию о политических, эконо-
мических и военных планах Кремля. Неизвестно, 
сколько успел заработать на таком сотрудничестве 
обычный московский околоточный и успел ли во-
обще — при задержании в кармане у него нашли 
всего 500 рублей.

Между тем Марк Фейгин, переживающий сей-
час нелучшие времена (его могут лишить статуса 
адвоката в ближайшее время), наотрез отказался 
взять под защиту начинающего шпиона.  

Весьма любопытна биография и второго фи-
гуранта дела — 62-летнего Фроде Берга. Жизне-
радостный норвежский пенсионер был задержан в 
Москве спустя неделю после Житнюка. 8 декабря 
его по ходатайству следственного управления ФСБ 
также арестовал Лефортовский районный суд.

Последняя запись на страничке Берга в Face-
book датируется 7 декабря — в этот день норвежец 
изменил фото профиля, поместив изображение 
Красной площади в праздничном убранстве: 

«Рождественская пора в Мо-
скве». Согласно записям в 
соцсети, он не раз бывал в 
российской столице (в част-
ности, в марте текущего года 
и декабре 2015 года).

— Фроде — один из са-
мых добрейших людей, которых 

я знаю, — рассказал «МК» его 
земляк Роберт Нешье из Киркене-

са на севере Норвегии. — Он первей-
ший друг России. Он работал пограничным 

инспектором на норвежско-российской границе. 
И участвовал в гуманитарной работе по линии 
Красного Креста. Он на протяжении многих лет тру-
дился ради добрых отношений между Норвегией и 
Россией. Он знает Россию. Фроде не шпион!

Почти аналогичного мнения придерживается 
сотрудник морского музея в Соловках Евгений 
Финогенов, который два года назад познакомился 
волею случая с Бергом в Киркенесе. Правда, все 
общение свелось к творчеству.

— У меня там был проект, связанный с кар-
тинами, с Бергом я имею шапочное знакомство. 
Однако Фроде на меня произвел очень благопри-
ятное впечатление. Он много шутил. 

В СМИ можно найти упоминания о Фроде 
Берге, относящиеся к 2014 году, в связи с оказа-
нием в Мурманской области помощи беженцам с 
Украины. Господин Берг упоминался в то время как 
представитель Финмаркского Красного Креста. 

— Мы слышали об аресте из новостей, — 
сказали нам в Финмаркском отделении Красно-
го Креста. — Он не имеет прямого отношения к 
Красному Кресту, раньше он, кажется, работал 
волонтером, но его поездка в Москву никакого 
отношения к Красному Кресту не имеет.

Фроде Берг проработал 24 года инспектором 
в Норвежской пограничной комиссии — правитель-
ственном агентстве, подчиненном министерству 
юстиции. В его задачи, в частности, входило обе-
спечение выполнения российско-норвежского 
соглашения о границе и соответствующих актов. 
В 2014 году Берг ушел на пенсию. Но, как сооб-
щает ресурс tv2.no, он был связан с пограничным 
комиссаром в рамках норвежско-российской по-
граничной комиссии до лета 2016 года.

На пенсии Фроде Берг занимался деятельно-
стью, связанной с Красным Крестом и коллекти-
вом кураторов Pikene på Broen, организовавшим 
местный зимний фестиваль в Киркенесе. Как на-
поминает Норвежская вещательная корпорация 
NRK, в 2016 году Фроде Берг выступал против 
строительства на границе с Россией заградитель-
ной стены, призванной уберечь королевство от 
проникновения нелегальных мигрантов из стран 
Ближнего Востока и Африки. По информации СМИ, 
перед поездкой в Россию Берг сообщил, что дол-
жен посетить старых коллег с границы.

Представители МИД Норвегии сообщили, что 
Берг получает консульскую поддержку со стороны 
норвежского посольства в Москве. Интересная 
деталь: он практически не владеет русским язы-
ком, лишь несколькими дежурными фразами. Со 
всеми иностранцами он общается исключительно 
на английском языке.  

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

НОРВЕЖСКАЯ САГА 
УЧАСТКОВОГО-ШПИОНА

Полицейского, арестованного  
в Москве за госизмену, уличили 

в связи с «куратором»  
из Скандинавии
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Фроде Берг.



Российская экономика прожила оче-
редной год, который получился весь-
ма противоречивым. С одной стороны, 
большинство макроэкономических 
показателей свидетельствуют о том, 
что страна начала выходить из кризи-
са после предыдущих двух лет прова-
ла: ВВП пусть не сильно, но все-таки 
растет, инфляция — рекордно низкая, 
курс рубля стабилен. С другой стороны, 
реальные доходы населения продол-
жают сокращаться, и, как показывают 
многочисленные соцопросы, тяжелые 
финансовые времена для большинства 
россиян продолжаются. Чем объясня-
ется это противоречие и какие из фак-
торов наиболее важны для настоящего 
и будущего отечественной экономики, 
мы выясняли на прошедшем в «МК» 
круглом столе «Экономические итоги 
2017 года и прогнозы на 2018-й». В нем 
приняли участие экс-министр экономи-
ки РФ, политик Андрей Нечаев, член-
корреспондент РАН, директор Инсти-
тута экономики РАН Руслан Гринберг, 
директор Института стратегического 
анализа ФБК Игорь Николаев, пред-
седатель научного совета Института 
экономики роста им. Столыпина Яков 
Миркин.

— Считаете ли вы предварительные итоги 
2017 года неожиданными? Свидетельствуют 
ли они, что страна выходит из кризиса?

Николаев: — Итоги по-
лучились противоречивыми, 
но назвать их неожиданными 
нельзя. Логично было бы пред-
положить, что если кризис за-
кончился — значит, причины, 
которые его вызвали, осла-
блены или ликви-
дированы. Но у 

нас кризис структурно отягощен 
внешними факторами — падением 
цен на нефть и санкциями. Получа-
ется, что кризис закончился, а его 
причины и структурные проблемы 
остались? Стало полегче, потому 
что цены на нефть выросли с про-
шлогодних 40 до 60 долларов за бар-
рель. Но при этом наша экономика 
не перестала быть сырьевой, доля 
малого бизнеса не выросла с весьма 
низкого уровня в 20%, бюджетные 
перекосы не ликвидированы. Поэтому 
то, что произошло в уходящем году, — 
это не выход из кризиса, а адаптация 
к новым условиям. То есть произошла 
коррекция, временное улучшение, а 
проблемы не решились. И цифры об 
этом свидетельствуют. Посмотрите 
последние данные Росстата: сельское 
хозяйство — минус 2%, строительство 
— минус 3,1%, промышленность — на 
нуле. При этом Минэкономразвития дает 
прогноз, что по итогам года ожидается 
рост российского ВВП на 2,1%. Но этого 
не будет, у нас по итогам трех кварталов 
— 1,6%. Это значит, что кризис никуда не 
ушел, и расслабляться не стоит.

Гринберг: — Пре-
зидент РФ на недавней пресс-
конференции сказал, что начал-
ся устойчивый рост. Я понимаю, 
что власть должна излучать 
оптимизм. Но у других разви-
вающихся стран, с которыми 
мы соизмеримы, — например, 
у Китая, Индии, — годовой рост 
ВВП составляет 6–7%. Похоже, 

что наша хорошая нефтяная история закончилась, 
все радуются, что мы слезаем с нефтяной иглы. 
Но, с другой стороны, нет компенсирующих фак-
торов, которые могли бы направить экономику 
на траекторию устойчивого роста. Затянувшаяся 
стабильность переходит в застой, и мы пере-
живаем сейчас такое время.

Миркин: — Давайте все-
таки посмотрим на всю картину. 
В 2016 году начался рост цен 
не только на сырье, но и на ме-
таллы, что для России выгодно. 
Кроме того, за время кризиса 
удалось удержать объемы из-
влечения и экспорта сырья, не-
смотря на то, что в 2013–2014 
годах наши западные партнеры 

призывали снижать зависимость от российского 
экспорта. Но эта зависимость снижалась не так 
быстро, как мы опасались. Кроме того, если по-
смотреть на те же самые данные Росстата, то у 
нас есть «острова роста»: военная промышлен-
ность, зерновое хозяйство, фармацевтика. А 
если приглядеться еще внимательнее, то у нас 
за этот год случилось настоящее экономическое 
чудо в производстве трамваев: в 2014 году мы 
производили 1–3 трамвая в месяц, а сейчас — 20 
трамваев. А еще у нас такое же экономическое 
чудо — в производстве тротуарной плитки. Но 
при этом по продолжительности жизни Россия 
занимает 100-е место в мире, а по ВВП на душу 
населения нас обгоняет даже Малайзия. У нас 
«костыльная» экономика — когда государство 
искусственно создает условия для неких точек 
роста: больший доступ к кредиту, бюджетное 
финансирование, налоговые стимулы. То есть 
вместо того, чтобы нормализовать рыночные 
условия в целом, мы создаем парники, вокруг 
которых — пустынная равнина. 

— С высоких трибун нам все послед-
ние месяцы говорят о достижении в стране 
экономической стабильности. Но как эта 
стабильность сочетается с продолжающимся 
падением реальных доходов населения?

Нечаев: — Макроэконо-
мические показатели, которые 
так оптимистичны в офици-
альной статистике, вызывают 
сомнения и вопросы. Главное, 
что смущает, — чрезвычай-
но высокая волатильность 
основных компонентов роста. 
Единственное, что стабильно, 

— падение реальных доходов населения. Более 
того, по данным за последние 10 месяцев, это 

падение ускорилось. 
Население оказалось главным по-

страдавшим от кризиса. Сейчас объемы паде-
ния реальных доходов такие, что можно смело 
говорить об ухудшении уровня жизни. У россиян 
происходит тяжелая адаптация поведенческой 
модели к новым реалиям: люди начинают хуже 
питаться, сокращают потребление. Мы получили 
экономический рост низкого качества, и к тому 
же крайне неустойчивый. Может быть, за счет 
эффекта низкой базы и получится по итогам 
года рост ВВП на 2%, но этот рост — непонятно 
во имя чего, потому что он не позволит 
решать социальные задачи.

Миркин: — Той стабиль-
ности, про которую нам 
рассказывают, стоит опа-
саться. Хотя бы потому, 
что ей угрожает не-
стабильность нашей 
финансовой системы, 
которая по-прежнему 
мелкая — она неа-
декватна размерам 
экономики. Нам 
говорят о стабиль-
ности банковской 
системы, но у трех 
крупных частных бан-
ков оказались плохие 
активы, и их спасает 
государство. Нам гово-
рят, что у нас рекордно 
низкая инфляция — 2,5%. Но 
инфляция у промышленных про-
изводителей — 8%. Рост тарифов на 
транспортные перевозки — так же 8%. И 
наконец, нам говорят о стабильности рубля. Мы 
трижды «счастливо» переживали время стабиль-
ного рубля, которое каждый раз заканчивалось 
взрывной девальвацией, входом спекулянтов, 
кэрри-трейдеров нерезидентов на рынки акций: 
такое происходило в 1998-м, в 2008-м и в 2014 
годах. Это стабильность больного, спасающе-
гося по принципу «исцели себя сам». А этому 
больному хочется жить и даже бегать на быстрых 
скоростях, поэтому врач должен применять к 
нему особые рецептуры. 

— Из ваших выступлений вытекает, что 
все наши макроэкономические показатели 
нестабильны и противоречивы. Тогда на-
зовите один — важнейший, на ваш взгляд, 
фактор, который наиболее показательно 
характеризовал бы уходящий год.

Нечаев: — Безусловно, падение доходов 
населения. Этот показатель перевешивает все 
остальное. Ради чего все экономические упраж-
нения, если падает уровень жизни людей?

Николаев: — Я согласен: динамика реаль-
ных располагаемых доходов населения. В этом 
показателе и инфляция учтена — та самая, су-
пернизкая. Возникает вопрос: почему при такой 
инфляции реальные доходы населения падают? 
Если экономический рост не приводит к уве-
личению доходов населения, то тьфу на такой 
экономический рост.

Гринберг: — Было бы странно, если бы я 

не согласился с моими коллегами. За-
чем тогда нужна экономика, если не для 
роста доходов населения и улучшения 
уровня жизни людей? Но у нас она дей-
ствительно особая. У нас в апогее роста 
считалось, что каждый пятый живет хо-
рошо на одну зарплату, сейчас таких 
«счастливчиков» уже меньше. Осталь-
ные четыре пятых спасаются тем, что 
выращивают огурчики, помидорчики на 
своих шести сотках. Людям наплевать 
на экономический рост — им нужен 
нормальный личный доход.

— Какие экономические риски 
нам угрожают в 2018 году?

Николаев: — После коррек-
ции экономики в этом году в сле-
дующем не будет траектории роста 
выше среднемировых темпов, как 
в поставленной президентом за-
даче на 2019–2020 годы. Будет в 
лучшем случае стагнация. Есть и 
другие факторы риска: обострение 
внешней политической обстановки, 
усиление антироссийских санкций 

(уже в феврале), возможное падение цен на 
нефть. Сейчас есть интерес у Саудовской Ара-
вии к тому, чтобы продлить соглашение ОПЕК+ 
(меморандум, подписанный 13 странами ОПЕК 
и 11 независимыми производителями, включая 
Россию, о добровольном совращении добычи 
нефти. — «МК»), но участники уже обсуждают, как 
будут выходить из него. Плюс сланцевики в США 
вышли на новый уровень и наращивают добычу. 
Наша экономика, которая осталась сырьевой, 
закономерно негативно среагирует на это. От-
сюда прогноз: в 2018 году не будет провала, 
но показатели окажутся хуже, чем в 2017 году. 

В частности, по ВВП проболтаемся 
около нуля. Однако по реальным 

доходам может и не быть про-
вала: перед выборами про-

индексировали пенсии, 
зарплаты, будет закачка 

денег на «социалку». 
В этом смысле боль-
шее беспокойство 
вызывает 2019 год: 
что будет после 
выборов?

Гринберг: — 
Один мой польский 
друг сказал о рос-
сийской экономике: 

«У вас положение хо-
рошее, но не безна-

дежное». Я в это тоже 
верю. С одной стороны, 

нет предпосылок для со-
циальных катаклизмов, тур-

булентности. Определилась по-
зиция руководства страны: надо 

сохранять стабильность. Это значит — 
держать низкую инфляцию, дефицит бюджета не 
расширять, не стремиться к большим стройкам, 
которые требуют значительных вложений. Но 
мы упустили производство простых товаров, в 
этом уже невозможно конкурировать с Азией. 
Невозможно конкурировать с Германией, США по 
производству инвестиционных товаров. Поэтому, 
чтобы ускорить экономический рост, у нас два 
пути: задействовать пространственный потен-
циал России, который пока в должной степени 
не используется (коридоры развития, высоко-
скоростные магистрали и железные дороги) и 
развивать масштабное жилищное строительство, 
субсидируемое государством.

Миркин: — Мой прогноз — дружественный. 
Россия является кусочком мировой экономики, и 
нас будет поддерживать спрос со стороны расту-
щей мировой экономики на российское сырье. 
Это значит, что торговая основа социальной 
стабильности сохранится. С другой стороны, 
мировые цены на сырье — это финансовый товар, 
который сильно зависит от того, что происходит 
в браке двух резервных валют — доллара и евро. 
А здесь высока вероятность резких колебаний. 
Следующий фактор риска — геополитические 
шоки. В частности, фактор Северной Кореи, 
незримо влияющий на экономику за счет непред-
сказуемости. Третье: есть несколько сценариев, 
почему поток горячих денег в российское эко-
номику из-за рубежа развернется, что создаст 

проблемы для рубля, инфляции, банков, инве-
стиций. Эта вероятность накапливается. Главное 
— не создать сверхконцентрации рисков, чтобы 
нашего больного — экономику — не продуло где-
нибудь: любая новая болячка его убьет.

Нечаев: — Важно, какую позицию по 
социально-экономической политике займет пре-
зидент. Очевидно, что мы стоим на развилке, 
потому что действующая модель зашла в тупик. 
Стратегические программы разрабатываются, 
но пока непонятно, во что это выльется. Самое 
ужасное, если программы скрестят, как ужа с 
ежом. С точки зрения внешних факторов важно, 
какие решения по санкциям США примут в фев-
рале. Европа уже сказала, что не улучшает, но и 
не ухудшает ситуацию. А вот Трамп, отмываю-
щийся от обвинений в связях с Россией, ничему 
противостоять не будет. Одна история, если 
будет усиление персональных санкций (в этом 
смысле показателен прецедент с задержанием 
во Франции Сулеймана Керимова — это был сиг-
нал, который олигархи услышали), другая — если 
последует удар по всему нашему финансовому 
сектору. По нефти: судя по прогнозам минэ-
нерго США, у них добыча будет больше 10 млн 
баррелей в день в следующем году, а некоторые 
эксперты говорят, что и того больше — 11–12 млн. 
Если так, то США становятся самым крупным 
производителем нефти. Поэтому ОПЕК займет 
другую позицию — им больше не будет смысла 
искусственно сокращать добычу. А это может 
опять «уронить» баррель. Вопросы вызывает 
и банковский сектор, где активно санируются 
крупные банки. Так что факторов риска на буду-
щий год хватает.

— Посоветуйте, как на фоне тех рисков, 
о которых вы говорили, обычным людям обе-
зопасить свои доходы…

Николаев: — Плохие времена в экономике 
еще не закончились, и принимать за чистую мо-
нету уверения властей о наступившей стабиль-
ности не стоит. Сейчас лучше взять себя в руки и 
постараться подзаработать: не пожалеете! Еще 
сейчас самое время потребовать с должников 
вернуть вам одолженные ранее деньги: дальше 
их возвращать будет сложнее. А вот покупать 
биткоин я не советую, какой бы ажиотаж сейчас 
по этому поводу ни царил. Для того чтобы влезать 
на этот рынок, надо как минимум разбираться 
в вопросе, а для подавляющего большинства 
россиян это пока неизведанная территория.

Миркин: — К российской экономике надо 
относиться как к большому приключению. В этом 
приключении выигрывает тот, кто все время 
генерирует что-то новое и любит изменяться. 
В изменяющейся среде не стоит рассчитывать, 
что вас кто-то прокормит, например государство, 
поэтому важно сохранять способность к генера-
ции доходов в любом возрасте. Человек — товар 
на рынке труда, поэтому нужно инвестировать 
в себя, в свое образование, здоровье, умения. 
При этом не стоит брать на себя слишком вы-
сокие кредитные риски, которые перебивают 
любые будущие доходы семьи. То же самое — с 
валютными рисками. Рубль еще должен доказать, 
что он является стабильной валютой. Словом, 
не рекомендую спекулировать на финансовых 
рынках, правила которых вам неизвестны. Но 
если вы попали в финансовую «пирамиду» или 
«пузырь», искренне желаю вам выйти из него 
вовремя.
Инна ДЕГОТЬКОВА, Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Барселона,  
у нас проблемы…
Красоты Барселоны всегда привлекали в 

столицу автономного сообщества толпы тури-
стов. Летом это даже заставило жителей региона 
устроить забастовки против засилья чужаков 
с фотоаппаратами. Но ни протесты каталон-
цев, ни даже ужасающий августовский теракт 
не привели к падению туристического потока: 
Каталония оставалась самым посещаемым ре-
гионом Испании.

А вот референдум о независимости — при-
вел. Зарубежных гостей отпугнули уличные про-
тесты, которые нередко сопровождались жест-
кими мерами со стороны полиции. В результате 
чисто туристов упало на 5% только в октябре. А 
количество комнат, забронированных на первый 
квартал 2018 года в отелях Барселоны, оказалось 
меньше на 10% по сравнению с прошлым годом. 
Между тем туристический сектор обеспечивает 
12% ВВП региона и предоставляет каталонцам 
400 тысяч рабочих мест.

Часть этих людей теперь рискуют остаться 
без работы, не говоря о том, что и другие сферы 
бизнеса потихоньку сбегают из неспокойного ав-
тономного сообщества. С начала октября около 
3000 компаний перевели свои головные офисы из 
Каталонии в другие регионы. Предпринимателей 
испугало то, что в случае объявления незави-
симости их компании лишились бы легального 
статуса, ведь молодую республику, скорее всего, 
никто бы не признал. Кроме того, их товары могли 
столкнуться с бойкотом. И они проголосовали 
— ногами. Бегство капитала спровоцировало 
рост безработицы и, как следствие, падение 
розничных продаж на 4% в октябре.

Официальный Мадрид, который после за-
пуска 155-й статьи Конституции сменил гнев на 
милость, призывает бизнес вернуться в Ката-
лонию, но пока тщетно. Стабильность региона 
остается под вопросом, а предприниматели не 
хотят рисковать. Так что деловая репутация ав-
тономного сообщества, по-видимому, оказалась 
подмоченной надолго. А это плохо и для Испании 
в целом: богатая Каталония производила почти 
пятую часть ВВП страны.

Тем временем Банк Испании снизил свои 
прогнозы по росту каталонской экономики с 2,5% 
до 2,4% в 2018 году и с 2,2% до 2,1% в 2019-м. 
В преддверии выборов экономисты замерли 
в ожидании. Голосование в пользу сепарати-
стов может ввергнуть экономику региона в еще 
больший хаос.

Залечь на дно в Брюгге
А что же главный виновник «торжества» 

— экс-президент Каталонии Карлес Пучде-
мон? После того как он отказался добровольно 
сложить с себя полномочия и над ним нависла 
угроза ареста, бывший глава региона сбежал в 
Бельгию. Официальные лица этой страны ранее 
делали ему туманные намеки на возможность 
предоставления политического убежища. В ответ 
Мадрид выдал европейский ордер на его арест, 
и Пучдемон был задержан. Правда, в начале 
декабря Верховный суд Испании европейский 
ордер отозвал, и на этом основании в Бельгии 
экс-президента отпустили на все четыре сто-
роны. Но ордер на арест Пучдемона в Испании 
все еще действует, поэтому как только он ре-
шит пересечь границы страны — ему наденут 
наручники. 

А раз так, не стоит удивляться тому, что 
экс-глава Каталонии ведет свою избирательную 
кампанию из временного убежища в бельгийском 
городе Брюгге. Сам он расценивает выборы 
21 декабря как второй тур референдума о не-
зависимости. Если каталонцы проголосуют за 
блок сепаратистов, значит, они все еще хотят 
отделения, рассуждает он. И хотя Пучдемону 
на родине грозит арест, он утверждает, что вер-
нется в Каталонию, если победит на выборах 
и получит пост главы Женералитета. «Я пойду 
на риск оказаться задержанным, чтобы быть 
утвержденным на своем посту», — заявил он 
журналистам.

Не всем лидерам сепаратистов удалось 
избежать ареста. За решеткой сидит Уреол Жун-
керас, бывший региональный вице-президент и 
лидер «Республиканских левых» — самой круп-
ной партии, выступающей за независимость 

Каталонии. В общей сложности восемь 
кандидатов-сепаратистов находятся либо в 
тюрьме, либо в изгнании, а партия «Республи-
канские левые» столкнулась с обвинениями в 
коррупции. В этих условиях Пучдемон решил 
создать новое движение для участия в регио-
нальных выборах и баллотироваться от партии 
«Вместе за Каталонию».

Впрочем, Пучдемон и его арестованные 
соратники вряд ли выйдут на авансцену пред-
стоящих выборов. За время, прошедшее с мо-
мента референдума, как у движения за неза-
висимость, так и у их противников появились 
новые лидеры.

Кризис продолжается
Каталонская политика приобрела женское 

лицо. Партию «Республиканские левые» ныне 
ведет к победе на выборах 40-летняя Марта 
Ровира, которую уже окрестили «железной леди». 
«Женщина, которая не сдается, которая обладает 
несравненной решимостью и убежденностью, 
чуткая, смелая и упрямая» — так ее охарактери-
зовал бывший лидер партии Уреол Жункерас в 
послании из-за решетки. Ровира хочет отделения 
Каталонии не меньше, а то и больше, чем Кар-
лес Пучдемон. Как пишет газета El Confidencial, 
именно она убедила Пучдемона провозгласить 
независимость автономного сообщества в одно-
стороннем порядке.

«Партию граждан», главное политическое 
движение, выступающее за единство с Испа-
нией, тоже возглавляет женщина — 36-летняя 
Инес Арримадас. Она подчеркивает, что хочет 
быть президентом всех каталонцев, в том числе 
и тех, кто выступает за независимость. «Они 
(то есть сторонники отделения. — «МК») хотят 
перестать быть испанцами, — заявляет Арри-
мадас. — Мы же боремся за то, чтобы сокра-
тить очереди в больницы и улучшить школьное 
образование». Молодой политик утверждает, 
что интересы Каталонии нужно отстаивать за-
конными методами, а «процесс отделения не 
может дальше продолжаться». При этом она 
весьма аккуратно высказывается о движении 
за независимость, видимо, надеясь оттянуть 
на себя голоса сепаратистов.

Как бы то ни было, за несколько дней до вы-
боров каталонское общество снова разделилось 
на две непримиримые половины. 

«Все опросы показывают, что результаты 
выборов предсказать, к сожалению, невозмож-
но, — рассказала в комментарии «МК» старший 
научный сотрудник Отдела европейских 
политических исследований ИМЭМО РАН 
Екатерина ЧЕРКАСОВА. — Сторонники не-
зависимости опережают сторонников сохра-
нения единства с Испанией, но опережают 
таким образом, что они не получают абсолют-
ного большинства в будущем региональном 
парламенте. Абсолютное большинство — это 
68 депутатов. А по опросам, сторонники не-
зависимости получают 65–66 мандатов. Что 
же касается их противников, то они набирают 
меньше голосов. Но и те и другие силы могут 
создавать самые разнообразные коалиции, 
так как партий очень много. Поэтому можно 
сказать, что политический кризис в Каталонии 
будет продолжаться, какие бы силы ни одержали 
победу на выборах. Сторонников отделения и 
сохранения статус-кво примерно поровну — 
как в будущем региональном парламенте, так 
и среди избирателей.

Новый референдум об отделении не решил 
бы проблему каталонского сепаратизма, потому 
что это запрещено по Конституции страны. Та-
кой плебисцит может быть проведен только во 
всей Испании, и в этом случае граждане страны, 
безусловно, проголосовали бы за сохранение 
Каталонии в составе единого государства. Дру-
гое дело, что часть автономного сообщества, 
которая хочет отделения, очень влиятельна, 
и центральное правительство должно пойти 
ей на уступки. Необходимо провести полно-
масштабные переговоры между Барселоной и 
Мадридом, которые так никогда, в общем-то, и не 
были проведены. Они должны включать обсуж-
дение всех спорных вопросов: экономических, 
политических, финансовых, культурных, лингви-
стических и так далее. И эти переговоры должны 
будут привести к определенным уступкам со 
стороны Мадрида агрессивно настроенному 
каталонскому меньшинству».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68
* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – ул. Большая Якиманка, д.39

14.5% с ежемесячной выплатой

Каталония готовится к новому раунду голосования. На 21 декабря назначены 
выборы в региональный парламент, который был ранее распущен по решению 
испанского правительства. В октябре каталонцы уже сделали выбор — в поль-
зу независимости. И референдум разделил жизнь автономного сообщества 
на «до» и «после». Цена национальной гордости оказалась высока: экономика 
когда-то процветающего региона начала медленно, но верно катиться вниз. По-
няли ли каталонцы, что попытка отделения от Испании была ошибкой? Или на 
предстоящих выборах они предпочтут не сходить с пути сепаратизма? «МК» за-
дал эти вопросы эксперту. 

НА ТАКОЙ РОСТ!
Эксперты и аналитики подвели 
экономические итоги года

КАТАЛОНСКОЕ ЭХО РЕФЕРЕНДУМА

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИТОГИ 
2017 ГОДА

Рост ВВП: 1,6–2%

Р о с т  п р о м ы ш л е н н о г о 
производства:

1,3–1,4%

Рост инвестиций в основной 
капитал:

3,5–4,5%

Средняя цена нефти Urals: $52–53 
за баррель

Дефицит федерального 
бюджета:

2% ВВП

Падение реальных распола-
гаемых доходов населения:

1,3–1,5%

Инфляция: 2,5–2,7%

ТЬФУ

Куда мечты 
о независимости 

привели мятежный 
регион Испании?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Запретная зона» для 
автомобилей. 4. Один из двенадцати ближайших 
последователей Иисуса Христа. 10. Гидротехни-
ческое сооружение, перегораживающее реку. 11. 
И прохладительный лимонад, и безалкогольный 
коктейль. 13. Омоним буквы «О» в математике. 
14. Арабатская стрелка в северо-восточной части 
Крымского полуострова. 15. Процесс «пичканья» 
малыша смесью и кашей. 16. Преступление жены, 
у мужа которой «растут рога». 18. «Оружие» Ме-
дузы горгоны, превращавшей человека в камень. 
20. Блиц в мультфильме «Зверополис». 22. Изо-
бражение пространственной фигуры на плоско-
сти. 23. Другое название ученого языковеда. 24. 
Гот, выделяющийся из толпы нормальных людей. 
27. «Дренаж» болот. 30. Рельеф, противопо-
ставленный горам. 32. Порода четвероногого 
друга лейтенанта Коломбо. 34. Богиня мщения 
в древнегреческой мифологии. 35. Высокотех-
нологичное ноу-хау в производстве. 36. Травма 
погорельца. 38. Городская барышня в платье, по 
мнению деревенских баб в ватниках. 39. Вираж 
на дороге. 40. Наука, изучающая прошлое че-
ловеческого общества. 41. Графский «дворец» 
в дореволюционном Санкт-Петербурге. 42. Ма-
ленький «наследник» царя зверей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Приятель, который тратит 
зарплату за три дня. 2. Воздушная прозрач-
ная занавеска на окне. 3. Магазин, на эмблеме 
которого змея обвивает чашу. 5. Часть песни, 

подхватываемая хором. 6. Испытательный месяц 
для стажера. 7. Фиолетовый цветок на полях Про-
ванса. 8. Душевное равновесие человека. 9. Трид-
цать секунд между стартующими друг за другом 
биатлонистами. 10. Самое калорийное среди 
других видов мороженого. 12. Тяжелый кризис 
в экономике. 17. Овод, но не роман Войнич, ко-
былка, но не маленькая лошадь. 19. «Рапорт» 
об увольнении, что сотрудник положил на стол 
работодателю. 20. Неискренний тип, у которого 
слова и поступки не соответствуют чувствам и 
намерениям. 21. Государственный надзор за 
СМИ. 25. Особа высшего церковного «ранга». 
26. «Сноровка» рук фокусника. 27. Сочинение, 
где используется много имен прилагательных. 
28. Массовая «нервозность», вызванная необо-
снованными слухами. 29. «Фруктовый» центр 
мишени. 31. Украинский танец или мальчик-слуга. 
33. Патологический скромник. 34. «Изнеженная» 
часть фрукта. 37. Особая примета верблюда. 38. 
Куриная грудка без костей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ДЕКАБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 11. Долгота. 4. Полонез. 
10. Разруха. 11. Остаток. 13. Штоф. 14. Звон. 15. 
Свидетель. 16. Абсент. 18. Ястреб. 20. Горение. 
22. Колымага. 23. Алкоголь. 24. Тунеядец. 27. 
Раскопки. 30. Ясность. 32. Кариес. 34. Дьякон. 
35. Тойтерьер. 36. Клип. 38. Блок. 39. Крахмал. 
40. Вратарь. 41. Смутьян. 42. Экстерн.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дуршлаг. 2. Граф. 3. Турист. 
5. Оладья. 6. Обоз. 7. Зазноба. 8. Байдарка. 9. 
Портянка. 10. Родство. 12. Квартал. 17. Насы-
щение. 19. Смуглость. 20. Гвардия. 21. Емкость. 
25. Ударник. 26. Ценитель. 27. Расправа. 28. 
Куркуль. 29. Экскурс. 31. Книксен. 33. Стихия. 
34. Дротик. 37. Прут. 38. Брат.

Общество с ограниченной ответственностью Страховая 
компания «Селекта» (сокращенное наименование — ООО 
СК «Селекта», ОГРН 1027700084499, ИНН 7744002620, 
место нахождения: 119034, г. Москва, Коробейников пер., 
д. 22, стр. 1) уведомляет о своем намерении в 2018 году в 
добровольном порядке передать страховой портфель по 
договорам перестрахования с обязательствами ООО СК 
«Селекта» по страховой выплате.

Передача соответствующего страхового портфеля осу-
ществляется по причине принятия Обществом решения о 
добровольном отказе от осуществления перестраховочной 
деятельности и передачи страхового портфеля по пере-
страхованию в SELECTA Insurance and Reinsurance Company 
(Caribbean) Limited (Протокол Совета Директоров ООО СК 
«Селекта» № 41 от 12.12.2017 г.).

ООО СК «Селекта» передает страховой портфель 
по перестрахованию, в состав которого включаются 
обязательства по договорам входящего перестрахо-
вания, соответствующие сформированным страховым 
резервам, а также активы, принимаемые для покрытия 
сформированных страховых резервов, включая обяза-
тельства по договорам перестрахования, действующим 
на дату принятия решения о передаче перестраховоч-
ного портфеля, и договорам перестрахования, срок 
действия которых истек на дату принятия решения о 
передаче перестраховочного портфеля, но обязатель-
ства по которым перестраховщиком не исполнены в 
полном объеме, вместе с правами требования уплаты 
перестраховочных премий по указанным договорам 
перестрахования страховщику, принимающему пере-
страховочный портфель.

Передача перестраховочного портфеля будет осущест-
влена в соответствии со статьей 26.1 Закона российской 
Федерации от 27.11.1992 № 4015-1 «Об организации 
страхового дела в Российской Федерации» на основании 
договора о передаче перестраховочного портфеля, а также 
акта приема-передачи перестраховочного портфеля между 
ООО СК «Селекта» и SELECTA Insurance and Reinsurance 
Company (Caribbean) Limited.

Основной деятельностью страховщика, принимающе-
го перестраховочный портфель, является перестрахо-
вочная деятельность. Финансовое положение SELECTA 
Insurance and Reinsurance Company (Caribbean) Limited 
удовлетворяет требованиям финансовой устойчивости 
и платежеспособности с учетом обязательств, предпо-
лагаемых для принятия.

SELECTA Insurance and Reinsurance Company (Caribbean) 
Limited имеет лицензию на осуществление перестраховоч-
ной деятельности номер 42800 от 21 февраля 2017 г.

ООО СК «Селекта» просит лиц, имеющих действующие 
договоры перестрахования, выразить в письменной форме 
согласие на замену перестраховщика/перестрахователя 
на SELECTA Insurance and Reinsurance Company (Caribbean) 
Limited или отказ от этой замены в течение 45 календарных 
дней с момента опубликования данного уведомления. 
Письменные заявления просьба направлять по адресу: 
119034, г. Москва, Коробейников пер., д. 22, стр. 1.

Перестрахователь имеет право на отказ от замены 
перестраховщика. Отказ перестрахователя от замены 
перестраховщика влечет за собой досрочное прекраще-
ние договора перестрахования и возврат перестрахова-
телю части перестраховочной премии пропорционально 
разнице между сроком, на который был заключен до-
говор перестрахования, и сроком, в течение которого 
он действовал.

В случае если по истечении сорока пяти календарных 
дней с даты опубликования настоящего уведомления от 
перестрахователя не будет получен в письменной форме 
отказ от замены перестраховщика, договор перестрахо-
вания подлежит передаче в составе перестраховочного 
портфеля в SELECTA Insurance and Reinsurance Company 
(Caribbean) Limited.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 
119034, г. Москва, Коробейников пер., д. 22, стр. 1. 
Телефон для связи: (495) 150-85-85.

Генеральный директор 
ООО СК «Селекта»  В.Н. Козлов

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫУВЕДОМЛЕНИЕ
о намерении передать страховой портфель по перестрахованию

Не секрет, что в юридической практике 
кроме наказания за преступление бы-
вают и обратные ситуации. Когда злоу-
мышленник в полном смысле выходит 
сухим из воды. Именно такой случай 
произошел в городском округе По-
дольск.

По большому счету это уголовное дело яйца 
выеденного не стоит. Сколько человек участво-
вало в его расследовании, точнее, в дознании? 
Первым на место преступления (а свершилось 
оно 13 января 2016 года!) прибыл участковый. По-
том занимался один дознаватель, затем другой, 
третий… Всего было 4 или 5 дознавателей.

Притом что сам ответчик не отрицает кон-
фликта, в результате которого он нанес побои 
потерпевшей — пенсионерке Нине Ивановне 
Сергеевой. И еще притом что в деле фигурирует 
видеозапись, от начала и до конца запечатлевшая 
конфликт.

Видимо, для подольских сыщиков видеоу-
лики оказалось недостаточно. Кропотливо шаг за 
шагом они изучали обстоятельства дела и только 
в июле нынешнего года передали дело в Подоль-
скую городскую прокуратуру. Как говорится, не 
прошло и полутора лет. Допросы, очные ставки, 
следственные эксперименты...

Казалось бы, на этом волынка должна закон-
читься. Ведь надзорный орган, который контроли-
рует соблюдение законности всех правоохрани-
тельных структур, покажет, что уж он-то эту самую 
законность исполняет тютелька в тютельку. А в суд 
материалы дела прокуратура должна передать 
в течение трех дней.

Не передала. Ни через три дня, ни через 
три недели, ни даже через два месяца. Только в 
конце сентября. Но не в суд, а на дополнительное 
дознание! Опять дознание, очные ставки, след-
ственные эксперименты. За это время адвокат 
Сергеевой Алексей Емельянов подал 8 жалоб в 
Подольскую городскую, Московскую областную и 
Генеральную прокуратуры. О том, что городской 
надзорный орган не осуществляет контроля за 
процессом дознания. 

Дело в том, что по мелким преступлениям 
срок давности составляет 2 года. Не успеешь и 
глазом моргнуть, как пролетит это время и пре-
ступник окажется без наказания.

Писали в прокуратуру Московской области — 
оттуда жалобы спускали... в подольскую прокура-
туру. Писали в Генеральную прокуратуру. Оттуда 
письма направляли в прокуратуру Московской 

области. А оттуда — в Подольск, непосредственно 
тем сотрудникам для «принятия мер», на кого и 
жаловались. Какой-то абсурд.

Наконец в сентябре дело снова пришло в 
прокуратуру. Сегодня уже середина декабря, а 
оно по-прежнему не передается в городской суд. 
Если его даже прямо сейчас передадут в руки 
Фемиды, то в очереди оно «постоит» месяца три. 
К этому времени (13 января) истечет срок давно-
сти, и будут с хулигана взятки гладки. Он успешно 
уйдет от уголовной ответственности.

Да, мы же не сообщили, что произошло 13 
января 2016 года. Вначале немного истории. 
Собственником четвертой части дома 2 по улице 
Орджоникидзе с прилегающим к нему участком 
в поселке Львовский города Подольска Нина 
Ивановна стала 23 апреля 2014 года. И через 
несколько дней выяснилось, что участок общего 
пользования перед ее окнами передан в соб-
ственность соседей — семьи Жданниковых. 

 Поначалу Сергеева не придала значения той 
полоске земли, которая из общей превратилась в 
частную. Но Жданниковы сразу заявили: «Ты туда 
не ходи, это все наше».

Нина Ивановна подала в суд жалобу, пыталась 
(и пытается до сих пор!) вернуть эти самые ква-
дратные метры в земли общего пользования. 

Апелляции, кассации, сбор справок для суда. 
Сергеева наняла земельного адвоката, чтобы 
с его помощью вернуть земельную полоску в 
категорию общего пользования.

Вскоре пенсионерке пришлось нанимать и 
адвоката по уголовным делам.

— Вечером 13 января я вышла почистить от 
снега отмостку, в те дни были сильные снегопады, 
— вспоминает Нина Ивановна. — Выбежала Ждан-
никова, начала кричать, чтобы я оттуда убиралась. 
Потом схватила палку и пошла на меня... «По ногам 

ее бей, по ногам!» — советовал ее супруг Юрий 
Петрович. Он вышел из дома и, видимо, любовался 
этой батальной сценой. Жданникова несколько раз 
ударила меня палкой по ногам, я упала и потеряла 
сознание. Когда пришла в себя, поняла, что меня 
за ноги по сугробам куда-то тащат. Я попыталась 
подняться. Жданников ударил меня кулаком по 
лицу, и я потеряла сознание...

Очнулась Нина Ивановна, когда на место ЧП, 
во двор дома 2 по улице Орджоникидзе, прибыл 
полицейский наряд из Львовского отдела по-
лиции Управления МВД России по городскому 
округу Подольск.

Тем же вечером за Ниной Ивановной прие-
хала «скорая», которая отвезла пострадавшую 

в подольскую центральную больницу. Там она 
пролежала 9 дней.

А 23 января из Львовского отдела полиции 
пришел ответ, что по результатам проверки от 
13 января 2016 года в возбуждении уголовного 
дела отказано, «имеются достаточные основания, 
указывающие на отсутствие события какого-либо 
преступления».

Странно, да? Полицейский наряд по вызову 
приезжал, «скорая» была, медицинское заклю-
чение о нанесенных побоях (сотрясение мозга, 
потеря зрения на левый глаз, гематомы на бедрах) 
имеются. А инцидента, по мнению стражей по-
рядка, нет! Притом что инцидент вдобавок ко 
всему был заснят на видеокамеру и передан 
дознавателям!

И только в конце марта 2016 года, после 
выступления «МК», рассказавшего об умышлен-
ной волоките, на Жданникова было возбуждено 
уголовное дело по ст. 112, ч. 2, п. «з».

За то время, что тянется следствие (про-
стите, дознание), взаимоотношения соседей 
стали чуть спокойнее, без громких скандалов. Что 
неудивительно: Жданниковы ходят «под статьей» 
и им лишний шум-гам совершенно ни к чему.

Что будет после того, как по халатности про-
куратуры и дознания дело закроют за давностью? 
Нельзя исключать, что конфликт вспыхнет с новой 
силой. Ведь злоумышленники никакого наказа-
ния не понесли, а это, как показывает судебная 
практика, часто развязывает им руки, они веруют 
в безнаказанность и еще больше наглеют.

Спрашиваю адвоката: может ли суд все-таки 
рассмотреть это дело после 13 января 2018 года и 
назначить наказание супругам Жданниковым?

— Маловероятно, — отвечает Алексей Еме-
льянов.— Жданниковы уйдут от заслуженного 
наказания. Конечно, если они захотят оправда-
ния, то суд будет продолжаться. Но это не тот 
случай, чтобы они пытались восстановить свое 
«честное имя».

Какое настроение и вера в справедливость 
у подмосковной пенсионерки? Она ослепла на 
левый глаз. По профессии Сергеева художник, 
значит, о работе может забыть. Два года добива-
лась справедливости, защиты у закона (которая 
нам гарантирована Конституцией!) — и что в 
итоге? Ничего.

Куда бедному гражданину податься? Р.S. 
Просим считать данную статью официальным 
обращением в Генпрокуратуру РФ.

Владимир ЧУПРИН.

ВОТ ТЕБЕ, БАБУШКА,  
И ПРОКУРОРСКАЯ ДРЕБЕДЕНЬ

Как подольские правоохранители заволокитили 
вопиющее уголовное дело

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Подработка,
выезд от 3.000 р. + оклад. 
Выезд 1—3 раза в неделю 
т. 8-985-471-62-36

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-926-021-80-20.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Круглосуточно.

Любой район 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно.
Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. Анонимно 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев. 
Срочный выезд 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10,
микросхемы. 
т. (495) 945-60-02.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы. Бесплатная 
консультация! Звоните, 
поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь. Бесплатные 
консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
т. 8-966-093-97-98

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36 .

❑ ОТДЫХ
т. 8-967-025-17-73 .

❑ антистресс, разговор 
т. 8-925-738-16-50

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45.

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! 

т. 8-925-128-25-99
❑ расслабление 

т. 8-915-172-29-10 

 расслабление! 
т. 8-903-150-46-00

❑ диплом Пермского 
Нефтяного техникума 
ЗТ№546266 
регистрационный  № 5644, 
выданный 30.03.1985 г. на 
имя Тудорович Татьяны 
Юрьевны в связи с утерей, 
считать недействительным

Рок-музыкант и актер более шести 
лет занимается спектаклем «Как 
я читал Исаака Сирина». Заново 
учился читать, создавал симфонию 
звуков. В ЦДХ на Крымском 
Валу спектакль Петр Мамонов 
сыграет 29 декабря. Он рассказал, 
как книга о святом заставила 
его отделить подлинное от 
сиюминутного и научиться верить в 
случай.

О «первой встрече» с Исааком Сириным. 
«Мы верим, что человек состоит из тела, души и 
духа. Тело это тело, душа это музыка, литерату-
ра, ощущения, любовь к женщине. А дух — это 
дух, это самая верхняя ступень. И, как правило, 
если человек живет без веры, то дух начинает 
очень сильно тосковать и смущаться и пребывать 
в некотором недоумении. Таким образом, лет, 
наверное, 45 я бегал в смущении таком. Потом 
мне открылся Бог, только тогда, когда мне стало 
это очень сильно надо. С тех пор прошло уже 
более 20 лет. И вот в 2000 году я стал закупать 
литературу всяческую святых отцов. Я купил, там 
была древняя книжечка. Я стал ее читать, там 
цитаты из Исаака Сирина, и там комментарии. 
Меня эта книга сразила наповал. Никогда еще я 
не видел из одного художественного творения 
или в жизни своей такого шквала любви и какой-
то нежности к человеку, ко мне именно. 

Потом на мою голову несчастную обрушил-
ся фильм «Остров» в 2006–2007 году. И вдруг 
после этого фильма владыка Илларион со мной 
связался и предложил сделать такую звуковую 
книгу. Он будет свои комментарии читать, а 
я Исаака Сирина. Видите, ничего случайного 
нет. 

Я думал — щас я, опа, хопа, я уже 30 лет в 
этом пребываю, умею это делать все. Оказалось, 
ничего-то я не умею. И эти полтора часа текста я 
читал 6 лет. То получалось, я какой-то сказочник, 
то в пещере какой-то сижу, то какой-то Актер 
Актерыч. Как наши актеры читают Пушкина или 
Чехова, невозможно это слушать, к сожалению. 
Никто вообще Пушкина не прочитал как следует. 
Кроме меня». 

О жизни в современном мире. «Я думаю 
— что делать дальше, чем я живу? Выяснилось, 
что читаю только Евангелие и редко Ветхий 
Завет. Остальное я не читаю, я завязал читать. 
Не потому что я на кнопки перешел — я не поль-
зуюсь Интернетом, ничем. Даже в лифте я жду, 
пока нажмут. У меня чисто био уже пошло. Вот 
огурец растет на грядке — он знает, что ему 
взять, чтоб быть огурцом. Мне кажется, это 
модная вещь сейчас будет. Мне кажется, я к это-
му приближаюсь. Но недавно я все же оплатил 
тарелку — я прокололся. Я давно не смотрел 

телевизор, я даже не думал, что это может быть 
так страшно. То есть Первый государственный 
канал вещает такие вещи, от которых волосы 
дыбом встают. Это их проблемы вроде бы — нет, 
это проблемы наши. Как же быть? Бороться, с 
тряпками ходить, кричать, что закройте, цензу-
ру? Нет, я думаю, что это не путь. Думаю, надо 
делать самим, противопоставлять. Они так — а 
мы так. Если у нас будут какие-то плоды, не надо 
их осуждать, а надо делать собственное. 

Я не считаю, что город стал ужасный. Как 
всегда — пена наверху, а труженики в 6 утра 

встают и едут на заводы. Мои любимые мо-
сквичи. Я для таких — слабых, запутавшихся, 
таких, как я, неразумных, уродов. Может быть, 
я кому-то из этого зала помогу. Двум-трем. Ис-
кусство людей не меняет, к сожалению, это 
костылики такие».

О спектаклях и искушении. «Я стал 
вставлять звуки организующие, дезоргани-
зующие, птиц, прямо на ленте в студии, и вижу, 
что это прямо целый спектакль. И я стал под 
наимоднейшую такую, сейчас есть целая вол-
на такая техномузыки. Под эту музыку я стал 
кричать псалмы Давида, молитвы, ничуть не 
думая, что это унижает Бога. И оказалось, что 
все подлинное — и Элвис Пресли, и Чак Берри, 
и Бренда Ли, и «Роллинг Стоунз», — это все 
рядом, потому что это все божий дар. И это все 

запросто соединяется, проникает друг в друга, 
если только из этого источника зачерпнуто. 
Ведь стула только два — или мы с чертями, или 
мы с Богом. 

Я читал по-разному. То я читаю Исаака Си-
рина, то я падаю, то опять пьяный лежу, а потом 
опять встаю, а потом опять «господи, помилуй». 
Вы думаете, я это все шепотом в темноте и с 
такой слезкой? Нет, я по полу катался, и кри-
чал, и стонал, как в фильме «Остров». Если я 
актер, если у меня есть способности и силы, о 
чем я расскажу, как не о том, как у меня руши-
лись и опять налаживались взаимоотношения 
с Господом?

Мы пробовали все, что можно, и все, что 
нельзя. Пробовали кайф. Ведь человек ищет не 
счастья, а блаженства. Он хочет туда, обратно, а 
здесь этого нет, в этом мире. Тупик. А он думает, 
что здесь я сейчас найду. Вот когда я это понял, 
то мне легче стало завязывать. Но это 15 лет. 
Поэтому я шепотом не буду. Я буду всем об этом 
рассказывать — что было со мной. Мне уже 67 
лет, шкурка уже… Но выхожу на сцену — да я все 
могу, если я пришел за тем, чтобы чувствовать, 
что я доброе в людях пробуждал. Тогда Господь 
мне все дает. И силы, и прыгать, и память». 

О смерти. «Не говорю, что всем надо сей-
час босиком по снегу. Но каждый день надо 
помнить, что мы будем делать завтра. Ведь 
вечность есть. Это не какие-то сказки и мифы. 
Что я там буду делать? Ничего нет. Я ложился 
в «Острове» в гроб. Страшно? Да не страшно. 
Строгая вещь. Четыре стеночки и сверху крышка. 
Ни Евангелия нет, ни икон. С чем ляжем? Что я 
собрал? Этим пользоваться умею, записывать 
что-то умею, монтировать. А прощать не умею, 
отдавать, чтобы было не жалко, не умею. Все, 
что в вечности пригодится, ничего не умею. Я 
научился за эту жизнь тысяче ненужных вещей. 
Что же делать? Отлипать.

Значит, надо идти на сцену, читать Исаака 
Сирина смело под эту техномузыку, грув, под 
новые ритмы. Но только с чистым сердцем. 
Нельзя из постели проститутки идти на сцену 
читать Исаака Сирина. Не получится ни с про-
ституткой, ни с Исааком Сириным. Конечно, 
внешнее влияет на нас. Но это не определяющий 
момент. Можно всюду быть с Богом. 

Поэтому смерти нет. Мы какие есть, такие 
и будем уже навсегда. И наша суть будет, об-
лечемся в новые тела, которые будут адекватны 
нашим душам. Богу нужно сердце наше, но все, 
полностью. Потому что он ревнив. Но мы ему не 
верим — ах, надо бежать, не надо делать. Но 
Бог не забудет ни одного из нас. -40 — и птичка 
сидит. А мы — любимое творение божье, неужели 
мы будем забыты? Если ты день прожил, никому 
от этого не было хорошо, день прожит зря». 

Ольга ЖАДАНОВА.

ПЕТР МАМОНОВ: 
«Я НАУЧИЛСЯ ЗА ЭТУ ЖИЗНЬ 
ТЫСЯЧЕ НЕНУЖНЫХ ВЕЩЕИ»
Культовый музыкант 
совершил чистосердечное 
признание
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Среди требований пункты о том, 
что: не допускается использо-
вание любых символов нацио-
нальной идентификации, герб 

страны, эмблема ОКР заменяется олимпийскими 
кольцами, а аббревиатура RUS заменяется дру-
гой — OAR (Olympic Athlete from Russia); шрифт, 
которым будет написано слово Russia, должен 
быть эквивалентен всем остальным словам, 
причем надпись должна быть сделана на англий-
ском; в форме можно использовать только один 
или два цвета национального флага.

Здесь надо объяснить разницу между эки-
пировкой в каждом виде спорта и олимпийской 
формой всей сборной. Обычно Олимпийский 
комитет России заключает контракт на пошив 
парадной и повседневной формы спортсме-
нов, в которой они присутствуют на открытии и 
закрытии Игр, посещают пресс-конференции, 
ходят в столовую и вообще передвигаются по 
олимпийской деревне. А вот форму, в которой 
спортсмены выходят непосредственно на старты, 
каждой федерации готовит какой-нибудь извест-
ный производитель экипировки и спортивного 
оборудования, с которым заключен контракт. 
Так называемый технический спонсор. Причем 
у каждой федерации он свой. 

Кроме того, у МОК достаточно жесткие тре-
бования к тому, что может быть написано или 
изображено на любой одежде спортсменов, даже 
официально представляющих свою страну, без 
всяких санкций. Например, биатлонист не может 
выйти со знаменитым трилистником размером 
на всю широкую грудь. Тем не менее использо-
вание цветов национального флага в экипировке 
поощряют, но не в нашем случае, конечно.

Что касается парадной и повседневной 
формы, которая уже была презентована не так 
давно (на фото), еще до решения МОК 5 дека-
бря, то пока нет ясности, можно ли будет ис-
пользовать ее, необходимым образом пере-
делав. Как сообщил президент Олимпийского 

комитета России Александр Жуков коллегам 
из ТАСС, «договоренности по окончательно-
му варианту формы российских олимпийцев 
еще не достигнуто, идут переговоры». Скорее 
всего, российская сторона будет пытаться от-
стоять уже презентованную форму — для этого 
придется заклеить национальный флаг, слово 
«Россия», заменив его на OAR, отпороть ман-
жеты в цветах триколора — краски должны быть 
нейтральные. Но если этот вариант не пройдет, 
то сложно будет представить, как за оставшееся 
время придумать эскиз и пошить одежду на 
всю сборную. Да и сколько комплектов пона-
добится, тоже неизвестно, ведь списки атлетов 

еще будет утверждать комиссия МОК. Сейчас 
в планах отправка порядка 180 спортсменов от 
всех федераций, к этому надо еще прибавить 
тренеров, технический персонал и представи-
телей официальной делегации.

Теперь о спортивной экипировке, в которой 
атлеты выходят на старты. Итак, у каждой феде-
рации свой технический спонсор. Не самые бо-
гатые федерации, например, хотели бы исполь-
зовать на Играх ту же самую форму, в которой их 
спортсмены выступали весь олимпийский цикл: 
на чемпионатах мира и Европы, на этапах Кубка 
мира. Но она чаще всего как раз в цветах три-
колора. Значит, им придется заказывать новую. 

А сроки поджимают. Только сейчас федерации 
начинают отправлять эскизы на утверждение 
МОК.

К примеру, в Федерации бобслея и скеле-
тона России «МК» сообщили, что их предста-
вители уже отправили эскизы на утверждение. 
Теперь ждут уточнений из МОК, где конкретно 
на форме можно размещать кольца, а где — 
аббревиатуру OAR.

Федерация хоккея России тоже, как сооб-
щил «Р-Спорт», отправила свои эскизы экипи-
ровки — на игровой форме наших хоккеистов, 
представленной в белом и красном вариантах, 
герб России заменен на силуэт игрока.

Ульяна УРБАН.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Аликин (1957), биатлонист, тренер, 
олимпийский чемпион
Елизавета Боярская (1985), актриса театра и 
кино («Адмирал», «Анна Каренина»)
Дмитрий Быков (1967), писатель, поэт, 
публицист
Георгий Куманев (1931), председатель научного 
совета РАН по проблемам военной истории
Татьяна Маврина (1902–1996), художник-
иллюстратор, график
Николай Паршин (1962), генерал-лейтенант, 
начальник Главного ракетно-артиллерийского 

управления МО РФ
Елена Романова (1957), актриса Театра им. 
Маяковского и кино («Отпуск за свой счет»)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -1…1°, днем в Мо-
скве -1…1°. Облачно, ночью местами небольшие 
осадки, туман, гололедица; днем местами не-
большие осадки, по области местами гололедица, 
ветер ночью юго-восточный, 2–7 м/с, днем юго-
восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.56, заход Солнца — 15.56, 

долгота дня — 7.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, до полудня слабая геомагнитная 
буря, во второй половине дня — небольшие 
возмущения.

ДатскИй угОлОк

День работника органов безопасности РФ.
Международный день солидарности 
людей.
1847 г. — английский фрегат «Avenger» погиб около 
побережья Африки. Погиб 191 человек.
1892 г. — инженеры Александр Браун и Джордж 

Стиллман из американского городка Сиракузы 
получили первый патент на пневматические ав-
томобильные шины.
1917 г. — образована Всероссийская чрезвычай-
ная комиссия (ВЧК) по борьбе с контрреволюцией 
и саботажем.
1932 г. — в Германии состоялось первое испыта-
ние баллистической ракеты.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 20.12.2017
1 USD — 58,6117; 
1 EURO — 69,1735.

© ЗаО «Редакция газеты «московский комсомолец», 2017.
торговая марка и торговое имя «московский комсомолец»,
«мк» является исключительной собственностью  
ЗаО «Редакция газеты "московский комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. материал в рубрике 
«моя москва” опубликован на коммерческой основе. материал в 
рубрике «событие» опубликован на коммерческой основе. материал 
в рубрике «история успеха” опубликован на коммерческой основе. 
материалы в рубрике РОскОсмОс опубликованы на коммерческой 
основе.

сРОк пОДпИсаНИЯ
гаЗЕтЫ В пЕЧатЬ 19.00

Дежурный редактор:
Ольга БакШЕЕВа
НОмЕР пОДпИсаН В 19.00

главный редактор
павел гусЕВ

аДРЕс РЕДакЦИИ И ИЗДатЕлЯ:
125993, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕктРОННЫй аДРЕс 
РЕДакЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных смИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «агентство «мк»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 17-12-00060
Общий тираж: 1.926.534 

Отпечатано в ЗаО «полиграфический комплекс «ЭкстРа-м»
143400, московская область, красногорский р-н, п/о красногорск-5, а/м 
«Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «пресса России», 
том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

спОРтмОЯ мОскВа

Маленькие хитрости. Если у вас закон-
чилась мазь от зуда, не спешите выбра-
сывать тюбик. Его уголком очень удобно 
чесаться!
 
Без бумажки ты букашка, а с бумажкой — 
букашка с бумажкой.

У моей жены татуировка акулы на 
животе.
Раньше это был дельфин.

— Доктор, мне кажется, что меня никто не 
понимает: все время натыкаюсь на пустые 
глаза, равнодушие на лицах и абсолютное 
нежелание слушать.
— А чем вы занимаетесь?
— Преподаю квантовую физику в 
университете.

Детский новогодний подарок — раскраска 
«Зима»! Прилагаются серый и жухло-зеленый 
карандаши!
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

— Важность здоровья и подвижности суста-
вов, казалось бы, очевидна всем, ведь именно 
суставы даруют нам возможность двигаться, а 
разрушительные процессы в суставах как раз и 
способны самого деятельного человека запереть 
в четырех стенах, принести огромное количество 
мучений и превратить жизнь человека в бес-
конечную борьбу с ноющей суставной болью. 
Всем это известно, однако к первым признакам 
начинающейся патологии зачастую относятся 
легкомысленно…

— Что же это за первые признаки? На 
что необходимо обращать внимание, когда 
надо начинать действовать?

— Важно понимать одно — здоровый су-
став никак себя не проявляет. Он способен вы-
держивать огромные нагрузки. А начинается 
все с малого. Вначале — пощелкивания, по-
хрустывания, утренняя тугоподвижность. Боли 
на этом этапе еще нет — но болезнь УЖЕ раз-
вивается. Потом появляется главный симптом 
заболеваний этой группы — БОЛЬ. Она еще не 

очень сильная и возникает при определенном 
виде нагрузки. Допустим, при спуске-подъеме 
по лестнице, «на погоду» или при работе на 
даче. К сожалению, и на этом этапе люди за-
частую бездействуют, а ведь боль — это уже 
начавшаяся деформация суставов! Потом боль 
становится сильнее и сама по себе не прохо-
дит. И в ход идут грязи-мази-капустные листы, 
которые решением проблемы не являются, а 
только сглаживают, да и то не всегда, симптомы… 
А суставы между тем продолжают разрушаться, 
и однажды боль встает в полный рост и лишает 
человека полноценной жизни. Ведь заболевания 
опорно-двигательного аппарата не уносят жизнь. 
Они просто превращают ее в самый настоящий 
ад на земле…. 

— Но есть ли на сегодняшний день дей-
ственные средства? Что делать, если появи-
лись описанные вами первые признаки? Как 
сохранить свои суставы?

— Конечно же, есть! На сегодняшний день 
есть настоящее спасение для нашего опорно-
двигательного аппарата. Я говорю ДЕЛЬТА!

Применение ДЕЛЬТЫ — это комплексный 
подход к восстановлению суставов! Во-первых, 
она облегчает симптоматику при суставных за-
болеваниях. Снимается отечность больных суста-
вов, воспалительные процессы и самое главное 
— отступает боль… 

Регулярное же применение ДЕЛЬТЫ по-
зволяет восстановить капиллярное строение 
вокруг суставов, что особенно важно! Именно 
нарушение капиллярной структуры — причина 
разрушения суставных тканей! Уже с 40 лет про-
грессирует уменьшение количества открытых 
капилляров — а значит, суставы попросту не 
получают ни кислорода, ни микроэлементов.

— Раньше считалось, что заболевания 
суставов — удел исключительно пожилых 
людей, а теперь и люди среднего возраста 
ими страдают… 

— Да. И самое обидное, что это изменения 
деструктивного характера, то есть суставы про-
сто изнашиваются и стареют… 

Поэтому поддержка суставам буквально 
необходима! Необходимо сопротивляться разру-
шению суставных тканей. Поэтому мы и говорим 
о ДЕЛЬТЕ, о комплексном подходе к восстанов-
лению суставов, который отвечает этим требо-
ваниям. Ведь использование ДЕЛЬТЫ позволяет 
питать костные ткани, защищать от разрушения 
хрящевые ткани сустава, увеличивает количество 
синовиальной жидкости, которая для сустава и 
есть его естественная «смазка» и строительный 
материал, защищающий хрящевые ткани сустава 
от трения, стирания.

Регулярное использование ДЕЛЬТЫ дарит 
суставам те дополнительные «силы», которые 

и позволяют защищать суставы, сохранять их 
подвижность, поддерживать здоровье хрящевых 
тканей сустава, восстанавливать достаточное 
количество суставной жидкости. Одно из главных 
преимуществ ДЕЛЬТЫ — это ее накопительный 
эффект. ДЕЛЬТА способна давать пролонгиро-
ванное действие.

— Вера Алексеевна, а можете ли вы 
хотя бы бегло перечислить те диагнозы, 
при которых рекомендовано применение 
ДЕЛЬТЫ?

— Дельта используется во всем спектре 
патологий опорно-двигательной системы, но 
вы правы — перечислить хотя бы некоторые из 
них не будет лишним. Вот список заболеваний, 
при которых эффективным будет использова-
ние ДЕЛЬТЫ: артрозы, артриты, остеохондроз, 
межпозвоночные грыжи, коксартроз, гонартроз, 
практически все дистрофические и воспали-
тельные заболевания суставов. И это только 
небольшая часть областей применения ДЕЛЬТЫ. 
Для того чтобы узнать все, звоните по телефону

8-495-645-01-03.
Наши специалисты ответят на все вопросы и 
помогут найти решение проблемы на любом 
этапе ее развития. Здоровые суставы — залог 
активной и счастливой зрелости! 

Будьте здоровы!

Сегодня мы будем говорить в 
самом буквальном смысле о 
НАБОЛЕВШЕМ! Потому что речь 
пойдет о заболеваниях опорно-
двигательного аппарата, о том, 
как избавиться от изнуряющих 
болей раз и навсегда, о совре-
менном способе решения этой 
проблемы. Найти ответы на эти 
важные вопросы нам поможет 
эксперт ООО «Биопроектгрупп» 
Вера Алексеевна Богданова.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

ВАС ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ
БОЛЬ В СУСТАВАХ?

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

В среду, 20 декабря, с 12.00 до 13.00 в 
«МК» состоится онлайн-конференция Деда Мо-
роза и его внучки, костромской Снегурочки.

В редакции газеты «Московский комсомолец» 
уже стало доброй традицией получать пожела-
ния счастливого Нового года от Деда Мороза и 
Снегурочки. В этот раз в преддверии праздника 
гости ответят на вопросы наших читателей. Как 
правильно написать письмо в резиденцию главного 
волшебника? Как проведут новогодние праздни-
ки Дед Мороз и Снегурочка и где с ними можно 
встретиться? Какой у них любимый вид спорта? 
Можно ли отправлять пожелания на электронный 
адрес или «подружиться» со сказочными героями 
в социальных сетях? 

Свои вопросы Деду Морозу и Снегурочке 
вы можете задать уже сейчас на нашем сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммен-
тариях к анонсу.

глаВНЫЕ ДЕД мОРОЗ 
И сНЕгуРОЧка стРаНЫ 

ОтВЕтЯт На ВОпРОсЫ ЧИтатЕлЕй
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29-й день рождения отпраздновал  
разыгрывающий сборной России и 
подмосковного клуба «Химки» Алексей 
Швед, которого специалисты едино-
душно признают игроком года в нашем 
баскетболе. С ним осенью связано дол-
гожданное возвращение в четверку луч-
ших команд Европы сборной России, за 
клуб он демонстрирует феноменальную 
статистику — под 30 очков в каждой 
встрече. Уже в эту среду он выведет ко-
манду на матч Евролиги против турец-
кого «Анадолу Эфеса», а до Нового года 
останется еще три непростые игры на 
два фронта. 

— Когда смотришь за его игрой, ощущение, 
будто защитников нет вовсе, — подчеркивает за-
служенный тренер России Станислав Ерёмин. — 
«Один на один» с ним практически никто не может 
справиться. У баскетболиста хороший первый шаг, 
и кажется, что это настолько легко — остановил-
ся, обыграл и забил. Но все складывается пото-
му, что перед нами талантливый парень, притом 
очень одаренный физически. Может играть как на 
первом, так и на втором и даже на третьем номере 
в нападении в силу роста. Приятным сюрпризом 
для меня стала игра Алексея за сборную на Ев-
робаскете. На мой взгляд, в Стамбуле главному 
тренеру Сергею Базаревичу и Шведу удалось 
нащупать баланс между индивидуальной игрой 
и командной. И в целом команда достигла очень 
большого результата на турнире после череды неу-
дач. В «Химках» над этим еще предстоит работать. 
Швед и в клубе играет очень ярко, результативно 
и зрелищно. И если у него «пошло», то и матчи по 
большей части складываются по сценарию «Хи-
мок». Нужно, чтобы и остальные игроки бросали 
чаще, чем 4–5 раз, по кольцу за встречу, тогда 
прибавится стабильности, а как мы знаем, для 

удачного выступления в Евролиге это очень важно. 
Ведь во все времена были яркие лидеры, такие 
как Сергей Белов. И при грамотно построенных 
взаимодействиях это удваивает эффект...

В среду в 20.00 на «Арене Мытищи» в 13-м туре 
Евролиги нас ждет интересный баскетбол. Турец-
кий клуб хорошо известен достижениями и име-
нами. Сегодня это команда 211-сантиметрового 
гиганта — серба Владимира Штимаца. В 2016 году 
центровой с Балкан дошел до финала XXXI Олим-
пиады в Рио-де-Жанейро и был остановлен лишь 
командой США. Тяжелый форвард с мировым 
именем — американец Деррик Браун, успевший 
поиграть в клубах НБА «Шарлотт Хорнетс» и «Нью-
Йорк Никс». Наконец, не надо особо представ-
лять атакующего защитника из Словении Зорана 
Драгича, позапрошлый сезон он отыграл в майке 
«Химок». Самое подходящее время для болель-
щиков прийти поддержать команду и поздравить 
ее лидера с днем рождения с трибун.

— Не один я считаю: Швед является луч-
шим российским игроком в нашей лиге, одним 
из сильнейших в Европе, — говорит двукратный 
вице-чемпион мира Виталий Носов. — Сегодня 
он на пике формы и показывает уникальный ба-
скетбол. На нем завязаны все ключевые атаки, 
причем уже не первый год мы это наблюдаем. 
Поменялся тренер, а роль Алексея осталась не-
изменной. И в сборной он играет ключевую роль. 
Но хочется, чтобы с его плеч такую нагрузку сняли 
товарищи. Они ведь это могут, сами высококласс-
ные. С атлетизмом, опытом, броском. Сможет ли 
он выдержать ритм в 28–30 очков за игру? Сейчас 
он держится, и даже если команда проигрывает, 
свое набирает. Не передерживает мяч, не жадни-
чает. Как настоящий первый номер по амплуа. Но 
на нем еще проходы, дриблинг. Забить может и с 
центра поля. Желаю ему здоровья, и чтобы ребята, 
особенно русские, за ним тянулись.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

29: ВОЗРАСТ ПО ИГРЕ!
Баскетболист Алексей Швед готовит прием  

для стамбульских гостей

ПЕРСОНА

ОЛИМПИАДА

Где кольца будем рисовать? НАЗНАЧЕНИЕ

В Ростове-на-Дону недолго занима-
лись поисками нового главного тре-
нера, чей пост стал вакантным после 
расставания с Леонидом Кучуком. Но-
вым рулевым «мужиков», как прозвали 
в городе команду за ее несгибаемый 
характер, стал Валерий Карпин.

48-летний специалист известен на тре-
нерском поприще своей работой в московском 
«Спартаке», армавирском «Торпедо» и  испан-
ской «Мальорке». «Ростову», ушедшему на зим-
ний перерыв, занимая 10-е место в турнирной 
таблице РФПЛ, по весне предстоит провести 
заключительные 10 матчей чемпионата. Именно 
в этих играх наставник, по его заверениям, на-
мерен продемонстрировать, на что способны 
он сам и его новая команда. 

Валерий Карпин 
возглавил «Ростов»

Во время проведения чемпионата мира 
по футболу Москва будет жить обычной 
летней жизнью, пообещал Николай Гу-
ляев, глава столичного департамента 
спорта и туризма. Никаких ограничений 
и перекрытий не планируется — словом, 
отправляться на весь месяц в отпуск 
или на дачу необязательно. С наплывом 
болельщиков город рассчитывает спра-
виться «штатными» средствами, заявил 
чиновник. 

Всего на игры ЧМ-2018 в Москву приедет 
около 1 млн человек — это и сами игроки фут-
больных команд, и сотрудники ФИФА, и, главное, 
болельщики, обладатели билетов на те 12 матчей, 
которые пройдут в Москве. Вся инфраструктура 
города для приема гостей чемпионата готова, от-
метил глава Департамента спорта и туризма.

— Основная наша задача как хозяев чемпио-
ната — не столько спортивный результат, сколько 
максимальное ощущение комфорта для всех 
гостей, — отмечает Николай Гуляев. — Москва 
уже не раз демонстрировала гостеприимство. 
Поэтому мы не сомневаемся, что и в этот раз 
все получится. 

Все идет по плану
Оба стадиона, на которых должны пройти 

матчи чемпионата мира, уже готовы и проверены 
играми. «Спартак» в Тушине работает уже не-
сколько лет, причем в уходящем году эта арена 
прошла международное боевое крещение как 
площадка Кубка конфедераций ФИФА. На этом 
стадионе пройдут 5 матчей ЧМ-2018. А основ-
ной площадкой будет обновленная Большая 
спортивная арена «Лужники» — на ней первые 
матчи состоялись в начале осени 2017 года. В 
«Лужниках» пройдет 7 из 12 игр московской части 
чемпионата. 

— Большая спортивная арена по плану будет 
главным футбольным стадионом всей страны, 
— рассказал «МК» Николай Гуляев. — Именно 
на этом стадионе после завершения чемпиона-
та будут проводиться матчи с участием нашей 
футбольной сборной. 

Спорткомплексу в Лужниках недавно ис-
полнилось 60 лет, и к этой дате — и, конечно, к 
чемпионату — Большую спортивную арену ко-
ренным образом реконструировали. Защитники 
архитектурного наследия сокрушаются о потере 
ряда ценных архитектурных элементов и общего 
облика стадиона, но спортивные чиновники уве-
ряют, что сохранить больше с учетом современ-
ных требований было просто невозможно. Боль-
шое счастье, что удалось сохранить фасадные 
стены, говорит Гуляев. Внутри же это абсолютно 
новый, полностью соответствующий требованиям 
ФИФА стадион. Один из лучших в Европе — так 
оценивают его эксперты федерации. 

— Обзор великолепный с любого места на 
трибунах, я сам это проверял, — подтверждает 
Николай Гуляев, в прошлом звезда конькобежного 
спорта, олимпийский чемпион 1988 года. — До-
бавлены новые выходы, по последнему слову 
техники оснастили подтрибунное пространство 
и сами трибуны. 

Проект реконструкции спорткомплекса в 
Лужниках уникален еще и тем, что полностью 
профинансирован городом. Именно поэтому 
после ЧМ-2018 в Лужниках, как обещают, бу-
дет множество общедоступных спортивных и 
фитнес-объектов. Водноспортивный комплекс 
с 50-метровым бассейном и аквапарком будет 
введен в строй уже летом 2018 года, обещает 
Гуляев. Будет модернизирован и теннисный центр, 
и центр художественной гимнастики Ирины Ви-
нер. Возродят пришедший было в упадок каток 
«Кристалл». А всю территорию спорткомплекса 
— это 160 гектаров — уже сейчас образцово 
благоустраивают. Так, чтобы не только автомо-
билисты, но и велосипедисты с роллерами не 
мешали пешеходам и друг другу. Для каждого 
вида транспорта — свои дорожки. 

— Мы еще не можем сказать, что все работы 

закончены и завтра можно начинать чемпионат, — 
улыбается глава Департамента спорта и туризма. 
— Но все идет по плану и по графику, то есть к 
началу игр все будет точно готово.

Хозяевам — тишина
Специально к чемпионату дорабатывается 

система транспорта. Которой после окончания ЧМ 
будут пользоваться все горожане и гости Москвы. 
Открытая вместе с одноименным стадионом 
станция метро «Спартак» и пуск пассажирского 
движения по МЦК — самые яркие примеры этой 
подготовки. 

— Метро обещает быть самым популярным 
видом транспорта для болельщиков, — говорит 
Николай Гуляев. — В частности, для легкого досту-
па на «Лужники» сейчас заканчивают реставрацию 
южного выхода станции метро «Спортивная». 
Линия МЦК, которая проходит вблизи Большой 
спортивной арены, конечно, тоже будет огромным 
подспорьем для болельщиков и гостей города. 

Оргкомитет чемпионата будет располагать 
и внушительным автопарком: это 250 легковых 
автомобилей и 150 автобусов. Впрочем, и обыч-
ный общественный транспорт сейчас серьезно 
обновляют — от вагонов метро до автобусов и 
трамваев.

Самое интересное, что болельщики и ак-
кредитованные лица — как москвичи, так и гости 
чемпионата — смогут в дни матчей пользовать-
ся общественным транспортом бесплатно. Для 
этого нужно будет только предъявить паспорт 
болельщика (он же «фан-ID»). Этот документ — 
новинка нынешнего чемпионата, в пилотном 
режиме проверенная Кубком конфедераций. 
Получать его нужно в специальных центрах (на 
Хамовническом валу, вблизи Лужников, 7 декабря 
уже открылся первый из них) при предъявлении 
билета. Ни билет без паспорта болельщика, ни 
паспорт болельщика без билета не дадут воз-
можности попасть на стадион — нужны будут 
оба документа.

— Зато паспорт болельщика дает возмож-
ность безвизового многократного въезда в РФ за 
14 дней до начала чемпионата и в течение 10 дней 
после него, — отметил Николай Гуляев.

В остальном же Москва продолжит обыч-
ную летнюю жизнь, с фестивалями и уличными 
праздниками, заверил чиновник. Единственное, 
чего станет больше, это навигации: гостям чем-
пионата надо будет помогать ориентироваться 
в мегаполисе. 

Отдельный больной вопрос — гостиничный 
фонд. Постановление федерального правитель-
ства не только требует от гостиниц быть готовыми 
к чемпионатам, но и устанавливает предель-
ные цены (от 5000 за ночь в однозвездочной до 
50 000 рублей в пятизвездочной гостинице) в 
дни чемпионата. И московские чиновники уже 
проводят рейды (в основном виртуальные — 
в системах бронирования), вычисляя тех, кто 
все-таки решил отработать «высокий сезон» по 
полной программе. 

— Мы уже выявили 33 факта завышения цен 
именно на период чемпионата, — рассказал «МК» 
Николай Гуляев. — Особенно часто такие наруше-
ния встречались у 3-звездочных гостиниц, мы уже 
выявили 20 таких случаев. Среди 4-звездочных 
отелей, для сравнения, нарушителей всего 5. Мы 
в режиме беседы убеждаем владельцев отелей 
поправить ситуацию. Относимся с пониманием: 
ясное дело, что соблазн в пиковый период увели-
чить цены слишком велик. Но закон есть закон.

Всего же гостиниц, аккредитованных для 
ЧМ-2018, на сегодняшний день в Москве 1183. И 
в ближайшие месяцы появятся новые. Поэтому 
переоборудовать для размещения гостей обще-
жития столичных вузов (об этом идут все более 
упорные слухи), по мнению Гуляева, нет необхо-
димости. А вот огромный — на 25 тысяч человек 
— фан-партер у подножия МГУ действительно 
будет. Надеемся, что знаменитые университет-
ские цветники все-таки не пострадают.

Антон РАЗМАХНИН.

стОлИЦа РОссИИ  
к муНДИалЮ гОтОВа

«Осадного положения» в москве на время  
Чм-2018 по футболу не будет
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